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Altura
0.3m

Moeda
DÓLAR    R$ 2,028 (compra) R$ 2,029 (venda)
DÓLAR TURISMO  R$ 1,940 (compra) R$ 2,080 (venda)
EURO   R$ 2,633 (compra) R$ 2,636 (venda)

Informações úteis para a semana:Cariri-agreste

Marés Hora

Fonte: Marinha do Brasil
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ALTA
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23h47

1.7m

baixa

baixa

05h04

17h23

0.9m

0.9m

l Matrículas dos novatos dos cursos técnicos do IFPB começam hoje
 
l Prazo para inscrições no FiC Augusto dos Anjos termina sábado
 
l Grupo circense Los Iranzi se apresenta hoje na Estação Cabo Branco

l Ciências Agrárias da UEPB inscreve para mestrado a partir de segunda

Sol e poucas 
nuvens

Sol e poucas 
nuvens

Candidatos retomam amanhã
propaganda eleitoral gratuita 

Ano CXIX
Número 215 

R$ 1,00

R$ 160,00

Assinatura 
anual
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Altura

1.9m

Programação especial no Espaço 
Cultural e no Jardim Botânico

SEMANA dA CrIANçA

Os candidatos que estão 
no segundo turno em João 
Pessoa e em Campina Grande 
retomam amanhã a propa-
ganda no rádio e na televisão. 
O guia eleitoral será dividido 
em dois períodos diários de 
20 minutos cada. PágInA 17

PágInA 9PágInA 5

PágInA 16 PágInA 4

Projeto Estacine 
exibe a partir 
de hoje clássicos 
infantis

CampinaTec 
abre hoje com 
10 mil visitantes 
diariamente

reparticões 
públicas fecham 
no feriado 
de sexta-feira

Castro Pinto deve atingir 1 milhão de passageiros PágInA 14

Hemocentro espera aumentar em 20% doações de sangue em outubro com campanha de coleta externa PágInAs 4 E 13

FOTO: Evandro Pereira

Paraibano vence mundial 
de kitesurf PágInA 21

A polícia registrou que-
da de 50% nas ocorrências 
durante o primeiro turno 
das eleições. O plano de se-
gurança será mantido para 
o segudo turno. PágInA 18

A juíza Cristina Garcez 
inicou ontem uma série 
de audiências para ouvir 
testemunhas da Operação 
Lactose, desencadeada pelo 
MP e pela PF, para investi-
gar fraudes na produção e 
comércio de leite integral 
na Paraíba. PágInA 14

Os médicos decidem 
amanhã em assembleia se 
suspendem o atendimento 
dos planos de saúde na 
Paraíba. A medida é um 
protesto contra a baixa 
remuneração feita pelas 
operadoras dos serviços 
médicos. PágInA 10

Esquema de 
segurança será 
mantido para 
o 2o turno na PB

Justiça Federal
começa a ouvir 
30 testemunhas da 
Operação Lactose

Médicos vão 
decidir se param 
atendimento de 
planos na Paraíba

balançO

audiênciaS SaúdE

FOTO: divulgação

FOTO: divulgação

FOTO: Marcos Russo

nublado com 
chuvas ocasionais
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É possível interpretar um proces-
so eleitoral de várias formas. Os can-
didatos e os partidos, naturalmente, 
focam muito mais os números, as vi-
tórias e as derrotas. Analistas políti-
cos preferem avaliar a nova composi-
ção do “mapa eleitoral” que surge das 
urnas. Ou seja, interessa mais saber 
quais as forças políticas que, no con-
junto das disputas, saíram ganhando 
ou perdendo. 

Mas, do ponto de vista da cidada-
nia e das regras democráticas, o alvo 
das avaliações é outro e tem muito 
mais a ver com a lisura do pleito do 
que com os seus resultados imedia-
tos. Sem se ater aos resultados apu-
rados, o que importa é constatar, ou 
não, se as eleições foram limpas, se 
os eleitores votaram livremente e se 
a apuração dos votos correspondeu à 
verdade das ruas.

Em entrevista coletiva na noite 
deste domingo, a presidente do Tribu-
nal Superior Eleitoral, ministra Cár-
men Lúcia Antunes Rocha, destacou 
a eficiência do sistema de apuração 
dos votos e a demonstração de demo-
cracia dada pelo eleitorado brasileiro 
que compareceu às urnas para eleger 
seus prefeitos e vereadores. E esta 
não é uma constatação subjetiva. Ao 
contrário, reflete tudo o que ocorreu 
no domingo passado e confirma que a 
democracia no Brasil vai, sim, se con-
solidando a cada período eleitoral.

Segundo a ministra, e a imprensa 
do país inteiro confirma, as eleições 
transcorreram em clima de absolu-
ta normalidade e tranquilidade, sem 
incidentes graves.  Os eleitores pu-
deram exercer seu direito de voto de 
forma livre, democrática e soberana. 
Aqui mesmo na Paraíba, o clima não 
poderia ter sido mais pacífico. Insig-
nificantes episódios com seus fatos 
isolados foram de logo rechaçados 
pelas forças policiais e pela eficiente 
fiscalização da Justiça Eleitoral. 

A eleição deste ano foi  sobretudo 
marcada pela tranquilidade. Segundo 
a ministra, menos de duas mil pesso-
as tiveram envolvimento em situação 
de decretação de prisão, contra quase 
cinco mil registrados em 2008 e cerca 
de 3,5 mil na eleição de 2010. No nos-
so Estado, nenhuma ocorrência grave 
foi registrada, apesar de a polícia ter 
coibido pontualmente casos de boca 
de urna, compra e venda de votos e 
desordem, dentre outros. Os Centros 
de Comando e Controle receberam 
em João Pessoa, Campina Grande e 
Patos 76 denúncias de crimes eleito-
rais, mas a maioria delas não foi con-
firmada.

Não se pode deixar de destacar a 
prova de maturidade, o espírito de-
mocrático, a competência adminis-
trativa e o refinamento tecnológico 
apresentados na eleição de 2012. No 
Brasil e na Paraíba. 

Os estatutos dos condomínios têm mui-
to a ver com os animais abandonados por 
seus ex-donos. Ou será que uma pessoa pas-
sa a ser ex-dona para um animal que foi de 
estimação, do ponto de vista do bicho? Será 
que o cachorro, ou o gato, pensam assim? 

– Aquela mulher que vai passando é mi-
nha ex-dona – diria a gata ao ver a madama 
dirigindo o carro. 

Não, ninguém será ex-dono para um fiel 
e leal animal de estimação. 

– Mas o estatuto do prédio, para onde 
nos mudamos, não permite que o morador 
tenha animais de estimação! Por isso, tive-
mos que abandonar nossos gatos e cachor-
ros na rua!

Um dos motivos pelo qual não me mu-
dei para o Edifício Morada do Atlântico, no 
Bessa, onde tenho dois apartamentos, foram 
os termos do artigo 41 da convenção de seu 
condomínio:

“Cachorro e outros animais domésticos 
de qualquer porte, não serão tolerados, sen-
do proibido, sob qualquer das áreas comuns 
do Condomínio” (o português é deles). 

É verdade que os apartamentos de 150 
m2, não comportam meus livros, alojados 
em três cômodos de minha casa, com seu 
corredor largo e comprido onde ficam a 
maior parte das estantes. Mas a proibição 
de criar animais (crio cachorro, gatos e pe-
riquitos, harmoniosamente) foi um motivo 
pungente para não ir morar no condomínio 
pequeno-burguês, com o português dialetal 
lá deles.

Por falar em português, muita gente 
acha que os bichos não pensam e não falam. 
Esse entendimento é um preconceito antro-
pocêntrico para justificar a exploração e a 
crueldade dos humanos sobre os animais. 
Mas os estudiosos do assunto já concluíram 
que um cachorro entende cerca de 200 (du-
zentas) palavras da língua de seus donos. Do 
mesmo número são os assovios já detecta-
dos no universo dos golfinhos. 

Há cachorros que conseguiram repro-
duzir palavras e frases humanas, como “I 

love you”. E papagaios que pronunciam mais 
de uma centena de palavras, todas com nexo 
– principalmente os papagaios cinzentos 
africanos. 

O que dizer da inteligência dos pom-
bos-correios, capazes de voar centenas de 
quilômetros de volta a seu pombal? E das 
aves migratórias, que voam milhares de 
quilômetros para seu local de origem?Mas o 
homem precisa de uma ideologia antropo-
cêntrica, que o tenha como rei dos animais, 
para matar um animal, comê-lo, tirar sua 
pele, ou fazê-lo trabalhar anos seguidos sem 
nunca lhe remunerar, a troco apenas de 
comida e, muitas vezes, de maus tratos.

Já cobrei impostos em matanças, 
calçando botas de borracha para po-
der andar dentro do sangue. Vi animais 
serem abatidos e, depois, sangrados com 
uma facada no coração,  o magarefe ávido 
beber o sangue esguinchante. Desde 
esse tempo e essas cenas, não pude mais 
comer carne. Com que direito o bicho 
homem corta o pescoço de outro animal 
para comê-lo? Inda mais batendo o san-
gue para fazer cabidela? Muitos viram, 
poucos se lembram.

Vi um carneiro suportar várias mar-
retadas na testa e demorar a cair; ouvi 
o guincho dos porcos ao receberem a 
peixeira no coração mais parecido com o 
dos homens, vi bagres mexendo-se horas 
depois de eviscerados; vi uma tartaruga 
ser esquartejada e eviscerada, e seu cora-
ção ficar batendo na areia, pontualmente, 
no ritmo das ondas, durante horas. Tudo 
isso está embutido na convenção dos con-
domínios, onde moram os carnívoros.

Vou aprender a viver de luz e ar, 
para não matar minhas flores.

O escritor Tarcísio Pereira e eu tro-
camos nosso espaço-tempo. Ele escreverá 
nas sextas-feiras, neste espaço, e eu na 
terça-feira, neste lugar. O escalonamento 
ficou melhor, pois eu escrevia três dias 
seguidos.

Irlanda ou Natuba?... Eis a dúvida 
hamleteana que me assalta a cabeça, 
neste momento. E tudo por causa de uma 
crônica de um cronista paraibano que 
sabe  ver as coisas belas da vida. Tem 
olhos de ver. E sabe uma de suas grandes 
paixões? Não é viajar à Europa. Não é ir 
ao Rio de Janeiro para rever Copacabana, 
nem a São Paulo para ver os engarrafa-
mentos. Esse meu cronista é um doente 
de saudade, de evocações líricas. Ele 
acabou de escrever uma crônica sobre 
Natuba, uma cidade vizinha à Serraria, 
a cidade onde ele abriu os olhos para o 
mundo. E já brindou sua cidade com um 
livro de crônicas.

Ora, ora, estamos com passagens 
para uma passeio fora do país, e ele vem 
com uma crônica que me deixou numa 
dolorosa dúvida. Viajar a Irlanda e adja-
cências, onde há neve, lindas paisagens e 
muito silêncio, ou desistir desse desejo e 
ir conhecer Natuba, que o meu cronista 
José Nunes descreve tão bem numa crô-
nica e que tem este título fascinante: “Ci-
dade da paz e do silêncio.” Mas Nunes!... 
É isto mesmo que eu venho procurando, 
pois esta João Pessoa está eternamente 
sãojoanesca, muito barulhenta, estupida-
mente barulhenta.

E agora eu fico entre a Irlanda e Na-
tuba, onde se planta muita uva e onde só 
se ouve a voz dos pensamentos. Onde se 
descortinam paisagens lindas. Sem neve, 
é verdade, mas onde o vento corre livre 
por sobre as montanhas.

Escreve o cronista: “a água lá é 
cristalina, e um friozinho se derrama nos 
fins de tarde”. E prossegue, na sua linda 
crônica: “Mas onde se vêem mulheres la-
vadeiras acocoradas espremendo roupas, 
enquanto garotos nus se banham na água 
do rio.”

Ver lavadeiras humildes, cantando 
e contando estórias... Ouvir o vento 
desfilando nas serras e depois saborear 
uvas... Agora fiquei pensando, será que 
vou ver essas coisas, lá na Irlanda ou na 
Áustria? Mas o engraçado é o cronista 
com medo de que sua Serraria, onde 
ele nasceu, saiba do que ele disse em 
crônica.

O importante, fora as montanhas e 
as uvas, é saber que em Natuba reina o 
silêncio, tão raro no Nordeste, e conse-
quentemente a paz.

E até fiquei na dúvida: será que lá 
existe essa estúpida e barulhenta pro-
paganda eleitoral, despertando até as 
pedras?

Editorial

Um
Homo terrificus terrificus

  Uma eleição tranquila

Irlanda ou Natuba?

Às vésperas das elei-
ções, o boato já era 
forte em Campina Gran-
de: Daniela Ribeiro(PP), 
que  chegou em ter-
ceiro na corrida elei-
toral pela Prefeitura, 
seria a vice de Tatiana 
Medeiros(PMDB) no se-
gundo turno. 
A conferir. 

Em Pilar, a mãe da deputada 
Daniella Ribeiro e do ministro 
Aguinaldo Ribeiro não brincou 
em serviço nessas eleições. Com 
54,09% dos votos, foi reeleita 
para mais um mandato  à  frente 
da Prefeitura. A filha ficou em 
terceiro em Campina.

Campina Grande viveu um 
dos mais calmos pleito dos 
últimos anos, transformando 
as tropas federais em peça 
exageradamente decorativa. 
Na verdade, a calmaria reinou 
em todo o Estado, inclusive 
até no Sertão.

A professora Amanda Gurgel (PSTU) foi eleita a vereadora mais votada na capital 
do Rio Grande do Norte. Para quem não liga o nome à pessoa, Amanda ficou conhe-
cida após fazer um discurso inflamado na Assembleia Legislativa daquele Estado, 
em 2010 que bombou no You Tube,  ao ponto de ser entrevistada por Jô Soares. 
Amanda gravou mensagem pedindo votos, para Antônio Radical, do seu partido. 

Menos de 800 votos tiraram Estela 
Bezerra (PSB) do segundo turno. 
Estela fez uma bela campanha e 
saiu fortalecida, além de demons-
trar que conhece todos os proble-
mas e demandas de João Pessoa 
que, no futuro, não pode prescin-
dir de sua competência.
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O homem precisa de uma ideologia antropocêntrica que o tenha como 
rei dos animais, para matar um animal, tirar sua pele, comê-lo”.
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O juiz Fabiano Moura de Mou-
ra, que conduziu o pleito de 
2012 com a competência que 
lhe é peculiar, teve um primo 
eleito prefeito em Riachão: 
Fábio Moura - PTB -,com 
1.647 votos,  58,12%. Ro-
naldinho Cunha Lima, que 
está na chapa de Romero Ro-
drigues (PSDB) que poderá 
ser vice-prefeito em Campina 
Grande, também é primo do 
magistrado.
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Mas Nunes!... É isto mesmo que eu venho procurando, pois esta 
João Pessoa está eternamente sãojoanesca, muito barulhenta.”

 

Cessada a voz das urnas na 
maioria dos municípios, os novos 
prefeitos devem se debruçar 
sobre projetos e formas de como 
administrar as dificuldades que 
herdarão – e não são poucas, até 
onde os antecessores se porta-
ram com a lisura republicana im-
periosa à administração pública.
Os recursos são poucos, de um 
orçamento apertado e com-
prometido com pagamento 
de pessoal, enquanto que na 
contramão imperam sucessivas 
quedas das receitas. É preciso 
habilidade para tocar  o barco, 
superando frustrações de não 
cumprir algumas promessas de 
campanha. São muitas atribui-
ções. A palavra de ordem passa 
a ser superação.



Caroline Calaça
Especialista em Coaching

Neide Donato
neidedonato@gmail.com

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 9 de outubro de 2012

EXCLUSIVO

om o início da revolução digital, em meados de 1990, a manipulação e a 
transmissão de informação mudou a forma como as pessoas se comunicam. Com 
o advento das redes sociais, as pessoas se tornaram ainda mais multitarefas 
e interativas. Essa característica pode ser observada também no ambiente 
corporativo.
Um exemplo de troca de conhecimentos e aprimoramento profissional é o 
Coaching à Distância. A prática que se destina ao aumento da performance 
corporativa de líderes e, consequentemente, suas equipes, agora é aplicada via 
redes sociais de comunicação, como o Skype.
“No cenário atual, onde as pessoas acumulam tarefas e têm tempo cada vez 
mais escasso, é importante saber otimizar as horas que dispomos. Se deslocar 
nas grandes cidades também é outro ponto crítico para a utilização desse 
tempo. Por essa razão existe uma forte tendência à aplicação do Coaching à 
Distância”, comenta Caroline Calaça, especialista em coaching corporativo.
Na entrevista a seguir, Caroline revela que por meio da tecnologia é possível que 
o interessado possa desenvolver competências e aprimorar seu perfil profissional 
sem precisar sair da empresa. “É necessário apenas reservar um espaço de 
tempo para se concentrar sem interrupções e se dedicar aos tópicos discutidos 
com o especialista durante a sessão”, explica Calaça. E depois disso colocar em 
prática as ações planejadas, com foco em mudança de comportamento para 
obter resultados mais satisfatórios em aspectos específicos.

C

tempo de deslocamento e ainda a 
possibilidade de manter uma pe-
riodicidade, sem que as viagens 
ou mudanças de agenda sejam um 
empecilho.

O custo é acessível?
A diferença de preço para se 

fazer o coaching presencialmente 
ou virtualmente depende muito 
do profissional. Se o projeto in-
teiro for planejado virtualmente é 
comum que haja uma diferença de 
10 a 20% do custo de um progra-
ma presencial, mas se o modelo for 
parte presencial e parte virtual de-
pendendo da necessidade do clien-
te o preço costuma ser o mesmo.

Como se pode mensurar os 
resultados?

Existe uma metodologia para 
cálculo de ROI em projetos de coa-
ching executivo, ela serve principal-
mente para empresas que desejem 
desenvolver várias pessoas e quei-
ram realizar um projeto alinhado 
a sua estratégia e que tenham im-
pacto de transformação compor-
tamental com foco em alcançar 
os desafios primordiais propos-
tos pela organização. Outra ma-
neira é a avaliação 360 realizada 
antes e depois do coaching, em 
que são entrevistados superio-
res, subordinados e pares em re-
lação à performance do coachee, 
além dele mesmo se avaliar. Ao 
final compara-se os resultados 
de antes e depois.

Como eu posso contratar 
esse serviço?

O importante para contratar é 
que as empresas recorram a pro-
fissionais capacitados e conheçam 
sua formação, sua experiência e 
alguns clientes anteriores. É pos-

sível fazer isso por meio de uma 
busca na internet ou recorrendo 
a empresas certificadoras e reco-
nhecidas internacionalmente, que 
sejam atuantes no Brasil. Podemos 
citar a ICF (International Coaching 
Federation), A SBC (Sociedade 
Brasileira de Coaching), o CAC 
(Center for Advanced Coaching) 
com reconhecimento nacional e 
internacional.

Que diferença o coaching 
pode fazer na minha vida profis-
sional?

Um coach pode atuar de duas 
formas: contratado pela empresa 
para desenvolvimento de compe-
tências específicas com foco na 
atuação do funcionário e os planos 
para ele no futuro ou contratado 
pelo próprio profissional para que 
atinja seus resultados almejados. 
A diferença, basicamente, entre 
um e outro é que o primeiro, em-
bora considere totalmente os ob-
jetivos do indivíduo, sua experiên-
cia, sua forma de realizar tarefas e 
atingir metas, existe um alvo a ser 
atingido que a empresa estabele-
ce, ou seja, busca-se a convergên-
cia entre o que almeja a pessoa e o 
que a empresa espera dela. No se-
gundo modelo em que o coaching 
é contratado e pago pelo executi-
vo, quem estabelece o horizonte e 
os alvos que pretende atingir é o 
próprio coachee. O coach atuará 
levando o a refletir sobre a viabili-
dade de seus planos em um tempo 
estabelecido por ele e identificar 
à distância entre o que ele tem e 
é hoje do que ele pretende ser ou 
conquistar e a partir disso. Não se 
trata de um simples plano de ação, 
mas reflexões consistentes sobre 
comportamentos que podem cola-
borar para o sucesso.

Como podemos definir o 
Coaching à Distância?

O coaching é um processo de 
melhoria de performance pessoal 
e profissional que utiliza técnicas 
e ferramentas e é realizado por um 
profissional treinado, denomina-
do coach, para apoiar o seu cliente, 
chamado de coachee, a desenvol-
ver competências essenciais para 
alcançar seus objetivos, estimu-
lando-o por meio de perguntas a 
refletir sobre seus objetivos.

O Coaching à Distância é ape-
nas uma alternativa completamen-
te alinhada à realidade do mundo 
globalizado, em que o tempo é es-
sencial e distância não é mais im-
pedimento relevante. Não se trata 
de um novo tipo de coaching, mas 
sim o uso de algumas ferramentas 
tecnológicas para evitar impedi-
mentos para que as pessoas se de-
senvolvam.

Quando começou?
O Coaching já é utilizado na 

Europa e Estados Unidos por mais 
de 40 anos. No Brasil há pouco 
mais de 10 anos o coaching exe-
cutivo começou a ser considerado 
como uma ferramenta de desen-
volvimento profissional. A reali-
zação de coaching via web segue a 
mesma tendência do EAD (Ensino 
à Distância), que já faz parte da 
rotina de muitas empresas. Com 
o diferencial de ser um programa 
exclusivo e personalizado, em que 
se desenvolvem competências es-
pecíficas para que o funcionário 
(gestor) se prepare para assumir 
desafios maiores, seja um novo 
cargo no futuro ou se responsa-
bilizar por resultados relevantes 
para a empresa em sua posição 
atual.

Qual a eficácia desse mé-
todo?

A eficácia é semelhante ao 
método tradicional, que já é com-
provadamente efetivo e aceito pe-
las organizações. Uma pesquisa da 
qual participei no ano passado rea-
lizada no Brasil com empresas que 
já utilizam coaching para desen-
volver seus funcionários apontou 

que 100% estavam satisfeitas com 
os resultados obtidos, identifican-
do como principais conquistas do 
programa melhoria de comunica-
ção, melhoria de performance e 
melhoria de relacionamento. 

A diferença principal entre 
realizar o processo de coaching 
presencialmente ou virtualmente é 
a habilidade e experiência do pro-
fissional (coach) e do comprome-
timento do coachee em buscar um 
local em que consiga se concentrar 
exclusivamente na conversa du-
rante uma hora a uma hora e meia, 
em horário agendado sem inter-
rupções e interferências externas. 
Os resultados dependerão princi-
palmente da vontade do cliente e 
disposição em colocar em prática 
aquilo que for refletido e decidi-
do na sessão. Existe ainda prefe-
rência pelo coaching presencial, 
quando se trata de interação 
entre pessoas, a presença faz di-
ferença, mas isso não é mais um 
impedimento para os resultados. 

Existe muita resistência 
dos profissionais?

Em relação ao coaching vir-
tual não. Se os objetivos do pro-
jeto estiverem claros e explícitos 
pela empresa, fica evidente que 
o intuito é potencializar compe-
tências e apoiar o profissional a 
alcançar suas metas e objetivos, 
além de ampliar o conhecimento 
de seus comportamentos e atitu-
des, para que assim se responsa-
bilize por seu crescimento e de-
senvolvimento escolhendo ações 
mais efetivas com mais possibili-
dades de assertividade. Qual é o 
profissional que não deseja isso? 

Se houver empatia entre o 
coach e o executivo e for estabe-
lecida uma relação de confiança e 
parceria como deve ser, encontros 
virtuais ou presenciais se tornam 
secundários diante da relevância 
de um apoio especializado para 
acelerar o crescimento profissio-
nal de forma sustentável. Além 
disso, para quem tem inúmeras 
responsabilidades e tempo escas-
so, coaching virtual representa 
grande comodidade.

Em sua opinião, essa é uma 
tendência irreversível?

Certamente. O uso das tec-
nologias na vida empresarial já é 
uma realidade. No mundo acadê-
mico também. Isso faz parte de 
um novo “modelo mental” de um 
mundo conectado. A tecnologia 
mudou a maneira de se fazer ne-
gócios e de interagir no mundo 
empresarial. O uso de redes so-
ciais, a realização de reuniões não 
presenciais, o ensino à distância e 
o coaching virtual são tendências 
que acompanham a modernidade. 

Esse mercado vem crescen-
do? Você tem números sobre 
isso?

O mercado de coaching no 
Brasil vem crescendo imensamen-
te, isto porque com o crescimento 
de escolas que ofertam essa for-
mação, passou a existir muito mais 
profissionais treinados e capacita-
dos para atuarem como coachs. A 
demanda por formação vem cres-
cendo acima de 200% ao ano e a 
demanda das empresas acima de 
150% ao ano. 

Quais as maiores barreiras 
para fazer um coaching nesse 
modelo?

As barreiras são a ausência do 
contato físico e do ”olho no olho”. 
Captar as expressões e sentimentos 
de alguém por meio de uma câmera 
é diferente de sentar frente a fren-
te. Isso exige do coach muito mais 
experiência, sensibilidade e capaci-
dade de organização. Também exi-
ge do cliente que se sinta a vontade 
para expressar-se com a mesma 
intensidade, mesmo diante de um 
computador e não uma pessoa. Eu 
passei por esta experiência como 
coachee por duas vezes e tirei muito 
proveito dos resultados, porque eu 
desejava a mudança e reconhecia a 
necessidade de um apoio para isso. 

E as vantagens?
As vantagens são a flexibili-

dade de horários, a possibilida-
de de escolher o profissional que 
desejar e confiar independente 
de onde ele esteja, a economia de 

Capacitação profissional 
na era da interatividade
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Em cima da hora

Buscas continuam no Litoral
Náufragos

Bombeiros utiliza 20 
homens para localizar dois 
pescadores desaparecidos

O Corpo de Bombeiros 
está utilizando cerca de 
vinte militares na tentativa 
de localizar os dois pesca-
dores que estão desapare-
cidos no mar desde o últi-
mo sábado, vítimas de um 
naufrágio. As buscas estão 
acontecendo de Jacumã, 
Litoral Sul do Estado até a 
praia de Cabo Branco, em 
João Pessoa e até o final da 
tarde de ontem ninguém 
havia sido localizado.

As buscas foram ini-
ciadas a partir de sábado 
quando um dos pescadores 
foi encontrado na praia de 
Tambaba, sendo possível o 
resgate de mais seis náu-
fragos, quatro em praia 
Bela e dois na praia de pi-
timbu.

De acordo com o Cen-
tro Integrado de Operações 
policiais – CIOp, as buscas 
haviam sido interrompi-
das no início da noite de 
domingo e reiniciadas na 
manhã de ontem. Segundo 
o capitão Gomes, coorde-
nador do CIOp do Corpo 
de Bombeiros, uma via-
tura está fazendo ponto 
base em Jacumã com os 
militares realizando busca 
nas praias próximas. Uma 
embarcação também está 
sendo utilizada.

Duas motos do Corpo 
de Bombeiros partiram 
pela manhã de Jacumã vin-
do em direção a João pes-
soa pela praia, fazendo o 
uso de binóculos.

Também uma equi-
pe usando binóculos está 
em terra na praia do Cabo 
Branco.

Nos primeiros dias do 
resgate foram utilizadas 
aeronaves da polícia Ro-
doviária e da Secretaria 
da Segurança pública de 
pernambuco, no entanto, o 
mau tempo ontem em Reci-
fe não permitiu decolagem.

para o hospital de 
Emergência e Trauma, em 
João pessoa, foram socor-
ridos Alex Ramon Lopes 
da Silva, 18 anos; Francis-
co Amorim Lopes, 23; Ari 

Márcio Gomes Batista, 23; 
Jânio Tavares de Melo, 34; 
Luiz Carlos Querino, 27 e 
João Francisco de Souza, de 
35 anos. De acordo com bo-
letim emitido pelo Trauma, 
o estado de saúde é consi-
derado regular.

Ramiro Freires Cacho 
Júnior, 31 anos, que já rece-
beu alta do Trauma, contou 
que o grupo estava no mar 
quando, na noite de quarta-
-feira, percebeu que o es-
cape do barco começou a 
expelir faíscas, chegando a 
atingir a mangueira de um 
botijão de gás. O fogo de 
alastrou e todos tiveram que 
pular da embarcação e, pou-
cos minutos depois houve a 
explosão, não havendo tem-
po para pegar os salva-vidas. 
Todos ficaram seguros ape-
nas numa corda.

O comandante da em-
barcação foi encontrado 
por volta das 5h do sábado 
na praia de Tambaba por 
hildebrando Carvalho, pro-
prietário de uma pousada. 
Foi prestada assistência ao 
náufrago e depois comu-
nicado o fato ao Corpo de 
Bombeiros.

Outro pescador, que 
também estava no barco, dis-
se que o grupo ainda nadou 
cerca de 40 quilômetros, mas 
um deles sofreu câimbra e fi-
cou para trás. Esse é um dos 
desaparecidos.  

O Barco horizonte 
Dois pertencia à empresa 
pronaval e estava com nove 
tripulantes, todos profis-
sionais na pesca de atum. A 
Capitania dos portos infor-
mou que vai instaurar um 
inquérito administrativo 
para apurar as causas do 
acidente. O prazo para con-
clusão é de até 90 dias.
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Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

Barco Horizonte 
Dois pertencia 
à empresa Pro-
naval e estava 
com nove tripu-
lantes, todos 
profissionais na 
pesca de atum, 
no Litoral da PB

Os trabalhos começaram no sábado quando um dos pescadores foi encontrado na praia de Tambaba, sendo possível o resgate de mais seis

As repartições públicas es-
taduais não vão funcionar na 
próxima sexta-feira (12), por 
causa do feriado de Nossa Sen-
hora Aparecida. Por ser um fe-
riado nacional, a interrupção do 
expediente não precisa ser publi-
cada no Diário Oficial do Estado.

Em virtude do feriado, os 

veículos oficiais serão recolhidos 
às repartições de origem ou ao 
Centro Administrativo, depois 
do expediente do dia 11 de outu-
bro, e serão liberados uma hora 
antes do início do expediente, na 
segunda-feira (15). 

As ambulâncias, veículos de 
fiscalização da Secretaria de Es-

tado da Receita, da Secretaria de 
Estado da Administração Peni-
tenciária, da Secretaria de Estado 
da Segurança e Defesa Social, 
das polícias Civil e Militar e do 
Gabinete Militar continuam tran-
sitando normalmente devido a 
necessidade dos serviços consid-
erados essenciais.

Repartições estaduais fecham
fErIaDo DE N. s. aParECIDa

Em virtude do baixo es-
toque de sangue, a unidade 
móvel  do hemocentro Re-
gional de Campina Grande 
vai estar hoje na praça da 
Bandeira, das 8h às 16h. O 
hemocentro atende mais de 
40 municípios da região da 
Borborema e está programa-
da para este mês de outubro 
coletas externas com o obje-
tivo de aumentar as doações. 

De acordo com a chefe 
do Núcleo de Enfermagem, 
Enedina Oliveira, doar san-

gue é um ato simples e de so-
lidariedade, por isso a popu-
lação está sendo convocada 
para fazer esse gesto e salvar 
vidas. “Lembro que o esto-
que do hemocentro está bai-
xo e precisamos de todos os 
tipos de sangue para atender 
a demanda, principalmente 
agora que está próximo do 
feriadão onde, infelizmente, 
o número de acidentes au-
menta, afirmou a enfermeira.

No ônibus de coleta pode 
ser realizado a doação de san-

gue e o cadastro para o banco 
de medula óssea. Os pré-re-
quisitos básicos para os inte-
ressados em doar sangue são: 
estar com documento oficial 
com foto, bem de saúde, ter 
entre 18 e 65 anos de idade e 
os menores com 16 e 17 anos 
podem doar com a autoriza-
ção dos pais ou responsáveis, 
pesar acima de 50 kg, não ter 
ingerido bebida alcoólica no 
dia anterior e não ter tido he-
patite após os 10 anos.

E para fazer o cadastro 

de medula óssea, o interes-
sado precisa estar com do-
cumento oficial com foto e 
preencher um formulário 
com dados pessoais. Serão 
colhidos 5 ml de sangue para 
identificar suas caracterís-
ticas genéticas, só então os 
dados pessoais serão incluí-
dos no Registro Nacional de 
Doador Voluntário de Medu-
la Óssea (Redome). Caso o 
doador seja compatível com 
algum paciente, serão reali-
zados outros exames.

Hemocentro faz coleta externa hoje
EM CaMPINa graNDE

Brasília - A Caixa Econômica Fed-
eral pagou R$ 7,5 bilhões em abonos 
e rendimentos do Programa de In-
tegração Social (PIS) do exercício 
2012/2013 a mais de 20 milhões de tra-
balhadores até o início de outubro.

O valor pago em abonos salariais 
corresponde a R$ 7,1 bilhões, o que 
representa 65% do montante de reti-
rada previsto até o fim do deste exer-
cício. O prazo para saque dos benefí-
cios do PIS termina em 28 de junho 
de 2013. Até lá, a Caixa estima pagar 
96,5% dos abonos identificados para 
o período, o equivalente a mais de 

R$ 10,7 bilhões.
Os abonos e rendimentos do PIS 

são liberados de acordo com o mês 
de nascimento do trabalhador. Quem 
nasceu em janeiro poderá receber o 
benefício a partir de hoje. Os nascidos 
de julho a dezembro já tiveram o ben-
efício liberado. Até 28 de novembro 
de 2012, o saque do PIS estará liberado 
para todos os beneficiários.

Segundo a Caixa, o trabalhador 
que não sacar o abono salarial den-
tro do prazo perderá o benefício, que 
será devolvido ao Fundo de Amparo 
ao Trabalhador (FAT).

Caixa já pagou R$ 7,5 bi de 
abonos e rendimentos do PIS

EXErCÍCIo 2012/2013
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Lourdinha Luna comenta 
a importância da 
transposição de águas
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que veio a se tornar uma das principais 
atrizes que o mundo já conheceu.

Na quinta-feira, na véspera do dia 
das crianças, será a vez de O Mágico de 
Oz, de 1939. É baseado no livro infantil 
homônimo de L. Frank Baum (datado 
de 1900), no qual a garota Dorothy é 
capturada por um tornado no Kansas 
e levada a uma terra fantástica de bru-
xas, de leões covardes, de espantalhos 
falantes e de muito mais.

Para o papel de Dorothy, a própria 
Shirley Temple havia sido cotado, mas 
a Fox não quis liberá-la e a utilizou em 
O Pássaro Azul, que foi filmado de uma 

FestCine Digital tem 
inscrições prorrogadas 
até o fim do mês

Humberto Fontova 
lança obra sobre 
Fidel Castro
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AUDIOVISUAL LIVRO

A semana das crianças co-
meça hoje no Estacine. 
Até o próximo domingo, 
uma programação que 
mistura clássicos infantis 
e produções recentes foi 
proposta para comemo-
rar uma das datas mais 

esperadas pela criançada. De O Mágico 
de Oz’ até curtas da Pixar, serão mais 
de dez projeções no Estacine Kids, to-
das com entrada franca e em sessões 
que começam à tarde, a partir das 16h, 
no Miniauditório 3 da Estação Cabo 
Branco.

De acordo com o chefe de Progra-
mas e Atividades da Estação, Rivaldo 
Dias, a proposta do Estacine Kids deste 
ano é apresentar filmes que marcaram 
a vida dos pais, mas que as crianças de 
hoje desconhecem. “São filmes muito 
antigos, como O Mágico de Oz, de 1939, 
que será exibido no dia 11. Os adultos 
conhecem e amam, mas muitas crianças 
não. Vamos apresentar filmes atuais, 
mas queremos, principalmente, valo-
rizar os grandes clássicos”, comentou 
Rivaldo Dias.

A programação começa hoje com 
o filme O Jardim Secreto, de 1993, diri-
gido por Agnieska Holland. Na trama, 
uma menininha bem mimada vivia 
com os pais na Índia até que quando 
eles morrem. Orfã, vai morar com o tio 
amargurado desde a morte da esposa 
em um castelo enorme, frio e escuro na 
Inglaterra. Sozinha, encontra a amizade 
com o filho do jardineiro e, juntos, des-
cobrem um jardim colorido e alegre, 
que muda a realidade deles e do primo, 
até então enfermo.

Essa é a terceira versão da história. 
Até então, já havia sido filmado como 
O Jardim Encantado, em 1949, e como 
O Jardim Secreto, em 1987. Todas elas 
baseadas no livro homônimo de Frances 
Burnett, que não precisou colocar nem fa-
das e nem duendes para deixá-lo mágico.

Amanhã, será a vez do clássico O 
Pássaro Azul, de 1940. Uma pequena 
menina mimada e egoísta recebe a 
notícia de que o pai vai para a guerra. 
Desesperada, recebe a ajuda de uma 
fada que a mostra o caminho para a feli-
cidade na forma de um pássaro azul. Ela 
visita o passado, o presente e o futuro 
até perceber que sempre a teve em casa, 
mas nunca se deu conta do valor que as 
cosias ao seu redor tinham.

O filme foi uma tentativa de resposta 
dos estúdios da Twentieth Century Foz 
ao sucesso de bilheteria O Mágico de Oz. 
Mas, ao contrário do que se pretendia, 
o feito de igualar a produção rival não 
se concretizou. Mesmo assim, o filme 
se tornou um clássico e até hoje é lem-
brado como uma das obras-primas do 
cinema infantil. Além disso, teve como 
protagonista a menina Shirley Temple, 

Horácio Roque
hroque.reporter@gmail.com

O mundo encantado no cinema
Estacine exibe, a partir de hoje, uma série de clássicos 
infantis em homenagem à Semana das Crianças

A Viagem de Chihiro (no alto), O Mágico de Oz (ao 
lado) e Jardim Secreto (acima) e vários outros 
filmes serão exibidos na programação dedicadas 
às crianças

FOTOS  : Divulgação

hora para outra e só entrou em cartaz no 
ano seguinte. Judy Garland foi quem in-
terpretou a principal personagem de Oz.

Mas nem só de clássicos será a 
programação do Estacine Kids. Foi pre-
parada uma maratona na sexta-feira, 
no Dia das Crianças, com animações. 
Uma seleção de curtas da Pixar será 
exibida logo pela manhã. Esse estúdio 
foi responsável pela saga de Toy Story, 
Os Incríveis, Carros, Monstros S.A’, Wall-E 
e Up. Começará às 9h da manhã.

Às 10h, começam a exibição de 
longas de animações japonesas, como A 
Viagem de Chihiro e Meu Vizinho Totoro, 

que pretendem apresentar um novo 
mundo de filmes às crianças, fora do 
circuito infantil mais comercial.

No sábado, será apresentado ‘Labi-
rinto: A Magia do Tempo, de 1986. E, no 
domingo, As Grandes Aventuras de Pee
-Wee, de 1985, encerra a programação.

O Estacine Kids integra a progra-
mação do Projeto Estação Criança – Pra 
Crescer com Ciência, Cultura e Arte, 
que consta de uma semana inteira 
com atividades voltadas para o pú-
blico infantil de escolas agendadas e 
também visitantes da Estação Cabo 
Branco.
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Vivências

Conheci na Europa, um africano tão escuro 
como as noites sem luar. Os portugueses  di-
zem negro  retinto.  Nascido em Cabo Verde, foi 
morar em Portugal aos dezenove anos de ida-
de.  Seu nome português era Mario, porém em 
crioulo chamava-se Umaro.  Ele não admitia que 
lhe chamassem de preto, pois era da raça negra. 
Mesmo sabendo que negro, em alguns  idiomas, 
é uma expressão preconceituosa, pejorativa, não 
havia acordo. Se me chamarem de preto, eu parto 
para a ignorância, ameaçava. Preto é coisa, nós 
somos humanos, da raça negra. Nós, os africanos, 
somos negros! Os americanos é que preferem ser 
chamados de pretos, mas eles não sabem nada, 
coitados, são filhos de escravos...

 Mario era muçulmano e seu pai tinha qua-
tro mulheres e um bocado de filhos, que mora-
vam todos na mesma casa. Sua mãe trabalhava 
na bulunha - plantação de arroz - e cuidava de 
suas cinco crianças. Porém na hora das refeições, 
seu pai sempre dizia: tudo o que estiver na mesa, 
é de todos. E segundo Umaro, nunca faltou nada 
para ninguém daquela - grande - família. Todas 
as crianças estudavam na escola portuguesa, pela 
manhã. À tarde estudavam árabe. Mas dentro 
de casa, com a família e alguns amigos, falavam 
Mandinga. Perguntei-lhe em português, como se 
dizia mãe, neste idioma, ou dialeto, sei lá, e ele 
respondeu Nna.  A língua, a cultura, a história 
dos mandingas ainda são transmitidas oralmen-
te. Não há escrita, nem escola. E por mais que 
saibamos que, quem conta um conto, aumenta 
um ponto, cada pessoa idosa que morre, leva 
consigo uma biblioteca de história e estórias. 

No Brasil escravocrata a população cativa foi 
proibida de aprender a ler e escrever.  Apenas os 
Malês, escravos muçulmanos na Bahia, tiveram 
este privilégio, por motivos religiosos. Muito or-

ganizados, armavam rebeliões, planejavam fugas 
para  escravos muçulmanos e queriam acabar 
com o catolicismo.  Estudavam árabe para apren-
der o alcorão.  Foram sempre guerreiros.

Quando conheci Umaro e, ele disse que era 
Mandinga, lembrei-me de minha avó materna. 
Nascida em 1904, filha de uma portuguesa - bi-
savó Senhorinha Magalhães e um mulato ladino, 
como ela mesma dizia, sem nunca revelar seu 
nome, foi uma filha muito mimada.  A bisa era 
viúva e o tal mulato, um compadre da vizinhança. 
Depois de idosa, Vilcionina Maria Magalhães, que 
todos chamávamos vó Filhinha, adquiriu muitas 
manias. Abria a torneira da cozinha, deixava a 
água correr por um fio e passava o dedo indica-
dor  quatro, cinco vezes, de um lado para o outro. 
Depois saía com o dedo molhado, tocando em to-
dos os móveis da casa. Então a gente dizia: para 
de fazer mandinga, vó. Ela simplesmente sorria 
e continuava sua brincadeirinha. Porém,  como 
havia entrado  esta  palavra  no vocabulário fa-
miliar,  ninguém tinha a menor ideia. Mandinga, 
para nós, significava manias, sandices de velhos, 
macumbinha leve. Aliás, éramos evangélicos.

Às vezes Umaro telefonava dizendo que ía 
passar em casa. Mas nunca chegava no horário 
combinado. Então eu ligava e perguntava: Mario, 
você não vem? E ele respondia: tô vindo! O criou-
lo, dizem, é um português mal falado. Mas já foi 
escrito. Mario emprestou-me um livro em crioulo, 
chamado  “ Hora de bye “. Não entendi nada. Mas 
por alto, tive a impressão de que falava sobre a 
hora de dizer adeus; ou a hora da partida... Daí 
cantei-lhe um trechinho de uma música do Gilber-
to Gil: A raça humana é, uma semana do trabalho 
de Deus...  E concluímos: Sim, há muito o que  
aprender e refletir sobre este assunto! A África  é 
um enorme continente a desvendar... 

O sonho da transposição de 
águas do São Francisco, vem do 
império, na constância do gover-
no de dom Pedro II, que via no 
transporte de águas do São Fran-
cisco, para o Nordeste brasileiro, 
como a única solução para ame-
nizar os efeitos das secas que, pe-
riodicamente, assolavam a região 
sertaneja.  Porém dificuldades 
diversas adiaram a execução do 
plano de salvação nacional.

Em 1943, a discussão fora re-
tomada por Getúlio Vargas, con-
tudo,  sem conti-
nuidade. O projeto 
desejado por uma 
vasta região, rece-
beu fôlego novo, 
no governo militar 
de João Batista Fi-
gueiredo, quando 
Mario Andreazza 
era ministro do 
Interior. O fator 
climático iniciado 
em 1979/83 com 
chuvas escassas, 
parcas, e locali-
zadas, registra a 
mais longa estia-
gem ocorrida em 
nossa história, no século XX.

Os socorros vieram à moda 
antiga, com levas de trabalhado-
res refazendo estradas e açudes 
secos. Os carros-pipas, em sua 
maioria, do Exército, atendiam 
a sede de pessoas e animais, 
porém insuficientes para pre-
servar a vida do rebanho vacum 
e caprino.

Em agosto de 1994, o presi-
dente Itamar Franco enviou um 
Decreto ao Senado, declarando 
ser de interesse da União estudos 
sobre o potencial hídrico das ba-

cias das regiões Semiáridas dos 
Estados de Pernambuco, Ceará, 
Rio Grande do Norte e Paraí-
ba.  Convidou o então deputado 
federal pelo Rio Grande do Norte, 
Aluízio Alves, para ser ministro 
da Integração Regional e levar 
adiante a execução do projeto de 
salvação dos carentes de recursos 
hídricos.

Fernando Henrique Cardoso 
ao assumir o governo assinou 
um documento de “Compromis-
so pela Vida do São Francisco” 

propondo sua revitali-
zação e a construção de 
canais de transposição 
do Eixo Norte, Leste, 
Sertão e Remanso. 
Previa ainda a transpo-
sição do Tocantins para 
o São Francisco. Aliás 
essa ideia  está inseri-
da em A Paraíba e Seus 
Problemas, publicado 
no ano de 1922, por 
seu autor   José Amé-
rico de Almeida. Dizia 
ele que uma fenda 
tectônica entre os dois 
rios  poderiam se unir 
para fortalecer e servir 

ao Nordeste.
No 1º mandato do presiden-

te Lula, o Governo Federal con-
tratou as Empresas Ecology and 
Environment do Brasil, e a Agrar 
Consultoria e Estudos Técnicos e 
Meio Ambiente para formularem 
e continuarem os estudos am-
bientais para fins de licenciamen-
to de projetos pelo Ibama. Foi 
considerado, também, o melhor 
traçado para os canais, e o plane-
jamento do seu custo.

 Concebidos os estudos 
iniciais não tardou as noticias de 

que o Eixo Norte, o que serve à 
Paraíba, estava quase parando 
em alguns lugares encontravam-
se completamente parado... Há 
ameaça da obra não ser entregue 
em 2015 e a previsão orçamen-
tária de R$ 8,2 bilhões é conside-
rada insuficiente para o que se 
precisa fazer, com vista a  conclu-
são de canais, havia ameaça de 
túneis e aquedutos.

De posses de noticias tão 
alarmantes o deputado Francisco 
de Assis Quintans que apadrinha 
a campanha por água na Paraíba, 
desde 1990 e tem sido um abne-
gado nessa sua vocação humani-
tária, empreendeu uma visita ao 
canteiro de obras. Acompanhado 
do presidente do Poder Legislati-
vo Ricardo Marcelo, que infunde 
confiança em tudo que faz, do 
ex-ministro da Integração Nacio-
nal, Fernando Catão, deputados 
e autoridades, estiveram nos 
canteiros de obras,  e voltaram 
entristecidos com a demora na 
execução da sonhada transferên-
cia de águas para o Nordeste.

 Os visitantes empenham-se 
em ir mais adiante, reclamar das 
autoridades em Brasília, sobre a 
morosidade com que veem sen-
do tratado o plano de salvação 
nacional, situação desconhecida 
pela grande parte dos brasileiros, 
acomodados em localidades que 
desconhecem o rigor prolongado  
da estiagem.

Felizmente que a Paraíba 
está atenta, por seus vultos e por 
sua gente, cansada de sofrer com 
os rigores do tempo sáfaro. Que 
venha a nós a sábia lição de frei 
Leonardo Boff. “Importante é 
saber, mais importante é saber e 
fazer”.  

Escritor - fer.mengo@uol.com.br

Ficou de 
castigo

Tudo está a indicar que algumas empresas não 
tomam jeito mesmo! Ora humilham empregados, ora 
esses são assediados moral e sexualmente por dire-
tores das referidas. Recentemente, a 1ª turma do TST 
negou provimento a agravo de instrumento de uma 
conhecida Rede de Supermercados do Brasil contra 
condenação que lhe foi imposta para indenizar em R$ 
4 mil uma ex-vendedora exposta pela supervisora a 
situações consideradas vexatórias, como colocá-la “de 
castigo” na limpeza da loja. A empregada trabalhou 
para a rede como vendedora de eletrodomésticos en-
tre julho e dezembro de 2008, quando, decidiu pedir 
demissão por ser vítima de assédio moral.

Os constrangimentos ocorreram quando a ven-
dedora foi transferida para um dos supermercados da 
Rede na Zona Sul da cidade (ela trabalhava na Zona 
Norte). Na primeira semana no local, a encarregada, 
que tinha poder de gerência, passou a lhe dar ordens 
para fazer serviços diferentes dos de venda: limpar 
balcões e conferir a situação do depósito. Além do 
constrangimento a que se dizia exposta perante os 
colegas, o desvio de função afetava seu salário, porque 
não recebia comissões.

Depois de pedir aos superiores a mudança de 
posto de trabalho, sem sucesso, a vendedora denun-
ciou o assédio ao sindicato, que realizou uma visita à 
loja em que trabalhava e flagrou-a fazendo limpeza no 
setor de máquinas. A empresa, na defesa, negou que 
tenha havido assédio e afirmou que a vendedora tinha 
remuneração mista, e o fato de ter sido contratada 
como vendedora não a impedia de ajudar os colegas, 
“inclusive com a limpeza e organização do setor” em 
que trabalhava.

A prejudicada procurou a Justiça do Trabalho. A 
sentença proferida em primeiro grau fixou em R$ 4 
mil a reparação por dano moral, com base em depoi-
mentos de testemunhas que confirmaram a implicân-
cia da supervisora. O valor foi mantido pelo TRT da 
Região, sob o argumento de que “as provas produzidas 
na audiência foram suficientes para demonstrar a ex-
posição indevida da vendedora a situação vexatória no 
ambiente de serviço”. De acordo com a decisão, ficou 
comprovado que, embora houvesse faxineira no setor, 
a supervisora “discutia e implicava” com a empregada 
e chegou a deixá-la “de castigo por dois dias limpando 
a loja”.

É bom que decisões como essa ponham “de cas-
tigo” alguns dirigentes de empresas que teimam em 
desrespeitar seus empregados.

Livros jurídicos
A Editora Forense lança no mercado a Consti-

tuição Federal Anotada e Explicada”, (912 páginas, 
R$ 97,44), de autoria de Nelson Nery Costa. A obra 
permite rápida consulta ao texto constitucional e traz 
breves comentários e anotações aos artigos, incisos 
e parágrafos, além da jurisprudência atualizada do 
Supremo Tribunal Federal (STF). Trata-se de um livro 
prático, que não perde a profundidade das explicações 
técnico-jurídicas, sendo indicado para todos os estu-
diosos do Direito Constitucional.

Para a Editora, “esta Constituição Federal Ano-
tada e Explicada é desses livros de serventia perma-
nente e de consulta fácil aos operadores da Justiça 
e aos estudantes de Direito. É uma espécie de livro 
de cabeceira, que se deve ter à mesa, para dissipar 
dúvidas, para esclarecimento imediato. É um exce-
lente aide memoire para, de pronto, responder a uma 
consulta, e é, também, um comentário cuidadoso, que 
sempre oferece a interpretação apropriada da Consti-
tuição”.

O autor, Nelson Nery Costa, é defensor público, 
mestre pela PUC-RJ na área de Direito Constitucional e 
Teoria do Estado, Doutor em Direito pela Universida-
de Lusíada de Lisboa, em Portugal, além de professor 
adjunto de Direito Público do Departamento de Ciên-
cias Jurídicas da Universidade Federal do Piauí.

Extravio de mala
O passageiro que tiver a bagagem extraviada 

receberá da companhia aérea, na hora, o equivalente 
a R$ 305, de acordo com uma norma em elaboração 
pela ANAC -  Agência Nacional de Aviação Civil. Pro-
blemas com bagagens são o quarto item no ranking 
de queixas nos juizados especiais dos aeroportos de 
Cumbica e Congonhas - foram 198 de janeiro ao dia 
15 deste mês, de acordo com o Tribunal de Justiça de 
SP. A ajuda de custo imediata - para que o passageiro 
possa comprar imediatamente peças e pertences de 
uso pessoal - é uma das novidades que a ANAC prevê 
para substituir a norma atual sobre bagagens, que é 
do ano  2000. 

Fernando
VasconcelosA raça humana

A transposição de águas do São Francisco

Os carros-pipas, 
em sua maioria, 
do Exército 

atendiam a sede 
de pessoas e 
animais, porém 
insuficientes 
para preservar 
a vida do rebanho
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Inscrições para o FestCine Digital do Semiárido 
foram prorrogadas até o fim deste mês

Audiovisual

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 9 de outubro de 2012

Roteiro

Em virtude do período 
eleitoral, o prazo de inscri-
ção para o V FestCine Digital 
do Semiárido foi prorroga-
do até o final deste mês. Os 
procedimentos necessários 
para quem deseja partici-
par estão disponíveis no site 
www.festcinesemiarido.
com.br. O evento – patro-
cinado pelo Banco do Nor-
deste do Brasil (BNB), com 
gestão da empresa paraiba-
na AS Produções Cinema e 
Vídeo e apoio da Academia 
Paraibana de Cinema (APC) 
– será realizado na Paraíba 
e nos estados de Pernam-
buo, Rio Grande do Norte e 
Ceará. Por causa do 2º turno 
das eleições municipais, as 
datas estão sendo definidas, 
mas a previsão é de que se 
inicie no final da primeira 
semana de novembro. 

De acordo com o cine-
asta Alex Santos, um dos 
coordenadores do evento, 
na Paraíba, vai ser realiza-
do nas cidades de Campina 
Grande, Cabaceiras e Tape-
roá; em Pernambuco, Ca-
ruaru; já no Rio Grande do 
Norte, no município de Mos-
soró, enquanto no Ceará em 
Juazeiro do Norte. Contatos 
com a coordenação do V 
Festcine Digital do Semiári-
do também podem ser fei-
tos pelo número de telefone 
(83) 3246.1166, sendo o 
endereço a Av. Cabo Branco, 
no 4560 (CEP 58045-010), 
na capital paraibana.  

Desde que o evento 
foi criado, o FestCine Digi-
tal continua com o mesmo 
objetivo: selecionar e apre-

*   Ruim
** Regular

***   Bom
**** Otimo

***** Excelente

CO
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 Funesc [3211-6280]  Mag Shopping [3246-9200]  Shopping Tambiá [3214-4000]  Shopping Iguatemi [3337-6000]  Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra 
(Box) [3246-3188]  Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158]  Teatro Lima Penante [3221-5835 ]  Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] 
 Teatro Severino Cabral [3341-6538]  Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224]  Casa do Cantador  [3337-4646]

SERVIÇO

Busca Implacável 2 lidera bilheterias 
dos EUA e Canadá no fim de semana

O thriller de ação Busca Implacável 2, estrelado por 
Liam Neeson, liderou com facilidade o ranking das bilhe-
terias nos Estados Unidos e Canadá neste fim de semana. A 
produção arrecadou US$ 50 milhões segundo estimativas 
que os estúdios divulgaram no domingo. A sequência do 
longa de 2008, que mostra o ex-agente da CIA Bryan Mills 
enfrentando sequestradores em Istambul, fez cair para o 
segundo lugar o vencedor da semana passada, a animação 
Hotel Transilvânia. O filme sobre um hotel administrado por 
Conde Drácula acrescentou mais US$ 26,3 milhões à sua 
bilheteria. A comédia A Escolha Perfeita, sobre um grupo de 
cantoras, ficou em terceiro, com US$ 14,7 milhões. O filme 
passou a ter exibição nacional após estrear na semana passa-
da em poucas salas e ter uma performance acima da média.

Fanzine pode ser 
ainda mais pessoal

De sua origem nos Estados Unidos da América na 
década de 30, com as publicações de ficção científica, os 
fanzines, ou magazines do fã, se espalharam pelo mundo e 
ganharam outros temas, como poesia, história em quadri-
nhos, literatura, cinema, artes visuais e música. Apesar de 
essas publicações impressas terem perdido um pouco do 
fôlego produtivo nos últimos anos por causa das mídias 
digitais, ainda surgem propostas inovadoras que enrique-
cem seu universo temático. É o caso do Biograficzine, de 
Elydio dos Santos Neto. 

Todo fanzine tem, em sua essência, algo de pessoal, 
visto que o que prevalece é a visão do próprio editor ante 
a expectativa de seu público. Com o fanzine biográfico, 
como o de Elydio, há um verdadeiro pleonasmo concei-
tual, mas também um transbordamento da capacidade do 
editor de olhar para seu universo e abri-lo ao seu público. 
É essa a proposição do Biograficzine, que tem como sub-
título “Histórias de vida, arte, HQ e Educação”. Com seu 
fanzine, Elydio apresenta um pouco de sua história a par-
tir das descobertas que fez com as HQ, interligando-as aos 
conceitos filosóficos de Freud, Jung e Grof.

Elydio se aventura na utilização da linguagem das 
histórias em quadrinhos para passar seu conhecimento 
sobre as teorias psicológicas que tem estudado, de forma 
didática e fundamental. Em paralelo, apresenta algu-
mas HQ de cunho poético-filosófico que ilustram como 
as teorias podem ser aplicadas nas HQ. Após as histórias 
em quadrinhos, Elydio volta à fundamentação, mostrando 
como as teorias foram utilizadas nas HQ.

Trabalho essencialmente didático, mas nem um 
pouco enfadonho, o Biograficzine de Elydio surgiu em 
2008, proposto como experiência acadêmica aos alunos 
do Mestrado em Educação na Universidade Metodista de 
São Paulo, com o auxílio do quadrinista Gazy Andraus. Os 
número “zero” e 1 saíram em 2008 e 2009. Com esse nú-
mero 2, referente ao segundo semestre de 2012, Elydio 
amadurece a proposta do fanzine, que se torna, ele mes-
mo, um excelente recurso pedagógico.

Henrique Magalhães
Jornalista e professor do Curso de Comunicação em Mídias Digitais da UFPB
henriquemais@gmail.com

FOTO: Divulgação

Artefatos abandonados 
pelas ruas e recolhidos pela 
baiana Potira Maia integram 
a exposição intitulada Vira 
pó? e que permanece aberta 
à visitação gratuita - das 8h 
às 18h - do público até o dia 
31 deste mês, na Galeria Ar-
chidy Picado, na  Fundação 
Espaço Cultural da Paraíba 
(Funesc), localizada no 
bairro Tambauzinho. Na 
mostra, a artista consegue, 
com os objetos, estabelecer 
um diálogo poético contro-
verso entre seu uso, suas 
memórias e seus significados. 
Potira Maia é formada em 
Pedagogia pela Universidade 
Estadual do Sudoeste da 
Bahia (UESB) e mora em João 
Pessoa desde 2009. Ela é 
estudante do Curso de Artes 
Visuais da UFPB.

Exposição Vira Pó? 
fica em cartaz até 
o fim do mês

Encerram-se na próxima  
quinta-feira as inscrições – 
gratuitas – para a 3ª Edição 
do Foto na Praça. Promovido 
pela Casa das Artes Visuais 
(CAV) em João Pessoa, trata-se 
do primeiro evento temático, 
denominado Criança na Praça, 
abordando a Infância, em 
comemoração ao Dia das Cri-
anças, que acontecerá na sex-
ta, a partir das 10h, na Praça 
Alcides Carneiro – na esquina 
da Av. João Câncio com a Rua 
Euzely Fabrício de Souza - no 
bairro de Manaíra, até as 18h. 
Profissionais ou amadores 
podem participar enviando o 
trabalho, com título do ensaio 
ou série fotográfica, além do 
nome e fone de contato, para 
o e-mail fotonapraca@hot-
mail.com.

Inscrições para o 
Criança na Praça 
terminam na quinta

Mídias em destaque

Drops & notas

Alex Santos é um dos coordenadores do evento que vai reunir produções de vários estados

sentar publicamente vídeos 
em suporte digital focados 
exclusivamente na temática 
do semiárido nordestino, 
até como forma de promo-
ver e valorizar o potencial 
do cinema nordestino. 

De acordo com o Re-
gulamento do Festival, to-
das as obras que vierem a 
ser inscritas precisam ser 
apresentadas em mídia 
DVD, com duração mínima 
de 5 minutos e máxima de 
15 minutos. Depois que o 
prazo de inscrição for en-
cerrado, uma comissão re-
presentativa, formada por 

integrantes de órgãos de 
imprensa e da Academia 
Paraibana de Cinema, se 
encarregará do trabalho de 
escolha dos filmes a serem 
exibidos durante a progra-
mação do evento.  

A outra etapa será 
cumprida posteriormente, 
já que a relação dos filmes 
será complementada pelo 
próprio público, por meio 
do processo de votação 
nos locais das exibições e, 
também, por computado-
res. Os vencedores do festi-
val receberão os seguintes 
prêmios e troféus: Walfre-

do Rodriguez, na categoria 
Ficção, e Machado Bitten-
court, no Documentário. 
A entrega da premiação 
– como tem sido o proce-
dimento normal, ao longo 
das versões anteriores do 
evento – será realizada no 
final do ano, precisamente 
em 28 de dezembro – data 
em que se comemora o Dia 
Mundial do Cinema – em 
solenidade na sede da Aca-
demia Paraibana de Cine-
ma, instalada nas depen-
dências do Espaço Cultural 
José Lins do Rê go, em João 
Pessoa. 

Em cartaz

Vizinhos 
Imediatos 
do 3o Grau

Cena da comédia Vizinhos Imediatos de 3o Grau, de Akiva Schaffer

Quatro sujeitos comuns juntam-
se para formar o grupo de vigilância da 
vizinhança, porém tudo não passa de uma 
desculpa para escaparem de suas vidas 
sem graça, ao menos uma vez por semana. 
Tudo muda quando acidentalmente eles 
descobrem que a sua cidade foi invadida 
por extraterrestres que se passam por hu-
manos. Eles não têm outra escolha: devem 
salvar a vizinhança e o mundo!

Foto: Divulgação

ATÉ QUE A SORTE NOS SEPARE (BRA, 2012). Gênero: 
Comédia. Duração: 104 min. Classificação: 12 anos. 
Direção: Roberto Santucci, com Leandro Hassum, 
Danielle Winitz, Ailton Graça. Tino, um pai de família 
classe média, vê sua vida e seu casamento mudarem 
após ganhar na loteria. Mas ele perde tudo em dez 
anos de uma vida de ostentação. A partir daí, com 
a ajuda do vizinho Amauri e de seu melhor amigo 
Adelson, ele tenta esconder da esposa que está 
falido. CinEspaço 2: 14h20, 16h50, 19h20 e 21h40. 
Manaíra 1: 13h20, 15h40, 18h e 20h30.  Manaíra 
2: 14h15, 16h30, 19h e 21h30. Tambiá 5: 14h30, 
16h30, 18h30 e 20h30.

BUSCA IMPLACÁVEL 2 (Taken 2, EUA, 2012). Gênero: 
Ação. Duração: 91 min. Classificação: 14 anos. Dublado 
e legendado. Direção: Olivier Megaton, com Liam 
Neeson, Maggie Grace. Bryan Mills é um ex-agente que 
arriscou tudo para salvar sua filha Kim de sequestra-
dores albaneses. O pai de um deles promete vingança 
pela morte do filho. Em uma viagem a Istambul, Bryan 
e sua ex-esposa são sequestrados. Desta vez, ele irá 
depender da ajuda da filha Kim para escapar, usando 
as mesmas forças táticas de sempre para salvar a to-
dos e sistematicamente eliminar os sequestradores, 
um por um. Manaíra 6: 13h10, 15h20, 17h30, 19h40 
e 22h. Tambiá 4: 14h50, 16h50, 18h50 e 20h50.

VIZINHOS IMEDIATOS DE 3º GRAU (The Watch,  EUA, 
2012). Gênero: Comédia. Duração: 102 min. Classfi-
cação: 12 anos. Dublado e legendado. Akiva Schaffer, 
com Bem Stiller, Jonah Hill, Vince Vaughn. Quatro 
sujeitos comuns juntam-se para formar o grupo de 
vigilância da vizinhança, porém tudo não passa de uma 
desculpa para escaparem de suas vidas sem graça, 
ao menos uma vez por semana. Tudo muda quando 
acidentalmente eles descobrem que a sua cidade 
foi invadida por extraterrestres que se passam por 
humanos. Eles não têm outra escolha: devem salvar 
a vizinhança e o mundo! Manaíra 8: 12h20, 18h50 e 
21h10. Tambiá 1: 14h15, 16h 15 e 18h15.

LOOPER – ASSASSINOS DO FUTURO (Looper, EUA, 
2012). Gênero: Ficção Científica. Duração: 118 min. 
Classificação: 14 anos. Dublado e legendado. Direção: 
Rian Johnson, com Bruce Willis, Joseph Gordon-Levitt, 
Jeff Daniels. Ambientado em um futuro próximo, um 
grupo de assassinos – conhecidos como Loopers 
- trabalham para um sindicato do crime. Eles são 
enviados do futuro para o presente, para matarem 
criminosos antes que os crimes sejam cometidos. 
Mas quando um deles descobre que foi enviado para 
o passado para matar a si mesmo, o sistema começa 
a ser questionado. Manaíra 4: 13h40, 16h10, 18h40 
e 21h40. Tambiá 1: 20h15.

HOTEL TRANSILVÂNIA 3D (Hotel Transylvania, EUA, 
2012). Gênero: Animação. Duração: 93 min. Classi-
ficação: Livre. Dublado. Direção: Genndy Tartakovsky. 
O Hotel Transilvânia é o resort 5 estrelas do Drácula, 
onde monstros e suas famílias podem viver livremente 

sem humanos para incomodá-los. Em um fim de 
semana especial, Drácula convidou os monstros mais 
famosos para comemorar o aniversário de 118 anos 
de Mavis. Mas para desespero de Drácula, um garoto 
normal acaba indo parar no hotel e se aproxima de 
Mavis. CinEspaço 3: 16h (sábado e domingo). Manaíra 
5: 12h, 14h, 16h20, 18h30 e 20h50. Tambiá 6/3D: 
14h20, 16h20, 18h20 e 20h20.

TED (TED, EUA, 2012). Gênero: Comédia. Duração: 106 
min. Classificação: 16 anos. Direção: Seth MacFarlane, 
com Mila Kunis, Mark Wahlberg, Giovanni Ribisi. Em um 
Natal, o ursinho de pelúcia de John Bennett ganha 
vida. Os dois crescem juntos e, já adulto, ele deve 
escolher entre ficar com sua namorada Lori Collins 
ou manter sua amizade com o urso Ted. CinEspaço 4: 
14h, 16h, 18h, 20h e 22h. Manaíra 3: 17h, 19h20 e 
21h50. Tambiá 3: 14h40, 16h40, 18h40 e 20h40.

TINKER BELL – O SEGREDO DAS FADAS (Tinker Bell: Secret 
of the Wings, EUA, 2012). Gênero: Animação. Duração: 
75 min. Classificação: Livre. Direção: Ryan Rowe. Tinker 
Bell, Periwinkle e seus amigos se aventuram no mundo 
mágico e proibido do Misterioso Bosque do Inverno, 
no qual a curiosidade os levam a uma maravilhosa 
descoberta que irá mudar suas vidas para sempre 
e unirá, finalmente, o Refúgio das Fadas. CinEspaço 
3: 14h, 16h e 18h (Não haverá sessão das 18h no 
sábado e domingo). Manaíra 7: 13h30, 15h30 e 
17h15. Tambiá 6: 14h e 15h30.

DREDD (Dredd. EUA/GBR/IND, 2012). Gênero: Ficção 
Científica. Duração: 95 min. Classificação: 18 anos. 
Legendado. Direção: Pete Travis, com Karl Urban, 
Lena Headey, Domhnall Gleeson. Em 2139, o mundo 

entrou em colapso total e acabou se tornando 
um deserto, conhecido como “A Terra Maldita”. As 
pessoas vivem em Megacidades, onde atuam varias 
gangues. A Justiça não consegue controlar essas 
gangues. Entram em cena os chamados “Juízes”, que 
tomam o papel de juiz, júri e carrasco. Dredd é o mais 
temido de todos. Acusado de assassinato, ele tenta 
provar sua inocência, e descobre que por trás de sua 
prisão injusta, há um plano diabólico acontecendo. 
Manaíra 7/3D: 14h50, 17h10 (sábado e domingo), 
19h30 e 21h40

E A VIDA CONTINUA (BRA, 2012). Gênero: Drama. 
Duração: 97 min. Classificação: 10 anos. Direção: 
Paulo Figueiredo, com Amanda Costa, Lima Duarte, 
Ana Lúcia Torre, Ana Rosa. Quando o carro da bela e 
jovem Evelina quebra na estrada, ela não faz ideia de 
como seus caminhos serão profundamente alterados 
para sempre. Socorrida pelo gentil Ernesto, Evelina 
logo fica sabendo que tanto ele como ela estão indo 
exatamente para o mesmo hotel. Imediatamente eles 
desenvolvem uma amizade tão sólida que persistirá 
quando ambos passam para o outro plano. Manaíra 
8: 14h30 e 16h40.

O DIÁRIO DE TATI (BRA, 2009). Gênero: Comédia. 
Duração: 90 min. Classificação: Livre. Direção: 
Mauro Farias, com Heloísa Périssé, Marcelo Adnet, 
Louise Cardoso, Thiago Rodrigues, Márcia Cabrita. 
Tati escreve tudo no seu diário, onde conta 
detalhes do verão em que ficou de recuperação 
na escola e suas tentativas de esconder da sua 
mãe o boletim. Durante esse período, a garota 
conhece Anita, a nova e espirituosa namorada do 
seu pai. Foi neste verão também que ela sofreu 

por amor, pensando em Zeca, o rapaz mais bonito 
da escola. Manaíra 3: 13h e 15.

RESIDENT EVIL 5: A RETRIBUIÇÃO (Resident Evil: 
Retribution, ALE/EUA, 2012). Gênero: Terror. Du-
ração: 97 min.Classificação: 16 anos. Legendado. 
Direção: Paul W. S. Anderson, com Milla Jovovich, 
Sienna Guillory, Michelle Rodriguez. O mortal vírus 
T, da Umbrella Corporation, continua a desvastar 
a Terra, transformando a população em mortos-
vivos. A última esperança da raça humana, Alice, 
acorda em um escritório clandestino da Umbrella 
e revela mais de seu passado misterioso. Sem 
um refúgio seguro, ela continua sua busca pelos 
responsáveis pelo surto no planeta. Auxiliada por 
novos aliados e velhos amigos, Alice precisa lutar 
para sobreviver e escapar de um mundo hostil à 
beira do esquecimento. CinEspaço 2: 14h, 16h, 
18h, 20h, 22h. Manaíra 5/3D: 19h10 e 21h20. 
Tambiá 6/3D: 17h15, 19h e 20h45.

INTOCÁVEIS (Intouchables, FRA, 2011). Gênero: Comé-
dia. Duração: 112 min. Classificação: 14 anos. Direção: 
Eric Toledano, Oliver Nakache, com François Cluzet, 
Omar Sy, Anne Le Ny. Philippe é um aristocrata rico que, 
após sofrer um grave acidente, fica tetraplégico. Preci-
sando de um assistente, ele decide contratar Driss, um 
jovem problemático que não tem a menor experiência 
em cuidar de pessoas no seu estado. Aos poucos ele 
aprende a função, apesar das diversas gafes que 
comete. Philippe, por sua vez, se afeiçoa cada vez mais 
a Driss por ele não tratá-lo como um pobre coitado. Aos 
poucos a amizade entre eles se estabele-se, com cada 
um conhecendo melhor o mundo do outro. CinEspaço 
1: 14h10, 16h50, 19h10 e 21h50
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Literatura

Livro de Humberto Fontova mostra o líder da 
Revolução Cubana como um ditador sanguinário

O ano é 1994. O dia, 13 de 
julho. Pouco antes do ama-
nhecer, no porto de Havana, 
74 pessoas – homens, mu-
lheres e crianças de várias 
idades – se lançam ao mar 
escondidas em um velho 
rebocador. O destino é os 

Estados Unidos, onde acreditavam que 
poderiam viver em liberdade, podendo 
expressar suas posições políticas, a favor 
ou contra o governo, sem se preocupar com 
retaliações por parte do Estado.

Mas não conseguiram sequer sair das 
águas territoriais de Cuba. 
O barco foi interceptado e 
afundado pela polícia. Dos 
74 fugitivos, apenas 31 so-
breviveram. Os outros 43 se 
perderam no mar e foram 
tachados de covardes. Essa 
frustrada tentativa de fuga 
está descrita em Fidel – O 
Tirano Mais Amado do Mun-
do (Leya, 352 páginas, R$ 
39,90), do cientista político 
cubano-americano Humber-
to Fontova.

Fidel - O Tirano Mais 
Amado do Mundo narra, 
segundo a editora, a verda-
deira história da Revolução 
Cubana e de seu líder, 
Fidel Castro, através 
de depoimentos e 
relatos de pessoas 
que sobreviveram a 
La Revolución. Um manifesto 
que explica como e por que os 
Estados Unidos criaram o mito 
Fidel Castro, que até hoje é sím-
bolo da luta pela igualdade e da 
defesa dos direitos humanos.

No livro, o autor afirma que 
o líder da Revoluação Cubana 
matou e ainda mata mais que 
os grandes ditadores da história recente da 
América Latina. “Pergunte para Maria Gar-
cia o quanto Fidel mudou sua vida naquele 
13 de julho, quando ela viu seu filho de dez 
anos ser engolido pelo mar. Ou então Bon-
nie Anderson, que teve que olhar nos olhos 
de Fidel e encarar seu sorriso malicioso ao 
perguntar sobre a sua família – que ele des-
truiu ao enviar seu pai para o fuzilamento”, 
sugere Humberto Fontova.

Fidel Castro ficou conhecido 
em todo o mundo após expulsar o 
ditador Fulgêncio Batista de Cuba. 
Apoiado pelos Estados Unidos, 
Fidel derrubou o governo com o propósito 
de implantar o socialismo e a igualdade em 
Cuba, livrando a pequena ilha da destruição 
ambiciosa de Batista. 
Poucos cubanos sa-
biam, porém, que ele 
se tornaria um ditador 
ainda mais cruel que 
Batista.

Fontova re-
vela que Cuba 
– que já foi  a 
11ª nação com 
o  m a i o r  p a -
drão de vida do 
mundo –  tem 
hoje uma reali-
dade pior do que a do Haiti. “Hoje mais 
de 20% da população de Cuba está nos 
Estados Unidos e os outros 80% – ex-
cluindo é claro os privilegiados mem-
bros de La Revolución – sonha em fugir 
de lá”, afirma. Os cubanos vivem sem 
direito a propriedades, ao direito de 

Um outro retrato de Fidel

ir e vir, ao consumo livre e a liberdade 
de expressão.

O livro desfaz mitos frequentemente 
repetidos sobre Cuba, como a ideia de que o 
comunismo provocou “inegáveis avanços na 
saúde e na educação” e de que os problemas 
econômicos da ilha são resultado do blo-
queio imposto pelos Estados Unidos. Para 
o autor, Fidel e sua quadrilha destruíram a 

economia do país, tornando-o dependente 
financeiro das grandes potências e um fiel 
escudeiro do narcotráfico internacional. 

Fidel – O Tirano Mais Amado do Mundo 
aponta o porquê desse favoritismo por Fidel 
e alerta para o perigo de usar a ideologia 
para mascarar ditaduras. “Fidel ensinou 
ao mundo que a realidade não importa. 
Assassine, empobreça tiranize o povo de um 

país por conta e risco, mas proclame-se um 
comunista, que as pessoas de esquerda pelo 
mundo afora vão amar você”, diz o autor.

O autor
Humberto Fontova nasceu em Havana 

em 1954 e fugiu da revolução de Fidel 
Castro em 1961 com a família. Seu pai foi 
mantido brevemente em Cuba como um 
prisioneiro político, enquanto Humber-

to e o restante da família eram aceitos 
como refugiados políticos 
nos Estados Unidos. Hoje 
Humberto mora em Nova 
Orleans com a mulher e 
três filhos. Cientista polí-
tico formado pela Univer-
sidade de Nova Orleans 
e mestre em estudos 
latino-americanos pela 
Universidade de Tulane, 
é colunista semanal e 
influente comentaris-
ta político em língua 
inglesa e espanhola. 
Escreveu outros quatro 
livros, entre eles O Ver-
dadeiro Che Guevara.

SeRviço

Título: Fidel – o Tirano Mais Amado 
do Mundo
Editora: Leya
Autor: Humberto Fontova
No de páginas: 352
Preço: R$ 39,90 
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Dia da Criança
Shoppings, Espaço Cultural e Estação oferecem shows e lazer

Com a aproximação do 
Dia das Crianças diversos 
setores já começam a se mo-
bilizar para oferecer serviços 
que atendam a demanda 
prevista para a data. Alguns 
órgãos públicos, inclusive, já 
definiram programações e 
os pais terão muitas opções 
de lazer para levar suas cri-
anças. Os shoppings também 
oferecem atividades para en-
tretenimento dos pequenos.

Em alguns órgãos públi-
cos, a programação começa 
hoje e contempla desde a 
apresentação de espetáculos 
teatrais até rodas de leitura e 
oficinas.

O Espaço Cultural José 
Lins do Rêgo reservou dois 
dias, amanhã e quinta-feira 
para realizar o projeto “Espaço 
da Criança- Uma Aventura de 
Conhecimento e Diversão”, 
com atividades das 8h30 às 
17h30. A entrada gratuita é 
aberta ao público em geral e as 
escolas podem agendar visitas 
junto à coordenação.

No Teatro de Arena,  
amanhã será apresentado 
o espetáculo circense “Gato 
Malhado”, às 8h30; segui-
do do Coral Infantil Vida, da 
Escola Francisco Campos, 
que sobe ao palco às 10h. O 
Palhaço Xoquito anima os 
pequenos com suas brinca-
deiras nos dois dias. O local 
também receberá Mestre 
Brown e os Batuqueiros do 
Mangue e alunos da Escola 
Nicodemos Neves com sua 
coreografia de Hip Hop. 

Na quinta-feira, a Esco-
la Miguelino promoverá a 
audição de flauta doce com 
a música “Grandioso és tu”. 
O grupo Crianças do Quilom-
bo (Conde) é convidado da 
quinta-feira, mesmo dia em 
que alunos da Escola Epitácio 
Pessoa mostrarão coreogra-
fia de xaxado em tributo a 
Luiz Gonzaga.

Na Pista de Patinação, 
nos dois dias acontecerão 
oficinas de criatividade onde 
as crianças aprenderão a 
montar brinquedos, pintura e 
desenho, artes com miçangas, 
origami, grafite. Na oficina 
de modelagem os pequeni-
nos vão criar suas peças em 
argila. Haverá um limite de 
15 crianças por turma nos 
turnos da manhã e da tarde.

Já no largo do Planetário, 
a diversão fica por conta das 
oficinas de arte circense 
como as de técnicas aéreas, 
malabares e acrobacias. As 
atividades acontecerão pela 
manhã (9h às 11h) e à tarde 
(15h30 às 17h).

Cleane Costa
cleanec@gmail.com

Programação 
inclui teatro, pista 
de patinação, 
brinquedos, arte 
circense, poesia 
de cordel, oficinas 
e incentivo à 
leitura e oferta 
de guloseimas 

No Planetário da Estação Cabo Branco, 
serão exibidas sessões às 9h, 10h, 15h e 16h. 
O tema é “Uma Viagem ao Sistema Solar”. 
A capacidade do local é de 135 pessoas por 
exibição e haverá distribuição de senhas 
para controle de entrada.

Na Praça do Povo, haverá brincadeiras 
como caça ao tesouro, barra-bandeira, cor-
ridas da colher e do saco, jogo de argolas, 
corrente, mímica, cabo de guerra, carrinho 
de mão, passa anel, vivo ou morto, entre 
outras que a imaginação permitir. As ativi-
dades acontecem das 8h30 às 11h30 e das 
14h às 17h. Para quem gosta de dançar, ha-
verá oficinas de hip hop.

E no mezanino em frente ao Teatro Pau-
lo Pontes acontecerão as brincadeiras can-
tadas, recital de poesia de cordel e oficina 
de escritor para crianças, das 8h30 às 11h30 
e das 14h às 17h. Enquanto no Cine Digital 
serão exibidos filmes infantis e no Banguê 
terá concerto da Orquestra Sinfônica Infan-
til da Paraíba amanhã, às 15h, sob regência 
da maestrina Norma Romano. Na quinta-
feira, às 9h e às 14h, a Orquestra Sinfônica 
da Paraíba subirá ao palco sob a regência do 
maestro Alex Klein.

Estação Cabo Branco 
Na Estação Cabo Branco, as atividades 

voltadas para as crianças começam hoje, a 
partir das 9h, e se prolongam até sábado. 
São atividades culturais, artísticas, lúdicas e 
educativas que vão tomar todos os espaços 
da Estação. Hoje terá início o projeto João 
Pessoa Vida Saudável, que contará com ati-
vidades diárias.

Já no Espaço Crescer, no primeiro pa-
vimento da Torre Mirante da Estação Cabo 
Branco, o visitante poderá participar das ati-
vidades até as 21h. No local, educadores e 
monitores da casa, além do mágico Odir Fer-
nandes, farão brincadeiras com a garotada. A 
partir das 10h, tem início a maratona de ofi-
cinas, no anfiteatro, com atividades artísticas.

Na Estação das Artes, também às 10h, 
acontecerá a oficina “Colmeia do Saber: 
Descobrindo os Biomas Brasileiros”, que 
apresenta um pouco do habitat das abelhas 
uruçu. No local haverá uma apresentação 
oral sobre o ambiente em que vivem essas 
abelhas e uma atividade lúdica sobre a con-
vivência com a natureza. No final, os mo-

nitores apresentam uma caixa pedagógica 
em acrílico com abelhas, para mostrar como 
funciona uma colmeia por dentro.

Às 14h, também na Estação das Artes, 
acontecerá a oficina “Dicas de Alimentação 
Saudável para Crianças”, destinada aos alu-
nos das escolas agendadas e tem o objetivo 
de ensinar às crianças noções de alimenta-
ção e vida saudáveis, oferecendo conheci-
mento teórico e prático sobre os alimentos 
e seu consumo. No auditório, às 15h, haverá 
show da Família Los Iranzi, que difunde a 
arte mambembe.

Hoje também terá início o projeto Es-
tacine Kids, no auditório 3 da Estação das 
Artes, com a exibição do filme “O Jardim Se-
creto”, às 16h, também aberto ao público.

Amanhã, a partir das 9h, acontecerão 
roda de leitura, com o escritor Jairo Cezar; 
apresentação do Coral Fala Guri, da Comu-
nidade do Altiplano; e o espetáculo “Como 
Nosso Mundo Começou”, no auditório da 
casa, além de show com o mágico Odair Fer-
nandes. A partir das 15h as crianças do Insti-
tuto Sal e Luz apresentam a peça “O Ladrão 
da Alegria”, no auditório da Estação. No Es-
tacine Kids, às 16h, será exibido o filme O 
Pássaro Azul

Na quinta-feira, às 15h, será desenvolvi-
do o Projeto Samuzinho – Treinando crianças 
para salvar vidas, na Estação das Artes, com 
uma escola agendada; apresentação do Co-
ral Portal do Sol, da peça teatral A Arte da 
Alegria e Coral da Escola Professora Antônia 
do Socorro – Paratibe/Valentina, no auditó-
rio da Estação Cabo Branco. No Estacine Kids, 
será exibido o filme O Mágico de Oz, às 16h.

Para o dia da criança, além das ativida-
des previstas, haverá uma Maratona Esta-
cine Kids, com os filmes Curtas do Estúdio 
Pixar – 9h, As Aventuras de Chihiro – 10h, 
Meu Vizinho Totoro – 14h, Castelo Animado 
– 16h. E, ainda, lançamento do livro de Jai-
ro Cézar, às 14h, no 1º pavimento da Torre 
Mirante da Estação Cabo Branco; apresenta-
ção da Companhia Boca de Cena – Teatro de 
Bonecos, às 17h, no  Anfiteatro da Estação 
Cabo Branco. Tudo aberto ao público.

A programação ainda acontece no sába-
do, com exibição do filme Labirinto – A Ma-
gia do Tempo, às 16h; show da Banda Voou. 
No domingo, o Estacine Kids exibe o filme As 
grandes aventuras de Pee-Wee e às 17h, ha-

verá apresentação do Urso Amigo Batucada, 
no Anfiteatro da Estação Cabo Branco.

 
Shoppings 
Os shoppings também já estão ofere-

cendo uma programação voltada para as 
crianças. No Manaíra Shopping, em todos os 
sábados de outubro, está ocorrendo concur-
so de Ioiô na praça da expansão com entre-
ga de brindes, sempre às 14h e no dia 12, 
haverá uma sessão especial com o sorteio de 
uma bicicleta. Podem concorrer participan-
tes com idades entre 8 e 17 anos. No dia 12, 
super-heróis estarão no shopping  fazendo 
muitas brincadeiras com a criançada.

No MAG Shopping, entre os dias 12 e 14, 
haverá brincadeiras com os personagens Pucca 
e Garu, Galinha Pintadinha, Teatro de Bonecos, 
escultura de balões, Supermário e a Princesi-
nha, no hall do cinema, no segundo piso.

Já no Shopping Tambiá, a programação 
acontecerá apenas no dia 12, dia da criança, 
com apresentação da peça teatral Soldadi-
nho de Chumbo, a partir das 17h, na Praça 
da Alimentação, onde também serão servi-
dos pipoca, pirulito, entre outras gulosei-
mas aos presentes.

Jardim Botânico
O Jardim Botânico de João Pessoa está 

com uma programação especial para o Dia 
das Crianças. Na próxima sexta-feira e no 
sábado , os pequenos visitantes vão poder 
participar da trilha temática “Um dia de 
pesquisador”. A atividade foi preparada 
para estimular o interesse pela defesa do 
meio ambiente, com uma ação educativa na 
Mata Atlântica. 

As trilhas temáticas são voltadas a crian-
ças e adolescentes com idades entre 8 e 12 
anos. Elas serão realizadas pela manhã, às 
9h e 10h e à tarde, às 14h e 15h. 

Para participar da programação é ne-
cessário que a inscrição para as trilhas temá-
ticas seja realizada antes de cada atividade. 
O visitante ainda deve usar calças compridas 
e sapatos fechados. As crianças que não es-
tiverem dentro da faixa etária prevista para 
a atividade, ou que não conseguirem reali-
zar a inscrição, podem participar das trilhas 
convencionais oferecidas pelo Jardim Botâ-
nico. Outras informações podem ser obtidas 
pelo telefone (83) 3218-7880. 

Trilha temática ocorre no Jardim Botânico 
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Brasília – Médicos em 
todo o país vão suspender o 
atendimento a pacientes de 
planos de saúde por um perí-
odo de até 15 dias. O protesto, 
na maioria dos estados, está 
previsto para começar  ama-
nhã. Na Paraíba, os médicos 
fazem assembleia amanhã 
para decidir sobre a adesão ao 
movimento.

Esta é a quarta paralisa-
ção anunciada pela categoria 
em dois anos. De acordo com o 
Conselho Federal de Medicina 
(CFM), serão suspensas apenas 
consultas e cirurgias eletivas – 
serviços de urgência e emer-
gência não serão afetados.

Sete unidades federativas 
anunciaram a suspensão do 
atendimento a todas as em-
presas de saúde suplementar 
do país. Em oito estados, o 
protesto vai atingir apenas 
operadoras de planos locais. 
Há ainda sete estados que irão 
realizar assembleias para de-
finir os planos a serem atingi-
dos. Além do reajuste de ho-
norários de consultas e outros 
procedimentos, a pauta de 
reivindicações inclui a inser-
ção, em contrato, dos critérios 
de reajuste, com índices defi-
nidos e periodicidade e o fim 
da intervenção dos planos na 
relação médico-paciente.

Crescimento da receita
De acordo com o vice-

-presidente do órgão, Aloísio 
Tibiriçá, as receitas dos planos 
de saúde no Brasil crescem, 
em média, 14% ao ano, mas 

Atendimentos serão suspensos
Planos de saúde

Médicos decidem paralisar 
atividades por 15 dias de-
vido a baixa renumeração 

FOTO: Divulgação

saúde quer elevar 
o estoque de leite

sUs amplia lista 
de remédios

Brasília - Portarias publi-
cadas no Diário Oficial da União 
no último dia 4 ampliam a lista de 
medicamentos ofertados pelo Sis-
tema Único de Saúde (SUS). Entre 
os destaques estão a biotina, indi-
cada para o tratamento de pessoas 
com deficiência de biotinidase (fal-
ta de vitamina H), e o clobetasol, 
recomendado contra a psoríase 
(doença de pele).

O Ministério da Saúde in-
formou que o clobetasol é uma 
nova opção de tratamento para 
pacientes com psoríase moderada 
(que tenham mais de 10% da pele 
comprometida). Algumas sec-
retarias estaduais de Saúde, de 
acordo com a pasta, disponibilizam 
mais quatro medicamentos para o 
tratamento tópico da psoríase: dexa-
metasona, ácido salicílico, alcatrão 
e calcipotriol, que agem na melhora 
das lesões cutâneas. 

Para os casos mais graves da 
doença (artrite psoriásica), o SUS 
oferta sete opções de tratamento 
(adalimumabe, etanercepte, inflixi-
mabe, ciclosporina, metotrexato, 
sulfassalazina e leflunomida), em 
13 diferentes apresentações.

Rio de Janeiro – Com o objetivo 
de incentivar a doação de leite ma-
terno no país, o Ministério da Saúde 
e a Rede Brasileira de Bancos de Leite 
Humano (RBLH) lançaram no início 
deste mês campanha com a meta de 
coletar mais de 200 mil litros este 
ano - aumento de quase 20% em 
relação ao ano anterior. A iniciativa 
integra o Programa Rede Cegonha, 
com foco no atendimento humani-
zado e de qualidade às gestantes e 
crianças.

“Nosso esforço é exatamente 
sensibilizar cada vez mais pessoas 
para que sejam doadoras, nossas 
mães que cada vez mais façam este 
ato, mostrando o que isto significa e 
como estas vidas são salvas”, disse 
o ministro da Saúde, Alexandre 
Padilha, no lançamento da campanha 
no Instituto Nacional da Saúde da 
Mulher, da Criança e do Adolescente 
Fernandes Figueira (IFF/Fiocruz), na 
zona sul da cidade.

Segundo o ministro, o Bra-
sil tem atualmente “a maior, mais 
complexa e mais qualificada rede 
de banco de leite humano do mundo 
inteiro”, formada por 212 bancos e 
110 postos de coleta no país. A cada 
ano, são recolhidos cerca de 150 mil 
litros de leite humano, que passam 
pelo processo de pasteurização. 

o reajuste não é passado aos 
médicos. Segundo ele, o valor 
pago por consulta realizada já 
chegou a representar 40% dos 
gastos pelas operadoras, mas 
atualmente fica entre 14% e 
18%.

“Defasou muito e está bem 
aquém da própria necessidade 
de sobrevivência do médico no 
consultório”, disse. “Vivemos 
um conflito permanente com 
os planos de saúde. Os quase 
50 milhões de usuários estão 
em um gargalo de atendimen-
to médico. Os planos não cre-
denciam mais serviços ou mais 
médicos por contenção de cus-
tos”, completou.

Dados da Agência Na-
cional de Saúde Suplemen-
tar (ANS) indicam que, entre 
2003 e 2011, a receita das 
operadoras cresceu 192%, 
enquanto o valor médio pago 
por consulta aumentou 65%. 
Cálculos da própria categoria, 
entretanto, indicam que o rea-
juste foi 50%.

“A ANS suspendeu mais 
alguns planos por conta do 
tempo de espera. As emergên-
cias estão superlotadas, prati-
camente igual ao Sistema Úni-
co de Saúde (SUS). O mercado 
de saúde suplementar não 
atrai mais o médico, eles estão 
saindo. A situação vai piorar”, 
ressaltou Tibiriçá.

Para o vice-presidente da 
Associação Médica Brasileira 
(AMB),  Lairson Vilar, as ope-
radoras têm “boicotado” tra-
tamentos de alto custo, redu-
zindo períodos de internação 
e dificultando exames mais ca-
ros. Segundo ele, estudo feito 
em São Paulo indica que dois 
em cada dez usuários de pla-
nos de saúde têm procurado 
o serviço público no lugar das 
clínicas credenciadas. 

Paula Laboissière
Da Agência Brasil

São Paulo - Em adesão à campanha 
internacional Outubro Rosa, voltada 
para a prevenção e o diagnóstico pre-
coce do câncer de mama, o Instituto do 
Câncer do Estado de São Paulo (Icesp), 
unidade ligada à Secretaria de Estado da 
Saúde de São Paulo, iniciou ontem, uma 
série de miniconferências virtuais para 
esclarecer dúvidas sobre como evitar a 
doença e a hora de procurar tratamento.

Os interessados nas palestras de mé-
dicos convidados, que sempre ocorrerão 
às 16 horas, de segunda a sexta-feira, de-
verão acessar acessar o perfil @Icesp_ do 
instituto no Twitter ou clicar no endereço 

http://twitter.com/Icesp_ ). A transmissão 
poderá ser localizada também por meio 
da hashtag #outubrorosaicesp.

O Icesp também lançou um selo que 
pode ser aplicado pelos usuários do Twit-
ter e do Facebook em suas fotos de per-
fil. Essa ação tem o objetivo de estimu-
lar adesões à campanha Outubro Rosa. 
Neste caso, os interessados têm acesso 
clicando no endereço www.picbadges.
com/badge/2796143/#.

O mastologista do Icesp Sérgio Masili  
alerta que, quanto mais cedo as mulheres 
forem orientadas sobre o câncer de 
mama, mais fácil conseguirão, no futuro, 
identificar possíveis alterações que po-
dem significar o surgimento da doença. 
“As mais jovens devem ter cuidados com 

o corpo e aprender a examinar a mama. 
São pequenas atitudes que, muitas vez-
es, acabam salvando vidas, porque o di-
agnóstico precoce aumenta as chances 
de cura”, salientou.

De acordo com o médico, em 
qualquer faixa etária existe o risco de 
se contrair a doença, mas o pico está no 
período da menopausa, normalmente 
acima dos 50 anos, em decorrência do 
envelhecimento natural do processo 
de formação celular e após anos de ex-
posição ao hormônio estrogênio.

Entre as recomendações para preve-
nir o aparecimento da doença, ele cita a 
adoção de uma dieta saudável, sem ex-
cessos de gordura e bebida alcoólica. As 
mulheres também devem evitar o hábito 

de fumar. O Instituto Nacional do Câncer 
(Inca) estimativa para este ano a identifi-
cação de 52,6 mil novos casos de câncer 
de mama  no Brasil, dos quais 15,6 mil 
no Estado de São Paulo. Este é o tipo de 
câncer mais letal entre as mulheres, com 
a ocorrência de 10 mil mortes por ano, 
sempre em razão da descoberta tardia.

Apesar desses números elevados, o 
Inca informou que houve uma evolução 
favorável na qualidade dos serviços on-
cológicos e maior acesso de brasileiras aos 
exames preventivos. De janeiro a junho 
deste ano, cresceu em 41% os exames de 
mamografia em mulheres com idades 
entre 50 e 69 anos pelo  Sistema Único de 
Saúde (SUS), com um total de  2.139.238 
procedimentos.

Icesp faz palestra no Twitter sobre a prevenção
CânCer de mama

Brasília – A Agência Na-
cional de Vigilância Sanitária 
(Anvisa) suspendeu ontem a 
fabricação, a manipulação, a 
distribuição, o comércio, a di-
vulgação, a administração e o 
uso de  medicamentos injetá-
veis à base de extratos vegetais 
como o chá verde.

De acordo com resolução 
publicada no Diário Oficial da 
União, a medida foi tomada 
após a identificação de propa-
gandas na internet de trata-

mentos estéticos para emagre-
cimento e combate a gorduras 
localizadas sugerindo o uso de 
formulações injetáveis conten-
do chá verde isolado ou asso-
ciado a outras substâncias.

A Anvisa ressaltou que não 
há estudos que comprovem a 
segurança e a eficácia da apli-
cação de formulações subcutâ-
neas contendo chá verde ou ou-
tros extratos vegetais, isolados 
ou em associação. A resolução 
entrou em vigor ontem.

Anvisa proíbe comércio 
e uso de extrato vegetal 

medICamenTos

Marli Moreira
Da Agência Brasil

Médicos realizam a quarta paralisação de consultas e cirurgias eletivas em sete estados do país

Planos alvos

Todas as operadoras
Assembleia prevista para 8/10
Não haverá suspensão de atendimento
Todas as operadoras
Hapvida, Amil/Medial, SulAmérica, Cassi, Petrobras, Geap, 
e Golden Cross
Não haverá suspensão de atendimento
Não haverá suspensão de atendimento
Assembleia prevista para 8/10
Amil, Cassi, Capesep, Fassincra, Geap, Imas e Promed
Unimed, Unihosp, Hapvida, Conmed, Saúde Bradesco, 
Multiclinica e Geap
Grupo Unidas
Todas as operadoras
Todas as operadoras
Não haverá suspensão de atendimento
Assembleia prevista para 10/10
Assembleia prevista para 8/10
Saúde Bradesco, SulAmérica, Itaú Unibanco, Allianz, AGF, 
AIG e Hapvida
Todas as operadoras
Assembleia prevista para 10/10
Todas as operadoras
Cabergs, Saúde Caixa, Geap, Centro Clínico Gaúcho, 
DoctorClin e SulAmérica
Todas as operadoras
Não haverá suspensão de atendimento
Agemed, planos de saúde regionais e todos os planos do 
grupo Unidas
Golden Cross, Green Line, Intermédica, Itálica, Metrópole, 
Prevent Sênior, Santa Amália, São Cristovão, Seisa, 
Tempo Assist (Gama Saúde e Unibanco), Trasmontano e 
Universal
Assembleia prevista para 8/10
Assembleia prevista para 8/10

estados

Acre
Alagoas
Amapá
Amazonas
Bahia

Ceará
Distrito Federal
Espírito Santo
Goiás
Maranhão

Mato Grosso
Mato Grosso do Sul
Minas Gerais
Pará
Paraíba
Paraná
Pernambuco

Piauí
Rio de Janeiro
Rio Grande do Norte
Rio Grande do Sul

Rondônia
Roraima
Santa Catarina

São Paulo

Sergipe
Tocantins

Período de suspensão 
de atendimento

10 a 17 de outubro
 
 

15 de outubro
10 a 19 de outubro
 
  

17 a 19 de outubro
10 a 24 de outubro

11 de outubro
10 a 17 de outubro
10 a 18 de outubro
 
 
 

16 a 19 de outubro

10 a 14 de outubro
 
10 de outubro
15 a 17 de outubro

15 a 17 de outubro
 
15 a 19 de outubro

10 a 18 de outubro



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 9 de outubro de 2012

Rádios comunitárias
PB está habilitada para implantação do serviço

Cidadania

Estão abertas as inscrições 
para novas emissoras de rádios 
comunitárias em 19 estados bra-
sileiros. O Ministério das Comu-
nicações publicou na sexta-feira 
passada a autorização de um novo 
aviso de habilitação para rádios 
comunitárias em 71 municípios. O 
objetivo é levar o serviço a todo o 
Brasil até o final de 2013, com pelo 
menos uma rádio comunitária em 
cada cidade. Os interessados em 
participar desta seleção devem 
pertencer às localidades disponí-
veis e obedecer as regras contidas 
no edital. As inscrições vão até o 
dia 5 de dezembro.

Entre os estados disponíveis 
para a implantação de rádio comu-
nitária estão: Bahia, Ceará, Espíri-
to Santo, Goiás, Maranhão, Minas 
Gerais, Mato Grosso, Mato Grosso 
do Sul, Pará, Paraíba, Pernambuco, 
Paraná, Rio de Janeiro, Rio Grande 
do Norte, Rondônia, Rio Grande do 
Sul, Santa Catarina, Sergipe e São 
Paulo.

Em seu 11º aviso de habili-
tação deste ano, o MiniCom vai 
contemplar municípios que já 
possuem rádios comunitárias, 
mas que demonstraram interes-
se por novas emissoras. Até o fim 
de 2012, mais duas seleções serão 
lançadas.  

A publicação dos avisos segue 
o cronograma estabelecido pelo 
Plano Nacional de Outorgas 2012-
2013. 

A meta é contemplar tanto 
municípios que não têm nenhu-
ma emissora funcionando quanto 
aqueles que entram no chamado 
Cadastro de Demonstração de In-
teresse (CDI).

 Inscrições
As inscrições podem ser feitas 

via postal ou diretamente no proto-
colo do edifício-sede do Ministério, 
em Brasília. Em ambos os casos, é 
preciso preencher o formulário que 
está disponível no site do MiniCom.

Os interessados em participar 
devem ficar atentos à lista com a 
documentação necessária para que 
a inscrição seja válida. Documentos 
apresentados fora do prazo não se-
rão aceitos pelo Ministério das Co-
municações, através da Secretaria 
de Serviços de Comunicação Eletrô-
nica cujo credenciado é o Departa-
mento de Outorga de Serviços, loca-
lizado na Esplanada dos Ministérios, 
Bloco R, Anexo, Sala 300 - Ala Oeste, 
CEP: 70044-900, Brasília - DF.

Rádio Comunitária 
O Serviço de Radiodifusão Co-

munitária foi criado pela Lei 9.612, 
de 1998, regulamentada pelo Decre-
to 2.615 do mesmo ano. Trata-se de 
radiodifusão sonora, em frequência 
modulada (FM), de baixa potência 
(25 Watts) e cobertura restrita a um 
raio de 1km a partir da antena trans-
missora. 

Podem explorar esse serviço 
somente associações e fundações 
comunitárias sem fins lucrativos, 
com sede na localidada da prestação 
do serviço. As estações de rádio co-
munitárias devem ter uma progra-
mação pluralista, sem qualquer tipo 
de censura, e devem ser abertas à 
expressão de todos os habitantes da 
região atendida.

As rádios comunitárias não po-
dem ter fins lucrativos, nem víncu-
los com partidos políticos ou insti-
tuições religiosas.

FOTO: Divulgação

Saiba mais

Rádio Comunitária facilita acesso às comunidades na divulgação de ideias, manifestações culturais, tradições e hábitos sociais

Legislação da emissora
Rádio Comunitária é um tipo especial 

de emissora de rádio FM, de alcance limi-
tado a, no máximo, 1 Km a partir de sua an-
tena transmissora, criada para proporcionar 
informação, cultura, entretenimento e lazer 
a pequenas comunidades.

Trata-se de uma pequena estação de rá-
dio, que dará condições à comunidade de 
ter um canal de comunicação inteiramente 
dedicado a ela, abrindo oportunidade para 
divulgação de suas ideias, manifestações 
culturais, tradições e hábitos sociais.

A Rádio Comunitária deve divulgar a 
cultura, o convívio social e eventos locais; 
noticiar os acontecimentos comunitários e 
de utilidade pública; promover atividades 
educacionais e outras para a melhoria das 
condições de vida da população.

Uma Rádio Comunitária não pode ter 
fins lucrativos nem veículos de qualquer tipo, 
tais como: partidos políticos, instituições re-
ligiosas etc.

Programação
A programação diária de uma Rádio 

Comunitária deve conter informação, lazer, 
manifestações culturais, artísticas, fol-
clóricas e tudo aquilo que possa contribuir 
para o desenvolvimento da comunidade, 
sem discriminação de raça, religião, sexo, 
convicções político-partidárias e condições 
sociais.

Deve respeitar sempre os valores éticos e 
sociais da pessoa e da família e dar oportuni-
dade à manifestação das diferentes opiniões 
sobre o mesmo assunto.

É proibido, a uma Rádio Comunitária, 
utilizar a programação de qualquer outra 
emissora simultaneamente, a não ser quando 
houver, expressa determinação do Governo 
Federal.

Não pode, em hipótese alguma, inserir 
propaganda comercial, a não ser sob a for-
ma de apoio cultural, de estabelecimentos 
localizados na sua área de cobertura.

Habilitação
Somente as fundações e as associações 

comunitárias sem fins lucrativos legalmente 
constituídas e registradas com sede na co-
munidade em que pretendem prestar o 
serviço, cujos dirigentes sejam brasileiros 
natos ou naturalizados há mais de dez anos, 
maiores de 18 anos, residentes e domicili-
ados na comunidade.

A fundação ou associação candidata 

a prestar serviço de Rádio Comunitária, 
não deverá, de forma alguma, ter ligação 
de qualquer tipo e natureza com outras 
instituições.E já estejam prestando serviços 
de radiodifusão ou que tenham vínculos, 
de qualquer natureza, com outras empresas 
que prestem tais serviços ou que tenham 
vínculo, de qualquer natureza, com partidos 
políticos, instituições religiosas, sindicatos 
etc.

A entidade candidata a obter uma au-
torização para Rádio Comunitária, deverá 
preencher e encaminhar o Formulário de 
Demonstração de Interesse (buscar em for-
mulários), assinado por seu representante 
legal.

Observações:
A autorização para execução do serviço 

de Rádio Comunitária será concebida por 
10 anos, podendo ser renovada por igual 
período.

Cada entidade poderá receber apenas 
uma autorização para execução do serviço, 
sendo proibida a sua transferência.

A estação de Rádio Comunitária deverá 
operar com potência de transmissão irra-
diada máxima de 25 watts.

A estação de Rádio Comunitária de-
verá operar em FM, na frequência indicada 
na portaria de autorização expedida pelo 
Ministério das Comunicações.

O equipamento transmissor deverá es-
tar, obrigatoriamente certificado pela Ana-
tel, especificamente para o serviço de Rádio 
Comunitária e com potência máxima de 
saída de 25 watts. As Rádios Comunitárias 
devem obedecer estritamente ao estabeleci-
do na legislação vigente.

Sanções e Penalidades
O não cumprimento das normas sobre 

instalação, programação, administração e 
transmissão de uma Rádio Comunitária é 
punido com advertência, multa e até perda 
da autorização. Atenção: Radiodifusão ilegal 
é crime Federal.

A instalação e funcionamento de estação 
de rádio sem a devida autorização, é crime 
Federal, punido com prisão dos responsáveis 
e apreensão dos equipamentos. Essa penali-
dade é aplicada não somente ao proprietário 
da estação clandestina, como também a to-
dos aqueles que, direta ou indiretamente, 
estejam ligados a essa atividade ilegal (insta-
ladores, vendedores e fabricantes de equipa-
mentos e anunciantes.

A Comissão de Ciência e Tecno-
logia do Senado aprovou em setem-
bro passado o (CCT) o Projeto de Lei 
556/07, que permite às rádios comu-
nitárias receberem recursos do Banco 
Nacional de Desenvolvimento Eco-
nômico e Social (BNDES). O financia-
mento poderá ser usado para aquisi-
ção de equipamentos, modernização 
das instalações ou para a produção 
de programas culturais e educativos, 
assim como cursos de formação pro-
fissional.

O senador Walter Pinheiro, rela-
tor do projeto na CCT, justifica o pare-
cer favorável lembrando da dificulda-
de que as emissoras comunitárias têm 
para se manter.

“Havia a lacuna do financiamen-
to. As rádios comunitárias não podiam 
ter acesso a recursos principalmente 
para aquisição de equipamentos, para 
melhoramentos, e até gozar de benefí-
cios da legislação existente”.

O texto foi aprovado em caráter 
terminativo. Se não houver manifesta-
ção para que o projeto seja analisado 
em plenário, a proposta segue para a 

Câmara dos Deputados.

Projeto moderno
A professora Cicilia Krohling Pe-

ruzzo, da Universidade Metodista de 
São Paulo, que faz pesquisa na área de 
comunicação comunitária, considera 
o projeto um avanço, mas que não re-
solve o problema, já que essas rádios, 
que são instituições sem fins lucrati-
vos, terão que pagar o financiamento.

“Em um primeiro momento me 
parece uma questão bem interessan-
te, no entanto, resta saber sobre o re-
torno desse financiamento ao banco. 
Na modalidade atual, as rádios comu-
nitárias, com raríssimas exceções, não 
teriam como estar, depois, pagando 
esse financiamento, devolvendo ao 
banco, não tem entrada de recursos”.

Pelo texto do projeto, o financia-
mento será concedido com prazo de 
até dez anos, carência de dois anos e 
correção pela Taxa de Juros de Longo 
Prazo (TJLP).

A professora defende que seja 
criado um fundo de apoio para as rá-
dios comunitárias, com critérios para 

que possam ser passados recursos, a 
fundo perdido, para emissoras que 
têm papel significativo em suas loca-
lidades.

Também foi aprovada na co-
missão o Projeto de Lei 629/11, que 
permite que rádios comunitárias re-
cebam recursos por meio da Lei de In-
centivo à Cultura. Na opinião da pro-
fessora Cicilia, isso seria uma solução 
melhor do que o financiamento.

“É outra rubrica. Aí sim é um 
apoio para o crescimento das emis-
soras, melhoria, outro tipo de aporte”, 
disse.

De acordo com o Ministério das 
Comunicações, rádio comunitária é 
uma emissora de baixa potência que 
serve de canal de comunicação dentro 
de uma comunidade, para a divulga-
ção de ideias, manifestações culturais 
e hábitos sociais, sendo aberta à parti-
cipação da população local. É necessá-
rio ter uma outorga para funcionar e a 
emissora não pode ter fins lucrativos 
nem ser vinculada a entidades como 
partidos políticos e instituições reli-
giosas.

BNDES vai financiar aquisição 
de equipamentos e programas

O Ministério das Comunica-
ções constatou, no início deste ano, 
que houve uma repetição indevida 
de sete municípios em diferentes 
avisos de habilitação para novas rá-
dios comunitárias. Os avisos fazem 
parte do Plano Nacional de Outor-
gas (PNO) 2012-2013.

Com isso, o ministério decidiu 
manter essas cidades somente no 
primeiro aviso em que elas apare-
cem. Ou seja, elas serão contempla-

das apenas uma vez, conforme os 
demais beneficiados pelo PNO. Os 
municípios que tiveram os nomes 
publicados em mais de um aviso 
foram: João Dourado (BA), Madre 
de Deus de Minas (MG), Jacobina do 
Piauí (PI), José da Penha (RN), Laje-
ado Grande (SC), São João do Itape-
riú (SC) e Pedra Bela (SP).

Dessas sete cidades, apenas 
Pedra Bela (SP) e João Dourado 
(BA) já foram incluídas nos avisos 

de habilitação lançados em janeiro 
e fevereiro deste ano. Os outros cin-
co municípios estão previstos para 
serem beneficiados no decorrer de 
2012 e 2013. As entidades interes-
sadas em concorrer à outorga de 
uma rádio comunitária nessas cida-
des deverão ficar atentas e cumprir 
os prazos estabelecidos no aviso de 
habilitação. Até agora, já foram lan-
çados três dos 26 avisos previstos 
pelo PNO 2012-2013.

Ministério atualiza Plano Nacional de Outorga



 

Bananeiras é dos jovens
UMA CARACTERÍSTICA interessante no re-

sultado dessas eleições na cidade de Bananeiras 
foi a renovação quase total da Câmara Municipal, 
agora com inúmeros jovens eleitos. E além dos 
legisladores, o executivo também é formado pelo 
jovem prefeito Douglas Lucena, de apenas 26 
anos e o vice, Mateus Bezerra, de 22 anos, este 
filho dos estimados Giovanna e Adriano Bezerra.

Vamos torcer para que esta renovação dê 
continuidade ao desenvolvimento turístico que 
aquela cidade brejeira tem demonstrado na ad-
ministração de Marta Ramalho.

FOTO:Goretti Zenaide

Noite de sonhos
A JOVEM REBECCA Amorim viveu uma noite de so-

nhos na comemoração de seus quinze anos. A começar 
pelo local da festa, o Paço dos Leões, decorado de forma 
impecável e com um buffet digno dos deuses, assinado 
por Carmelita Chang.

Rebbeca usou dois modelos da estilista Glória Coelho, 
sendo um curtinho de renda para receber os convidados ao 
lado de sua mãe, Kainara Cunha e do padastro Guilherme 
Cunha, bem como sua avó, Márcia Amorim. A meia-noite, 
ela desceu as escadarias do Paço com um longo para em 
seguida dançar a valsa com seu pai, Eduardo Gadelha.

A festa para mil convidados, além de muita gente bo-
nita e bem vestidas, teve a boa música do violinista André 
Correia e a animação das bandas Asa de Águia e Garota 
Safada que foi até as primeiras horas da manhã do sábado.

Momento de carinho: Baruc Pessoa e Querumbina Araújo Coelho

Momento feliz de Olímpia Cunha, Guilherme e Kainara Amorim Cunha com os filhos Kainarinha e Erlinho

A linda debutante Rebbeca Amorim Gadelha
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Social

Ele disse Ela disse

oretti G Zenaide
“As quatro estações 
do homem são infância, 
meninice, adolescência e 
obsolescência”

“A maior lição que 
a idade madura nós dá 
é aprender a ser o que 
somos”

ART LINKLETTER GAL COSTA

@letazenaidegzenaide@gmail.com colunagorettizenaide

Parabéns Dois Pontos

   O estilista mineiro 
Ronaldo Fraga convidando 
para a abertura hoje da 
exposição "Caderno de rou-
pas, memórias e croquis", a 
ser aberta na Casa Fiat de 
Cultura, em Belo Horizonte.
   Após completar 35 
coleções, Ronaldo reúne 
parte de seu repertório 
nesta mostra.

Zum Zum Zum
   Zalyne Torres avisando que na próxima sexta-feira vai ter no Pagode 
da Torre, shows das bandas Sambakana e Samba do Nosso Jeito.

   Ruth Avelino vai promover mais um Assustado. Desta vez com 
homenagem ao Dia das Crianças, colocando no repertório sucessos do Balão 
Mágico e da Xuxa.  O evento será realizado no próximo dia 19 no restaurante 
Panorâmico, do Cabo Branco.

   Um coquetel marcará amanhã a inauguração da nova franquia da marca 
Aramis Menswear. Será às 19h no Shopping Tambiá.

 

RECEBO do 
sommelier Joel Fal-
coni um exemplar de 
seu livro “O novíssimo 
mundo do Vinho”.

 A obra, editada 
por Onaldo Mendes e 
impressa pela gráfica 
de A União, aborda o 
interessante mundo 
desta bebida, numa 
verdadeira viagem 
pelos vinhedos mais 
famosos por onde 
Joel passou, histó-
rias curiosas, lendas 
e mitos e também 
sobre as origens 
e os novos vinhos 
espalhados por todo 
o mundo. Para quem 
aprecia um bom vinho 
é leitura obrigatória.

Sobre vinhos
Eventos

A CAPITAL 
PARAIBANA vai sediar 
de 8 a 10 de novembro 
a “Mostra Eventos 
Paraíba”. Será na Praça 
de Eventos do Sebrae 
apresentando as ten-
dências do mercado de 
eventos, através dos 
princípios da inovação, 
tecnologia e sustenta-
bilidade.  Estão confir-
mados expositores de 
João Pessoa, Recife, 
Natal e São Paulo.

Gerente do Hotel Tambaú, 
Fernando Souza, advogado 
Francisco Xavier de Andra-
de, empresárias Leneide 
Tavares, Noemi d´Ávila 
Melo e Tereza Alice Teixei-
ra, Sras. Zazá Figueiredo, 
Alessandra Negreiros jorna-
lista Fátima Farias, médico 
Clóvis Alberto Baracuhy, 
colunista Ricardo Olavo, 
enfermeira Erica Lessa.

Fernando e Cirlene Souza, ele é o aniversariante de hoje

FOTO:Goretti Zenaide

FOTO: Goretti Zenaide

Juliana e Daniel

UM DIA DE PAZ, AMOR E ALEGRIA  promete ser o 
casamento de Juliana Gondim Coelho e Daniel de Araújo 
Melo que vai acontecer no próximo sábado, numa resi-
dência em Camboinha, onde os noivos irão reunir apenas 
a família e os amigos leais.

A noiva, que é secretária de Turismo de Bananei-
ras, vai usar uma linda criação em organdi de seda pura, 
assinado pela estilista Rita Braga, da marca Furtacor.

Margueritta
NOVO POINT 

está se formando 
no bairro do Bessa 
com a inauguração da 
Pizzaria Margueritta, 
localizada ao lado do 
supermercado de Fru-
tas e Legumes. O novo 
restaurante tem à 
frente Aninha Almeida, 
Albertinho von Söhs-
ten e Simone Lemos.

Madonna
PARA COMEMORAR 30 anos de atividades, Madon-

na lançou no seu site um concurso cultural, para premiar 
os fãs com ingressos para seu show. O participante 
deve criar uma imagem da diva num novo conceito e 
enviar para o email madonnacontest@gmail.com

FOTO:Goretti Zenaide

Márcia Amorim com os amigos paulistas Dirceu e Dayse Angelotti

FOTO: Goretti Zenaide

Visita oficial

O ROTARY CLUB  João Pessoa Sul, sob o co-
mando de Adalberto José de Campos Filho e Ana Paula 
Silva de Campos, recebe hoje a primeira visita oficial 
do casal governador Luiz Mário Campos Calheiros e 
Tereza Maria Pimentel Calheiros, que está à frente 
do Distrito Rotário 4500 Rotary International, que 
congrega os estados do Rio Grande do Norte, Paraíba 
e Pernambuco.

Dentro da programação, reunião de trabalho 
às 15h e visita à Casa da Amizade. À noite, o ca-
sal será homenageado com um jantar festivo no 
restaurante Panorâmico, do Esporte Clube Cabo 
Branco, onde será saudado pelo rotariano Raimundo 
Nonato Siqueira.

Judiciário
A PALESTRA “O in-

tolerável trabalho infantil 
doméstico: a violência 
contra a criança e o ado-
lescente”, da procuradora 
do Trabalho, Maria Edlene 
Lins Felizardo encerrou a 
Semana do Judiciário do 
TRT/PB. 

O evento criou a 
Carta de João Pessoa, 
lida na ocasião pela juiza 
Herminegilda Leite Ma-
chado, onde o documento 
declara que as políticas 
públicas adotadas pela 
Paraíba não são eficazes 
na prevenção e erradica-
ção do trabalho infantil.

A Carta declara ainda 
a importância do apro-
fundamento no debate 
da regulamentação do 
trabalho artístico infan-
to-juvenil.
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Justiça Federal na PB 
ouve testemunhas da 
Operação Lactose
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Maior número de 
empregos se concentra 
no setor do comércio

O final do ano está 
chegando e junto com ele 
as vagas temporárias, que 
já começam a ser oferta-
das em diversos setores da 
economia, possibilitando a 
conquista do emprego para 
quem está fora do merca-
do de trabalho. O maior 
número de empregos tem-
porários nesse período se 
concentra no setor do co-
mércio, mas, com o incre-
mento do turismo na Para-
íba, os setores de hotelaria 
e restaurantes também cos-
tumam ofertar maior nú-
mero de vagas nesta época 
do ano, por causa da chega-
da do verão.

A articuladora empre-
sarial do Setor de Capta-
ção do Sistema Nacional 
de Empregos na Paraíba 
(Sine-PB), Rita Rocha, in-
formou que as empresas 
já estão começando a en-
caminhar as vagas para se-
rem ofertadas pelo órgão. 
Segundo ela, as empresas 
– em especial os supermer-
cados, comércio de rua e 
shoppings – costumam re-
crutar mão de obra a partir 
deste mês de outubro, para 
que eles sejam treinados 
e comecem a trabalhar de 

ecOnOmia aquecida

13

Vagas temporárias em alta
Foto: Arquivo

fato em novembro.
Rita Rocha adiantou 

que o maior número de va-
gas é destinado aos cargos 
de vendedores, operadores 
de caixa e repositores. No 
momento, um supermer-
cado instalado em João 
Pessoa está solicitando 10 
operadores de caixa, 10 re-
positores e oito empacota-
dores. No ano passado, o Si-
ne-PB ofertou mais de 500 
vagas nos diversos setores 
para o final do ano, quase 
300% a mais em relação ao 
ano anterior.  

contratações
Após o comércio, os se-

tores de hotelaria e restau-
rantes despontam como os 
que estão ofertando mais 
vagas temporárias a partir 
de outubro até o mês de ja-
neiro. O aquecimento des-
tes setores é visível nesta 
época do ano, em especial 
nas regiões de praia. No 

Nas onze coletas ex-
ternas de sangue progra-
madas para este mês, o 
Hemocentro da Paraíba 
espera aumentar em 20% 
o estoque de sangue no 
órgão. Segundo a assisten-
te social, Maria das Graças, 
o Hemocentro tem atual-
mente sete mil doadores 
cadastrados, mas mesmo 
assim o estoque continua 
razoável porque o Hemo-
centro cobre praticamente 
toda a rede hospitalar de 
João Pessoa e sempre ne-
cessita de mais doadores. 

Conforme a progra-
mação elaborada pela di-
reção do Hemocentro, a 
próxima coleta deste mês 
acontecerá amanhã no 
Parque Solon de Lucena 
(Lagoa) a partir das 8h até 
as 17h. O calendário de 
coletas do mês de outu-
bro foi iniciado ontem na 
Praça da Paz, no bairro dos 
Bancários e a expectativa, 
segundo a assistente so-
cial Maria das Graças, é de 
que em cada comunidade 
visitada, seja coletado o 
sangue de pelo menos 30 
doadores.

Ontem a estudante 
de medicina, Mônica de 
Paula Farias, foi a primeira 
a doar sangue no veículo 
de coleta do Hemocentro 
na Praça da Paz. “Estou 

Hemocentro quer aumentar estoque em 20%
dOaÇÃO de SanGue

aqui para doar sangue pela 
primeira vez simplesmente 
por amor ao próximo. Além 
deste ato de salvar uma 
vida, estou dando algo que 
tenho de sobra, algo que 
se renova a cada instante 
e também por amor a vida. 
O mundo seria bem melhor 
se as pessoas passassem a 
se preocupar mais com o 
próximo”. 

O voluntário Marcos 
dos Santos, também re-
velou que estava doando 
sangue pela primeira vez 
e disse que estava fazendo 
esse ato porque doar san-
gue é a confirmação de que 
estamos contribuindo para 

salvar uma vida.  
A diretora geral do He-

mocentro, Sandra Sobrei-
ra explicou que em datas 
comemorativas do ano o 
Hemocentro realiza cam-
panhas para sensibilizar as 
pessoas sobre a importância 
do ato de doar sangue. Ela 
afirmou que a doação de 
sangue é um gesto simples, 
mas de grande valor huma-
no e solidário. “Uma pessoa 
só sabe da importância do 
sangue quando nós ou al-
gum parente está precisan-
do dele”, comentou.

Ela também fez um 
apelo para que as pesso-
as compareçam aos locais 

aonde acontecerão as cole-
tas externas e façam a sua 
doação, pois o Hemocen-
tro precisa manter o seu 
estoque de sangue regular 
para atender a demanda. 
A primeira coleta deste 
mês aconteceu no dia 2, no 
Hospital de Emergência e 
Trauma Senador Humberto 
Lucena.

atendimento
A Rede Hemocentro 

da Paraíba é responsável 
por atender 40 hospitais, 
cobrindo 100% dos leitos 
do Sistema Único de Saú-
de e mais os leitos de pla-
nos de saúde cadastrados. 

Para tanto é composta 
por uma rede de dez he-
monúcleos distribuídos 
nos municípios de Gua-
rabira, Picuí, Monteiro, 
Princesa Isabel, Patos, 
Piancó, Itaporanga, Ca-
jazeiras, Sousa e Catolé 
do Rocha, além de um 
regional em Campina 
Grande.

Para ser doador, é 
preciso que as pessoas 
tenham de 18 a 65 anos, 
com peso acima de 50 kg, 
que não estejam toman-
do remédio controlado, 
não tenham ingerido 
bebida alcoólica até 24 
horas antes da doação e 
estejam gozando de boa 
saúde. 

Todo o material co-
letado passa por exames 
de sífilis, HIV, hepatite B 
e C, entre outros, que ga-
rantam a qualidade do 
sangue coletado. O pro-
cedimento é seguro e não 
existe risco no ato de doar 
sangue e todo o material é 
descartável

Os tipos sanguíneos 
mais procurados são A+ e 
O+, e o tipo mais difícil de 
obter é o AB-, sendo que 
apenas 0,3% da popula-
ção possue esta tipagem. 
A Hemorrede recebe em 
média sete mil doações 
de sangue por mês, o que 
é suficiente para atender 
a demanda dos hospitais 
públicos e privados.

ano passado, das 500 vagas 
oferecidas pelo Sine-PB, 
cerca de 200 foram para 
restaurantes.

Segundo Renato dos 
Santos Vasconcelos, te-
soureiro do Sindicato dos 
Empregados no Comércio 
Hoteleiro e Similares do 
Estado da Paraíba – Sin-
dHotel, a expectativa é que 
este ano sejam oferecidas 
entre duas mil e três mil 

vagas. “No ano passado, os 
hotéis e restaurantes em-
pregaram muitos profis-
sionais durante o verão e 
este ano acreditamos que 
será melhor ainda”, esti-
mou o sindicalista.

asserttem
Pesquisa realizada no 

mês de setembro pela Asso-
ciação Brasileira das Empre-
sas de Serviços Terceirizáveis 

e de Trabalho Temporário 
(Asserttem) estimou que o 
final do ano deve motivar a 
contratação de 1.349 tempo-
rários na Paraíba.

Segundo o levanta-
mento da Asserttem, que 
possui quatro empresas 
de trabalho temporário 
cadastradas na Paraíba, o 
número de vagas tempo-
rárias para este final de 
ano representa 5,66% do 

total da região Nordes-
te e 0,87% no Brasil, cuja 
expectativa é de 155 mil 
vagas de trabalho tempo-
rário. A pesquisa indica 
que estas vagas deverão se 
concentrar mais no comér-
cio e contemplam apenas 
os empregos temporários 
firmados de acordo com 
a Lei 6.019/74, excluindo 
estagiários, terceirizados e 
contratos informais.

A próxima coleta feita com o veículo do Hemocentro acontecerá amanhã no Parque Solon de Lucena

Os Shoppings, supermercados e comércio de rua costumam recrutar os pretendentes às vagas temporárias a partir de outubro

Programação

   l Locais das coletas externas durante este mês: 

n dia 10 – Parque Solon de Lucena (Lagoa)
n dia 17 – Parque Solon de Lucena (Lagoa)
n dia 19 – Unidade de Pronto Atendimento (UPA) em 
Santa Rita
n dia 20 – Igreja Batista no Conjunto João Agripino
n dia 22 – Universidade Federal da Paraíba (UFPB)
n dia 23 – Escola Municipal Almirante Barroso, em 
Cruz das Armas.
n dia 24 – Empresa Copobrás, no Distrito Industrial 
de João Pessoa.
n dia 27 – PSF do conjunto Mário Andreazza, no bair-
ro de Tambaí, na cidade de Bayeux.
n dia 31 – Hospital Napoleão Laureano no Bairro de 
Jaguaribe.

Cleane Costa
cleanec@gmail.com

José Alves
zavieira2@gmail.com

Foto: Evandro Pereira

Após o 
comércio, os 
setores de 
hotelaria e 
restaurantes 
são os que mais 
oferecem vagas
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Justiça Federal na Paraíba ouve 
testemunhas da Operação Lactose

A juíza Cristina Garcez, 
titular da 3ª Vara da Justiça 
Federal na Paraíba, iniciou 
ontem uma série de audiên-
cias de inquirição das teste-
munhas arroladas pelo Mi-
nistério Público Federal e de 
defesa dos acusados da Ope-
ração Lactose, desencadeada 
em 2007 e com prisões em 
2008, inclusive na Paraíba, 
por fraudes na produção e 
comercialização de leite in-
tegral de algumas marcas do 
produto. As audiências acon-
tecerão até o próximo dia 15, 
nos dois turnos, quando se-
rão ouvidas cerca de 30 teste-
munhas.

A operação denunciada 
pelo MPF na Paraíba, através 
da Ação Penal de nº 0007768-
92.2007.4.05.8200, consta de 
3 pontos principais: a compra 
e introdução de 50% de soro 
(produto com baixa proteí-
na) em 50% de leite integral; 
para dissimular, a compra 
do soro era diluída entre as 
diversas empresas do gru-
po, ou seja, enviavam o soro 
como se fosse leite integral 
para as empresas envolvi-
das e, ainda, contavam com 
a fiscalização fraudulenta de 
servidores públicos do Minis-
tério da Agricultura, que re-
cebiam propina para, na hora 
dos testes, trocar as amostras 
adulteradas por produto de 
boa qualidade.

As empresas acusadas 
são: Big Leite, Milkly, Sanita, 
Avesul e Culau Alimentos. En-
tre os crimes investigados na 
ação penal estão: recipiente 

com falsa indicação, crimes 
contra a incolumidade pú-
blica, falsidade ideológica, 
crimes contra a fé pública, 
uso de documento falso, cor-
rupção passiva, crimes prati-
cados por funcionários públi-
cos contra a Administração 
em geral, violação do sigilo 
funcional, crimes contra a 
ordem tributária e contra as 
relações de consumo.

Os acusados são: Car-
los Batista Culau, José Carlos 
Escorel Polimeni, Evandro 
Soares dos Reis, Urbano José 
Araújo Dantas, Noeli Joris, 
Cristina Malvessi, Augusto 
Osmundo Reis Filho, Thia-
go Alcântara de Lima, Maria 
de Fátima Xavier de Morais, 
Luiz Iuki, Sheila Mileni Felí-
cio Felix, Terezinha Carvalho 
Fernandes, Aurivan Grisi da 
Cunha Lima e José Ferreira 
de Barros Júnior.

Segundo os autos, o Mi-
nistério Público Federal e a 
defesa arrolaram mais de 
duas centenas de testemu-
nhas, “sendo que, apenas 
nesta capital, há previsão de 
colheita de mais de três deze-
nas de depoimentos. O gran-
de número de testemunhas, 
aliado ao fato de que muitas 
serão inquiridas através de 
cartas precatórias, inviabili-
za a realização da audiência 
una, conforme preconiza-
do no Código de Processo 
Penal”. Por esses motivos, a 
juíza federal Cristina Garcez 
desmembrou as audiências 
de instrução e julgamento 
em 5 dias. 

Foram expedidas cartas 
precatórias, para a inquiri-
ção das testemunhas resi-
dentes em outros municí-
pios e/ou estados.           

Foto: Arquivo

Audiências acontecerão até 
o dia 15, quando cerca de 
30 pessoas serão ouvidas

A Superintendência Executiva 
de Mobilidade Urbana (Semob) está 
renovando a credencial para os ido-
sos que estacionam nas vagas espe-
ciais da Zona Azul. Das 1.650 pesso-
as com mais de 60 anos cadastradas, 
apenas 2,7% haviam procurado o 
órgão para renovar o documento 
até sexta-feira passada.

O diretor de operações da Se-
mob, Cristiano Nóbrega, explicou 
que não existe um prazo fixo para 
a renovação da credencial do idoso. 
Ou seja, cada um deve observar a 
data de concessão do benefício, cujo 
vencimento ocorre após dois anos. 

Ele alertou que os idosos porta-
dores das carteiras vencidas ou sem 
a credencial que estacionarem nas 
vagas especiais na Zona Azul serão 
autuados com base no artigo 181, 
inciso XVII, do Código de Trânsito 
Brasileiro (CTB). Eles serão obriga-
dos a pagar uma multa de R$ 53,21 

e terão três pontos negativos na 
Carteira Nacional de Habilitação. O 
veículo também poderá ser removi-
do, de acordo com a legislação.

Segundo o diretor da Semob, 
estes pontos são constantemente 
fiscalizados pelos agentes de trân-
sito, que procuram fazer uma cam-
panha educativa com os condutores 
de veículos. No momento, a fiscali-
zação está mais intensa, a fim de ve-
rificar o vencimento das credenciais 
dos idosos.

Cristiano Nóbrega disse que 
atualmente a Zona Azul possui 
cerca de 30 vagas destinadas para 
idosos e a Semob está estudando 
a sua ampliação. Ele adiantou que 
primeiramente são identificados os 
polos geradores de tráfego, como 
bancos, cartórios, igrejas, etc, para 
depois ser definido o número de va-
gas para estacionamento dos veícu-
los, os quais podem ser dirigidos por 
familiares outras pessoas que este-
jam conduzindo idosos portadores 
da credencial.  

A criação de vagas destinadas 
ao uso exclusivo de pessoas idosas 
e portadoras de deficiência com 
dificuldade de locomoção está 
prevista nas resoluções 303 e 304 
do Conselho Nacional de Trânsito 
(Contran), respectivamente, publi-
cadas no dia 22/12/2008.

Como fazer
Para renovar a credencial, o 

usuário deve comparecer à sede 
da Semob, na BR 230, km 25, Cris-
to Redentor, ao lado da Energisa, 
ou à Subprefeitura, na Avenida 
Epitácio Pessoa, nº 4410, vizinho 
à PBGás, portando a credencial 
vencida, comprovante de residên-
cia atualizado e documento de 
identidade com foto. 

Mais informações podem ser 
obtidas pelo telefone 0800-281-
1518 da Central de Informações 
e Reclamações (Cerin) da Semob; 
ou 3218 9330/9336 em horário 
comercial / Subprefeitura – 3214 
8100.

Semob renova credencial para idosos
zona azul

O movimento de passa-
geiros no Aeroporto Interna-
cional Presidente Castro Pinto, 
na Grande João Pessoa, deve 
chegar a marca de 1 milhão até 
o final de outubro. A expectati-
va é da Empresa Brasileira de 
Infraestrutura Aeroportuária 
(Infraero) diante dos números 
registrados de janeiro a setem-
bro: entre embarques e desem-
barques foram contabilizados 
940.192 passageiros. No ano 
passado, a marca de 1 milhão 
de passageiros aconteceu no 
dia 22 de novembro. Em 2011, 
cruzaram os portões do Castro 
Pinto um total de 1.142.181 
passageiros.

De acordo com os dados 

da Infraero, em setembro deste 
ano, se comparado ao mesmo 
período do ano passado, hou-
ve um crescimento de 4,76% 
no movimento de passageiros. 
Conforme informações das 
companhias aéreas ocorreram 
94.054 embarques e 98.533 
desembarques. Dos nove me-
ses deste ano, oito apresenta-
ram crescimento no número 
de passageiros.

Outro dado positivo foi de 
que houve uma alta de 9,06% 
no número de passageiros de-
sembarcando em setembro 
deste ano em relação a 2011. 
Foram 46.106 desembarques 
contra 50.284. Também houve 
aumento no número de em-

barques, apesar de pequeno, 
de 0,63%. Passaram pelos por-
tões do Castro Pinto 47.948 
passageiros, contra 48.249 
neste mês.

A presidente da Empresa 
Paraibana de Turismo (PB-
Tur), Ruth Avelino, disse que 
os números da movimenta-
ção de passageiros no aero-
porto representam, de certa 
forma, o resultado das ações 
que vêm sendo desenvolvidas 
pelo Governo do Estado. Ela 
avisa que movimentação de 
passageiros não representa, 
necessariamente, chegada 
de turistas ao ‘Destino Para-
íba’. A executiva cita a marca 
de 1 milhão como referen-

Movimento deve atingir 1 milhão
aERoPoRTo CaSTRo PInTo

cial que aponta esse cresci-
mento no fluxo turístico.

“Estaremos atingindo a 
meta de 1 milhão de passa-

geiros um mês antes do re-
gistrado no ano passado, e os 
dados mostram o sucesso do 
trabalho que temos desen-

volvido sempre em parceria 
com as instituições que inte-
gram o trade turístico”, afir-
mou Ruth Avelino.

Aeroporto Castro Pinto deve atingir marca de 1 milhão de passageiros neste mês de outubro

Os idosos que estacionam nas vagas especiais da Zona Azul em JP estão sendo orientados sobre a renovação da credencial

Cleane Costa
cleanec@gmail.com

Foto: Evandro Pereira

Em 2008, a Polícia Fede-
ral (PF) cumpriu mandados 
de prisão, busca e apreen-
são em empresas de Santa 
Catarina e nos estados da 
Paraíba, Pernambuco, Bahia 
e Ceará. As empresas Culau 
Alimentos e Sanita, de Cha-
pecó, e a Avesul, de Gua-
tambu, foram acusadas de 
fornecer notas fiscais frias 
para a empresa Big Leite, 
da Paraíba. Ela comprava o 
leite a granel em grandes 
quantidades para empaco-
tá-lo em volumes menores 
para revenda no varejo. 
Durante o empacotamento 
em volumes menores, subs-

tituía 50% do leite em pó 
integral por soro.

Para encobrir a adulte-
ração do produto, a empre-
sa Big Leite recebia notas 
fiscais frias das empresas 
Avesul e Sanita, em Santa 
Catarina; Milky, na Bahia, e 
Via Láctea, no Estado do Ce-
ará. Funcionários do labora-
tório oficial do Ministério da 
Agricultura em Pernambuco 
(Lanagro) eram corrompi-
dos para trocar as amostras 
colhidas pela fiscalização na 
empresa Big Leite, ou nos 
produtos dessa empresa no 
mercado varejista, por ma-
terial de boa qualidade. 

Entenda o caso



Seca que castiga o Sertão está
prejudicando projetos da UEPB
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No campus de Catolé, o 
período de estiagem 
já ameaça as pesquisas

Ao contrário do que se 
pode imaginar, a seca que 
castiga o Sertão paraibano 
não afetou somente a agri-
cultura e a pecuária, que 
sofrem com a falta de água, 
mas comprometeu também 
os projetos de pesquisa e ex-
tensão desenvolvidos no 
campus IV da Universidade 
Estadual da Paraíba (UEPB), 
em Catolé do Rocha.

De acordo com o pro-
fessor Josemir Maia, coor-
denador de Pesquisa do 
Departamento de Ciências 
Agrárias e Exatas, o longo 
período de estiagem está 
ameaçando as pesquisas re-
alizadas pelo departamen-
to. Isso porque a grande 
maioria dos pesquisadores 
implementa experimentos 
em campo, que exigem a 
instalação de sistemas de 
irrigação e, consequente-
mente, necessitam de água.

A água é disponibili-
zada por uma série de po-
ços que acessam o lençol 
freático dentro do campus, 
além de um açude. Devido 
a grande estiagem, o len-
çol freático está se esgo-
tando e, por isso, muitos 
experimentos realizados 
em campo estão correndo 
o risco de serem prejudi-
cados e outros de não se-
rem implantados. A reco-
mendação da direção do 
campus é pausar todas as 
atividades experimentais 
como tentativa de manter 
as pesquisas que já estão 
em fase de conclusão.

O professor Alcides 
enfatiza que muitas ativi-
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dades produtivas desen-
volvidas no campo, assim 
como parte de produção 
de suporte forrageiro para 
manter os rebanhos de ovi-
nos, bovinos e de caprinos, 
estão sendo afetadas. Os 
experimentos sofrem com 

a falta de água. Além do 
mais, muitos projetos do 
curso agrotécnico, como a 
produção de hortas para 
as aulas práticas, também 
estão comprometidos. Os 
produtos cultivados são 
enviados para o Restauran-

te Universitário para con-
sumo dos alunos. “A água 
que faz o abastecimento do 
campus, essencial para es-
ses projetos, está escassa. É 
uma seca muito impactan-
te. Nós não esperávamos”, 
disse ele.

A situação hídrica em 
todo o Sertão paraibano é 
difícil, devido a seca pro-
longada, e o Campus IV, por 
estar localizado em uma 
fazenda com 103 hectares, 
sentiu o impacto agressivo 
desse fenômeno natural. A 

cidade de Catolé do Rocha 
é abastecida pelo Rio Pira-
nhas e o Campus da UEPB 
tem como fontes de abaste-
cimento de água, sete poços 
e um pequeno açude insta-
lado dentro da área da uni-
versidade.

No campus de Catolé do Rocha, a falta d´água impede a realização de experimentos em campo por pesquisadores do Departamento de Ciências Agrárias e Exatas

Dos sete poços instalados dentro 
do campus IV, apenas cinco estão em 
funcionamento. O pequeno açude 
construído para garantir o abaste-
cimento dos animais, está pratica-
mente seco. Diante desse quadro, a 
direção do campus adotou algumas 
medidas emergenciais como forma 
de evitar que os projetos 
de pesquisa e extensão 
sejam interrompidos e 
outros deixem de ser 
implementados, como 
os aprovados pelo PIBIC 
2012-2013.

Para isso, a direção 
orientou os professo-
res, alunos e técnicos a 
usarem a água de for-
ma racional, evitando o 
desperdício. Todos es-
tão sendo orientados a 
gastar só o necessário 
e indispensável. “Não 
queremos e nem vamos 
parar os projetos e as 
atividades experimen-
tais. Vamos trabalhar de 
uma forma técnica e muito racional, 
que não comprometa o planejamento 
para 2012”, garantiu.

Abastecimento
Outra medida que vem sendo co-

locada em prática é bem comum no 
Sertão. O transporte da água para 
abastecer os departamentos do cam-

pus está sendo feito através de carros 
-pipa. A água vinda do reservatório da 
Cagepa é armazenada nas caixas exis-
tentes em cada departamento e locais 
estratégicos como o RU. Por dia, cinco 
carros-pipas estão levando água para 
o campus IV, garantindo o abasteci-
mento para cerca de mil pessoas, en-

tre professores, alunos 
e servidores.

Uma das alterna-
tivas encontradas pela 
direção do campus 
para garantir o anda-
mento dos projetos é 
a limpeza dos poços. A 
ideia é desobstruir os 
lençóis freáticos. Além 
disso, estão sendo re-
alizados serviços de 
substituição de uma 
adutora.“Estamos bus-
cando todos os meios 
que possam permitir 
fechar pelo menos 
2012 sem maiores pro-
blemas” garantiu o 
professor Alcides.

Este ano, conforme explicou o 
professor Alcides Almeida Ferreira, 
diretor do Campus de Catolé do Ro-
cha, choveu menos de 400 milímetros 
na região, quando, historicamente, a 
média de chuva na região fica em tor-
no dos 700 milímetros. Muitos falam 
que essa é “a pior seca da história”, 
similar à vivida há 42 anos.

Adotadas medidas emergenciais

A direção  do 
campus orientou 
professores, 
estudantes e 
técnicos a
usarem a água de 
forma racional, 
evitando o 
desperdício. 

Estarão abertas, en-
tre os dias 15 de outubro 
e 23 de novembro, das 8h 
às 12h, e das 14h às 17h, 
na Central de Integração 
Acadêmica da UEPB, 3º An-
dar, sala 310, as inscrições 
para o curso de Pós-Gradu-
ação em Ciências Agrárias, 
oferecido pela Universi-
dade Estadual da Paraíba 
(UEPB). O mestrado, que 
acontece em parceria com 
a Embrapa Algodão, terá 
as áreas de concentração 
“Agrobioenergia” e “Agri-
cultura Familiar”, com as 
seguintes linhas de pesqui-
sa: Energias Renováveis e 
Biocombustíveis, além de 
Agricultura Familiar e Sus-
tentabilidade.

 Poderão concorrer às 
20 vagas os candidatos dos 
cursos de Licenciatura em 
Ciências Agrárias, Agro-
nomia, Engenharia Agrí-
cola, Engenharia Florestal, 
Agroecologia, de Licencia-
tura e Bacharelado em Bio-
logia e de Química, além 
de Química Industrial, que 
entregarem todo material 
necessário para a inscrição 

dentro do prazo na secreta-
ria do mestrado, ou postar 
a documentação via Sedex 
até o último dia de inscri-
ção. As solicitações posta-
das e não recebidas até a 
data limite das inscrições 
serão automaticamente 
desconsideradas.

A homologação das 
inscrições dos candidatos 
inscritos no processo se-
letivo acontecerá no dia 
28 de novembro, enquan-
to que a prova escrita será 
realizada em 4 de dezem-
bro, das 8h ao meio-dia, 
em local ainda indefinido. 
O resultado dessa fase será 
divulgado no dia 10 do 
mesmo mês, enquanto que 
as entrevistas acontecerão 
nos dias 12 e 13, e o resul-
tado final divulgado em 17 
de dezembro.

 
Documentos
Para se inscrever o 

candidato deverá entregar 
os seguintes documentos: 
ficha de inscrição devida-
mente preenchida; cópia 
de documento de identida-
de, CPF, título de eleitor e 

comprovante de votação da 
última eleição; certificado 
de reservista; diploma de 
graduação, devidamente 
registrado, ou outra docu-
mentação que comprove 
estar o candidato em con-
dições de concluir o cur-
so de graduação, antes do 
início do curso de mestra-
do; uma fotografia 3×4 co-
lorida (atualizada); cópia 
do histórico acadêmico de 
graduação; currículo Lat-
tes com documentos com-
probatórios, encadernado, 
com páginas numeradas e 
rubricadas; e planilha de 
pontuação devidamente 
preenchida.

Os candidatos inte-
ressados em participar 
do processo de seleção de 
pós-graduação poderão 
obter mais informações  na 
Coordenação do Mestrado 
em Ciências Agrárias da 
Universidade Estadual da 
Paraíba, localizado à  Rua 
das Baraúnas, 351, 3º An-
dar / Sala 310, no bairro 
Bodocongó, em Campina 
Grande, ou pelo telefone  
(83) 3344-5301.

Programa de pós-graduação 
inicia seleção para 20 vagas 

EMPREGO
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CampinaTec começa hoje
CIÊNCIA E TECNOLOGIA

Paraíba CAMPINA

O evento tem demanda 
prevista para até 10 mil 
pessoas por dia Pela cidade

Uma das maiores surpresas na eleição proporcional foi 
a derrota do atual vereador Cassiano Pascoal (PMDB), filho 
da candidata a prefeita Tatiana Medeiros, do mesmo partido. 
Cassiano, que era considerado um provável campeão de votos, 
ficou apenas na terceira suplência.

l INsuCEssO

Rodolfo Rodrigues (PR), atual líder do prefeito no 
legislativo-mirim, também não se reelegeu. Primo do deputado 
e prefeitável Romero Rodrigues (PSDB), Rodolfo foi eleito 
em 2008 com o apoio do tucano, com quem, depois, acabou 
rompendo para aderir à base do prefeito.

l Vitória e derrota

O advogado Murilo Galdino (PSB), irmão do deputado 
estadual Adriano Galdino, foi o quinto vereador mais votado 
em Campina. Por outro lado, Adriano sofreu um duro revés 
em seu principal reduto eleitoral, Pocinhos, onde o sobrinho, 
Artur Galdino, não se reelegeu prefeito.

Fracasso

Professores do Brasil

Estão abertas até o dia 27 próximo as inscrições para 
o 6º Prêmio Professores do Brasil. A iniciativa do MEC visa 
valorizar práticas pedagógicas bem-sucedidas, criativas e 
inovadoras nas redes públicas de ensino. Este ano, foi criada 
uma segunda categoria, sobre temas específicos, além de 
temas livres. Serão válidas experiências realizadas até a data 
da abertura das inscrições. As inscrições podem ser feitas pelo 
http://www.premioprofessoresdobrasil.mec.gov.br/onsulte o 
regulamento em www.premiocnh.com.br 

Enect

 A UEPB realizará entre 11 e 14 de novembro, em Campina 
Grande, o 1º Encontro Nacional de Educação, Ciência e Tecnologia, 
promovido pelo CCT com o apoio da Fundação Parque Tecnológico 
da Paraíba (PaqTcPB). O evento tem como tema “Educação, Ciência 
e Tecnologia para o Desenvolvimento Sustentável”. 

Campina Grande vai 
respirar ciência e tecnologia 
hoje e amanhã. Essa é a pers-
pectiva dos organizadores da 
CampinaTec, evento científi-
co tecnológico que vai tentar 
oferecer uma oportunidade 
para as instituições estudan-
tis mostrarem seus trabalhos 
desenvolvidos na escola du-
rante o ano letivo de 2012. 

A iniciativa tem o apoio 
da Prefeitura de Campina 
Grande, através da Secreta-
ria de Ciência, Tecnologia e 
Inovação, além da parceria 
com o Instituto Bio Educação 
– IBEA.

Marcada para começar 
às 14h,  com programação 
até as 18h, a CampinaTec 
acontece hoje e se encerra 
amanhã, na sede da Federa-
ção das Indústrias da Paraíba 
– FIEP, localizada na Avenida 
Canal, no bairro de José Pi-
nheiro, zona leste da cidade.

O evento será ilustrado 
com uma mostra pedagógica 
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Microlins

Em Campina Grande 
a Microlins irá promover 
nos dias 18 e 19 de outubro 
o evento “Saúde e vida 
Microlins”, com o objetivo 
de apresentar os cursos 
de Atendente de Farmácia 
e Cuidador de Idosos. A 
instituição irá oferecer 
oficinas e debates em todo 
os temas. Para participar das 
palestras os interessados 
deverão fazer a doação de 
uma fralda geriátrica nos 
tamanhos G ou M, que serão 
repassadas para o Instituto 
São Vicente de Paulo.

Restituição

Saiu o quinto lote de 
restituições do Imposto 
de Renda Pessoa Física 
2012 e o lote residual 
dos exercícios 2011, 
2010, 2009 e 2008. Os 
valores restituídos estão 
creditados em depósito 
bancário, nas contas 
informadas na declaração 
do Imposto de Renda, 
simultaneamente, na 
próxima segunda-feira. No 
total, foram depositados 
R$ 1,5 bilhão, dos quais 
R$ 1,4 bilhão se refere ao 
exercício de 2012.

Phillipy Costa
Especial para A União

Mulheres de fora

Apesar do aumento do número de cadeiras na Câmara 
Municipal, de 16 para 23, no pleito deste ano nenhuma mulher 
se elegeu vereadora em Campina Grande. Em 2008, foram duas 
eleitas: Daniella Ribeiro, hoje deputada e que disputou a prefeitura, 
e Ivonete Ludgério.

Resultados

Somando 3.622 votos, Ivonete Ludgério ficou na primeira 
suplência da coligação “Por amor a Campina I”. Na segunda 
suplência, ficou o vereador João Dantas (PSD), que, apesar de 
ter conseguido a 16ª votação, mais não conseguiu garantir uma 
cadeira de titular na Câmara.

Evento, que acontece na sede da Fiep, terá a participação de ensino da região de Campina Grande

l Hoje:
8h – Recepção e credenciamento
8h30 - Apresentação cultural – Orquestra Sinfônica de Lagoa Seca
9h - Solenidade de abertura - auditório principal (Fiep)
9h30min – São Paulo online - Rio Alto Energia
Palestrante: Dr. Edmond Chaker Farhat
10h – Desenvolvimento Energético do Nordeste Brasileiro 
Objetivo: destacar as políticas de investimento para expansão do potencial 
energético do Nordeste brasileiro. 
Palestrante: Dr. José Bione de Melo Filho Divisão de Projetos de Fontes 
Alternativas de Geração –DEFA/CHESF
11h - Oficina tecnologia social: confecção de suvenires com algodão colo-
rido
Ministrante: Profa. Elisa Custódio de Araújo (Oficina Estudos Sustentáveis)
Auditório 2
12h – Intervalo para o almoço
14h – EUA online - Universidade de Notre Dame - Avanços recentes nas 
transmissões de energia e informação e os impactos no mercado de traba-
lho no Brasil
Palestrante: Dr. Edmar Candeia Gurjão
15h – Análise do panorama energético mundial e perspectivas para as fon-
tes renováveis na Paraíba
Objetivo: apresentar dados da demanda por energia face ao crescimento 
populacional e a importância das fontes alternativas
Palestrante: Dr. Maurício BR Corrêa (UFCG)
16h30min - Abertura da II Campina faz Ciência Hall de acesso
Apresentação cultural – Grupo Carimbo, Xaxado e Coco do PETI

l Quarta-feira:
9h – O futuro da energia solar fotovoltaica no Brasil
Objetivo: Trazer à baila os avanços tecnológicos, legislativos e bancá-
rios acerca do tema energia solar fotovoltaica no país.
Palestrante: Dra. Ruth Pessoa Gondim (BRASILECOLÓGICO Energia 
Solar)
10h30min - Aplicações da sustentabilidade (São Paulo / online)
Objetivo: aplicações da sustentabilidade visando melhoria da quali-
dade de vida.
Palestrante: André Vilhena – Compromisso empresarial para a reci-
clagem – Cempre
12h – Intervalo para o almoço
14h – Técnicas de sustentabilidade
Objetivo: debater o gerenciamento de resíduos sólidos
Palestrante: professora Elisa Custódio de Araújo
15h30min – Eficiência Energética
Objetivo: práticas econômicas de energia elétrica
Palestrante: Ney Marcos Souza (SENAI)
17h – Responsabilidade Social: o caminho da sustentabilidade para 
as empresas 
Objetivo: abordar a economia da sustentabilidade empresarial
Palestrante: Fayrusse C. de Medeiros (SENAI)
18h - Encerramento
Apresentação Banda de materiais recicláveis 

l Mostra Pedagógica::
Local: Centro de convenções da FIEP: 15h às 19h – 09 e 10/10/2012.

denominada “II Campina Faz 
Ciência”, além da “Feira das 
Profissões” e de palestras e 
oficinas nas áreas de ciên-
cias e tecnologia voltadas 
ao tema sugerido pela Orga-
nização das Nações Unidas 
para a Educação, a Ciência e 
a Cultura – Unesco: “Energias 
renováveis”. 

De acordo com o pro-
fessor Paulo Carneiro, orga-
nizador da CampinaTec, um 

público estimado entre cinco 
e 10 mil visitantes dos mais 
diversos segmentos educa-
cionais está sendo aguarda-
do em cada dia.

“Para as mostras pe-
dagógicas, nós convidamos 
todas as instituições de en-
sino da cidade e região, so-
bretudo as que desejarem 
apresentar projetos com 
livre escolha. Os grupos se-
rão formados por 10 alunos 

e um professor orientador”, 
detalhou Carneiro. 

Ainda conforme o co-
ordenador da CampinaTec, 
outro evento paralelo, a feira 
das profissões, será compos-
ta por instituições superio-
res e escolas técnicas que 
disponibilizarão informa-
ções de quais cursos serão 
apresentados para estimular 
o público a buscar oportuni-
dades de melhorar a vida. 

Programação:

lRede oficial de ensino
lRede municipal de ensino
lRede Particular de ensino
lEscolas Técnicas
lSENAI

lEscola Técnica Redentorista
lIFPB
lFaculdades
lUEPB – CCBS
lFACISA – CESED

lUNESC
lMAURICIO DE NASSAU
lOutras Instituições
lCorpo dos bombeiros
lForça florestal

Participantes: Instituições Escolares

Estão abertas, até ama-
nhã, as inscrições para alu-
nos interessados em parti-
cipar como extensionistas 
do Programa de Educação e 
Prevenção ao uso de Álcool, 
Tabaco e Outras Drogas da 
Universidade Estadual da Pa-
raíba (UEPB). As inscrições 
estão sendo feitas na direção 
do Centro de Ciências Bioló-
gicas da Saúde (CCBS), em 
horário comercial. Serão dis-
ponibilizadas oito vagas para 
extensionistas não remune-
rados, dentro da abordagem 
sobre drogas psicoativas e 
plantas medicinais.

Para participar, o can-
didato deve atender aos se-

guintes pré-requisitos: ser 
estudante do Curso de Far-
mácia da UEPB, estar cursan-
do entre o 2º e o 7º período, 
disponibilizar no mínimo 

três turnos semanais duran-
te um ano (correspondendo 
a 12 horas/semana), preen-
cher a ficha de inscrição com 
nome e endereço residencial, 
além de assinar o termo de 
compromisso e estar vincu-
lado unicamente ao referido 
programa.

O Programa de Educa-
ção e Prevenção ao uso de 
Álcool, Tabaco e Outras Dro-
gas da UEPB é coordenado 
pela professora Clésia Pachú 
e conta com o projeto desen-
volvido pela professora So-
corro Rocha, que beneficia 
as escolas Solon de Lucena 
e Dom Luís, além dos grupos 
de tratamento de tabagistas 

do Centro de Saúde Francis-
co Pinto e Hospital Alcides 
Carneiro, todos localizados 
em Campina Grande.

A seleção, que aconte-
ce no dia 16 de outubro, às 
14h40, no CCBS, será feita 
através de uma avaliação 
escrita sobre a temática de-
senvolvida no programa. O 
candidato será aprovado se 
atender a todos os critérios 
do programa e atingir nota 
igual ou superior a 7,0 (sete) 
na prova escrita. O resultado 
será divulgado no dia 20 de 
outubro.

Para mais informações: 
www.circularsaude.uepb.
edu.br.

Programa de prevenção ao uso do 
álcool e outras drogas ainda inscreve

NA uEPB

Bancadas

O PMDB elegeu menos vereadores do que esperava quatro 
(o mesmo número de 2008). Mas, mesmo assim mantém a maior 
bancada da CMCG. O PSDB continua com três. Quem desponta 
como nova força eleitoral é o PMN, que não tinha representantes 
e agora conta com três.

A seleção, que 
acontece no dia 
16 de outubro, 
às 14h40, no 
CCBS, será feita 
através de uma 
avaliação escrita



Horário eleitoral recomeça amanhã
segundo turno

Propaganda será dividida 
em dois períodos diários 
de 20 minutos cada
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PsB sai mais forte
das eleições e vence
em 34 municípios da PB 
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N a s 
duas úni-
cas cidades 
da Paraí-
ba em que 

poderia haver segundo tur-
no nas eleições municipais 
2012, a possibilidade se con-
cretizou. A Justiça Eleitoral 
prevê uma segunda etapa 
apenas em cidades com mais 
de 200 mil habitantes. João 
Pessoa e Campina Grande só 
conhecerão seus futuros pre-
feitos no dia 28 de outubro. 
Para a segunda parte do em-
bate eleitoral, a propaganda 
política na televisão deve 
ter início amanhã, conforme 
previsão do Tribunal Regio-
nal Eleitoral (TRE-PB). Para 

Luiz Carlos Lima
luiz_rlima@hotmail.com

a campanha de rua, os candi-
datos estão liberados desde o 
início da noite de ontem.

Na capital paraibana, o 
maior colégio eleitoral do 
Estado, a disputa será entre 
o candidato do PT, Luciano 
Cartaxo, que obteve 38,32% 
dos votos válidos (142.158) 
e Cícero Lucena (PSDB) que 
obteve 75.170, correspon-
dente a 20,27%.

Para convencer o eleito-
rado e conquistar o comando 
do Poder Executivo munici-
pal, os candidatos terão di-
reito à propaganda gratuita 
no rádio e na televisão. A 
propaganda será dividida 
em dois períodos diários de 
20 minutos, inclusive aos 
domingos, às 7h e às 12h no 
rádio, e às 13h e às 20h30, na 
televisão.

A propaganda midiática 
está permitida até o dia 26 
de outubro – dois dias antes 
da eleição – data que também 
marca o último dia para os 

debates entre os candidatos.
De acordo com o calen-

dário eleitoral, a propaganda 
nos meios de comunicação 
pode ter início até 15 dias 
antes da votação do segundo 
turno. A previsão do TRE-PB é 
divulgar poucas horas depois 
do término da apuração o re-
sultado oficial das eleições.

Desde as 17h de ontem 
é permitida a distribuição de 
material de campanha, o uso 
de alto-falantes e amplifica-
dores de som até as 22h e a 
realização de comícios e car-
reatas até a meia-noite. 

A propaganda de rua é 
permitida pela Justiça Eleito-
ral até o sábado (27), véspe-
ra da eleição. Esse é o dia de 
prazo final para que os can-
didatos realizar propaganda 
eleitoral por meio de alto-fa-
lantes ou amplificadores de 
som e para a distribuição de 
material gráfico, realização 
de caminhada ou carreata, 
até as 22h.

Não houve surpresas na eleição 
para a Prefeitura de Campina Grande. 
Candidato pela coligação “Por amor a 
Campina”, o deputado federal tucano 
Romero Rodrigues venceu o primeiro 
turno das eleições, somando 97.659 su-
frágios, o equivalente a 44,94% dos vo-
tos válidos. No segundo turno, enfren-
tará a candidata governista Tatiana 
Medeiros (PMDB), da coligação “Cam-
pina segue em frente”. Tatiana somou 
65.195 sufrágios, o equivalente a 30% 
dos votos válidos. A terceira posição fi-
cou com a deputada estadual Daniella 
Ribeiro (PP), da coligação “Campina se-
gue em frente”, que totalizou 36.501 
votos, 16,8% do total válido. Também 
deputado estadual, Guilherme Almei-
da (PSC), da coligação “Campina Gran-
de ideal”, obteve 6.871 votos, 3,16%.

A quinta posição ficou com Artur 
Bolinha (PTB), que somou 6.177 votos 
(2,84%). A sexta, com Alexandre Almei-
da (PT), com 2.551 sufrágios (1,17%). E, 
na última posição, apareceu Sizenando 
Leal (PSOL), que recebeu 2.362 votos, 
ou 1,09% do total válido. Votos bran-
cos foram 7.637, o equivalente a 3,2% 
da votação total. Nulos totalizaram 
13.365 (5,6%). Conforme o resultado 
divulgado pelo Tribunal Regional Elei-
toral, 41.889 eleitores não comparece-
ram às urnas, uma abstenção da ordem 
de 14,9%. O resultado oficial do pleito 
foi divulgado pela Justiça Eleitoral às 
18h44, menos de duas horas após o fe-
chamento das urnas.

Com o resultado, PSDB e PMDB 
vão disputar pela terceira vez conse-
cutiva o segundo turno das eleições 
em Campina Grande. Nas eleições de 
2004 e 2008, a refrega foi entre o pe-
emedebista Veneziano Vital do Rêgo 
e o então tucano Rômulo Gouveia. Na 
primeira disputa, Veneziano, que havia 
perdido no primeiro turno, virou no 
segundo “tempo”, vencendo Rômulo 
por uma pequena margem. Em 2008, 
Veneziano venceu nos dois turnos.

Agora, as atenções pairam sobre as 
possíveis alianças para o segundo tur-
no. A maior incógnita está em torno de 
Daniella Ribeiro. No primeiro turno, a 
pepista manteve uma postura de inci-
sivos ataques tanto a Romero quanto 
a Tatiana, de modo que não há um 
indicativo expressivo sobre que posi-
ção adotará, apesar do seu partido, o 

PP, e o PMDB pertencerem à base da 
presidente Dilma Rousseff. A deputada 
estadual agradeceu, ontem, os votos 
recebidos e agendou uma entrevista 
coletiva para a manhã de hoje, na sede 
do partido. Os demais candidatos tam-
bém agendarão coletivas. O único que 
antecipou o apoio no segundo turno 
foi Alexandre Almeida (PT), que, antes 
mesmo do fim da apuração, confirmou 
que votará em Tatiana. 

Vereadores
Quinze dos atuais dezesseis verea-

dores de Campina Grande disputaram 
a reeleição, mas somente sete tiveram 
sucesso. Fernando Carvalho (PT do B), 
o único que não concorreu, lançou a 
filha, a advogada Alana Fernandes 
(PRTB), que não se elegeu. Ficaram fora 
da próxima legislatura João Dantas 
(PSD), Ivonete Ludgério (PSB), Marcos 
Raia (PMDB), Antônio Pereira (PMDB), 
Cassiano Pascoal (PMDB), Rodolfo Ro-
drigues (PR), Alcides Cavalcanti (PRTB) 
e Laelson Patrício (PT). Laelson, na 
verdade, teve o registro negado pela 
justiça, por figurar na coligação PP/PT, 
impugnada em primeiro e segundo 
graus. O Tribunal Regional Eleitoral 
ainda não divulgou a votação do ve-
reador e de outros petistas, de modo 
que, caso a sentença seja reformada 
pelo TSE, pode haver alteração na lista 
de eleitos.

Os sete reeleitos foram: Inácio Fal-
cão (PSDB), Tovar Correia Lima (PSDB),  
Jóia Germano (PRP), Nelson Gomes Fi-
lho (PRP), Pimentel Filho (PMDB), Olím-
pio Oliveira (PMDB), Metuselá Agra 
(PMDB). O candidato mais votado nas 
eleições proporcionais deste ano foi 
Bruno Cunha Lima (PSDB). Quatro ex-
-vereadores voltaram a garantir suas 
titularidades no parlamento municipal: 
Ivan Batista (PMDB), Marinaldo Cardo-
so (PRB), Lula Cabral (PRB) e Orlandino 
Farias (PSC). Em 2008, Orlandino havia 
ficado na segunda suplência, chegando 
a assumir temporariamente o cargo. 

Completam a lista de vereadores 
eleitos Murilo Galdino (PSB); Saulo No-
ronha (DEM); Vaninho Aragão (DEM); 
Napoleão Maracajá (PC do B); Rodrigo 
Ramos (PMN); Galego do Leite (PMN); 
Lafite (PSC); Sargento Régis (PMN); 
Buchada (PTN); Alexandre do Sindica-
to (PTC); Professor Miguel Rodrigues 
(PPS). O PMDB continua com a maior 
bancada, quatro vereadores, seguido 
pelo PSDB e o PMN, ambos com três.

PSDB e PMDB continuam na disputa em CG
Lenildo Ferreira
Sucursal de Campina

A candidata Estela Bezer-
ra (PSB) enviou uma nota à 
imprensa agradecendo o voto 
que obteve dos 74.498 eleito-
res na capital. Também lem-
brou o trabalho dos militantes 
que soube ser singular na cria-
tividade e comentou as pes-
quisas. “Entendo que as esco-
lhas feitas resultam da disputa 
e dos agentes que nela atua-
ram. Tivemos que lidar com 
a manipulação de ‘institutos 
de pesquisas’, que de maneira 
desonesta apostaram na tese 

do voto útil e a instrumentali-
zaram vergonhosamente con-
tra nossa candidatura. Fomos 
sempre colocados para baixo. 
Os resultados das urnas não 
me deixam mentir”.

Estela ressaltou sua tra-
jetória política que começou 
através do trabalho, na reivin-
dicação de direitos e na for-
mulação de políticas públicas. 
“Trago em mim o sentimento 
do dever cumprido. Soubemos 
construir uma campanha pro-
positiva, pensando em solu-
ções reais para as demandas da 
cidade. Sigo com a crença que 
a política deve ser povoada de 

pessoas comuns, de pessoas de 
bem que façam da verdade e da 
transparência exercício do coti-
diano”, concluiu.  

Já o candidato José Ma-
ranhão (PMDB) utilizou as re-
des sociais para agradecer os 
69.978 votos que recebeu na 
eleição. Ele lembrou os 52 anos 
de vida pública sem processos 
que prejudicasse sua carreira 
política. “Tenho certeza que 
essas pessoas ainda acreditam 
que a ética é um valor não ape-
nas insubstituível, mas indis-
pensável para quem deseja ad-
ministrar o patrimônio público 
e a vida dessa cidade”.

Candidatos lamentam resultado das urnas
Gledjane Maciel
gledjane@yahoo.com.br

Ademilson José
ademilson1956@gmail.com

Dos 27 vereadores eleitos 
ou reeleitos em João Pessoa, 
dois tiveram comemoração 
diferenciada e já visitaram a 
Câmara ontem de manhã para 
reconhecimento do novo local 
de trabalho e para conceder en-
trevista  à imprensa.

Um deles foi Raoni Men-
des (PDT) que saiu da condi-
ção de suplente para o de mais 
votado. O outro foi Santino (PT 
do B) que, com menos de um 
metro de altura, aproveitou a 
visita para conhecer sua futura 
poltrona de plenário e a altura 
da tribuna.

“Eu já tenho vários pro-
jetos prontos, boa parte deles 
em defesa dos idosos, que é um 
dos principais segmentos que 
vai fazer parte do meu traba-
lho”, afirmou Santino, o anão de 
72 anos que é servidor público 
estadual aposentado e que, na 
colocação proporcional, foi o 
26º mais votado.

Natural de Sapé e dono 
de uma simpatia que faz jun-
tar curiosos e admiradores 
onde chega, Santino conta 
que tomou a iniciativa de ser 
candidato há pouco mais de 
um ano e que enfrentou uma 
batalha que não imaginava 
ser tão árdua. “Foi um ano e 
quatro meses em contato com 
amigos e em visitas diárias, 
mas acho que vale a pena”, 

disse. “Meu partido principal 
é o povo”, disse.

Raoni Mendes (PDT) dis-
se por sua vez que esperava 
ganhar, mas que a condição de 
mais votado foi uma novidade 
muito boa e que, ao invés de 
somente comemoração, a lide-
rança será motivo de mais res-
ponsabilidade e mais trabalho.  
“Eu gostaria de agradecer a to-
dos aqueles que foram às urnas 
votar no meu nome e me com-
prometo desde já em trabalhar 
muito mais em defesa da nossa 
cidade”, completou.

 
Eleitos da capital
Com 6 cadeiras a mais do 

que a atual legislatura, a futura 
composição da Câmara de Ve-
readores de João Pessoa terá 8 
vereadores de primeiro man-
dato, mais 14 dos atuais que 
conseguiram se reeleger e os 
demais já ocuparam cargos e 

estão retornando agora vitorio-
sos nas eleições deste domingo. 
Segue abaixo, a relação dos no-
vos vereadores, com os parti-
dos e a votação de cada um.

Os candidatos eleitos 
em João Pessoa foram: Raoni 
Mendes (PDT), Bruno Farias 
(PPS), Durval Ferreira (PP), 
Bira (PSB), Elisa (PSDB), Ze-
zinho do Botafogo (PSB), Feli-
pe Leitão (PP), Pedro Alberto 
Coutinho (PTB), Drº Luís Flávio 
(PSDB), Bosquinho (DEM), Ra-
íssa Lacerda (PSD), Djanilson 
Faca Cega (PPS), Marmuthe 
Cavalcanti (PT do B), Professor 
Gabriel (PDT), Renato (PSB), 
Lucas de Brito Pereira (DEM), 
João dos Santos (PR), Benilton 
Lucena (PT), Marco Antônio 
(PPS), João Almeida (PMDB), 
Fernando Milanez (PMDB), 
Marcos Vinícius Nóbrega 
(PSDB), Chico do Sindicato 
(PP), Helton Rene (PP), Fuba 
(PT), Santino (PTdoB) e Sérgio 
da SAC (PSL).

Renovação em Santa Rita
Em 2013, a Câmara Mu-

nicipal de Santa Rita renovará 
todo o quadro de parlamen-
tares, já que nenhum dos can-
didatos à reeleição conseguiu 
garantir uma das 19 vagas 
existentes na Casa. Na cidade 
de Sapé, os eleitores também 
resolveram fazer uma mudan-
ça no quadro de parlamentares 
da Câmara Municipal e reelege-
ram apenas um vereador.

Raoni e Santino fazem visita à Câmara

Câmara de
Vereadores de 
João Pessoa 
terá oito
parlamentares 
de primeiro
mandato e 14 
“veteranos”

Luciano Cartaxo e Cícero Lucena estão no 2o turno em JP; Tatiana Medeiros e Romero Rodrigues em Campina



PSB amplia número de prefeitos
nova geografia política
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Situação dos partidos
no Estado reflete o
resultado nacional

Na Paraíba, alguns parti-
dos se destacaram e aumenta-
ram o número de gestores. É 
o caso do PSB que conseguiu 
ampliar de 11 para 34 o núme-
ro de prefeitos. Mesmo tendo 
conseguido eleger um número 
maior de prefeitos (58 no to-
tal), o PMDB encerra o pleito 
municipal mais enfraquecido. 
O mesmo foi percebido em 
todo o país. Situação seme-
lhante ocorreu com o PSDB 
que ficou em terceiro lugar no 
Estado, conseguindo eleger 28 
prefeitos.

O desempenho dos três 
partidos no Estado pode ser 
percebido no número de pre-
feituras e no percentual de 
gestores em todo o país. O PSB 
aumentou em 42% o núme-
ro de prefeitos, passando de 
308 (eleição 2008) para 436 
(eleição deste ano). Já o PMDB 
diminuiu em menos 14% o 
número de gestores. E, o PSDB 
também encolheu e ficou com 
menos 12%.      

O PSB paraibano ainda 
está terminando os levanta-
mentos sobre a eleição de to-
dos os prefeitos aliados - totali-
zando 130 nos 223 municípios 
-, mas, ontem, o presidente do 
partido no Estado, Edvaldo Ro-
sas, já antecipou que, somente 
da própria legenda, foram elei-
tos 34, além ainda de 24 vice-
-prefeitos e 212 vereadores.

“Se tínhamos apenas doze 
prefeitos, onze vices e trinta 
e nove vereadores, claro que 
registramos um crescimento 
muito grande nas eleições de 
domingo”, comparou.

Ele lembrou que outro 
dado muito positivo para o PSB 
da Paraíba foi a eleição de pre-
feitos em grandes municípios 
como é o caso de Cajazeiras 
(Dra.Denise), Bayeux (Expedi-
to Pereira) e Sapé (Roberto Fe-
liciano), este último com eleito-
rado maior do que o da cidade 
de Guarabira que é considera-
da a capital da região do Brejo.

Edvaldo Rosas explicou 
que o diretório estadual do 
PSB já iniciou um detalhado le-
vantamento sobre esses dados 
desde domingo à noite quando 
terminaram as apurações das 
eleições e que esse trabalho 
está envolvendo também os 
partidos aliados do PSB e do 
Governo do Estado.

“Em relação às eleições 
passadas, os levantamentos 
são muito positivos e acho que 
isso foi fruto do nosso trabalho 
de organização e do trabalho 
administrativo do Governo”, 
comentou ele, ao destacar que, 
depois das posses em primeiro 
de janeiro de 2013, somando 
os prefeitos eleitos e reeleitos 
pelo PSB com os eleitos e ree-
leitos por partidos coligados, a 
base administrativa aliada so-
mará algo em torno de 130 dos 
223 municípios do Estado.   

O presidente estadual do 
PSB informou ainda que esse 
trabalho de organização e de 
crescimento da legenda vai 
continuar no mesmo ritmo 
durante o resto de ano e mui-
to mais ainda em 2013. “Além 
de precisarmos ter um partido 
forte e representativo, preci-
samos também preparar a le-
genda para os pleitos estadu-
ais e municipais dos próximos 
anos”, concluiu.

o mapa político da paraíba 
está traçado para 2014

zeeuflavio@gmail.com
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Certamente as eleições municipais de 2012 terão 
influência na eleição para governador da Paraíba em 
2014. Em 2012 os candidatos formaram a base da disputa 
para daqui a dois anos, quando serão disputados os cargos 
de governador, um senador e 12 deputados federais, além 
dos 36 deputados estaduais da Paraíba. 

No domingo que passou o partido que teve o melhor 
desempenho foi o PMDB, que ganhou em 58 municípios. 
Em segundo lugar vem o PSB do governador Ricardo 
Coutinho com 34 municípios. Depois vem o PSDB, que 
conseguiu eleger 28 prefeitos. 

Os tucanos, além disso, ainda disputam as 
prefeituras de Campina Grande e João Pessoa. Em 
Campina a disputa será com o PMDB e na capital com o 
PT de Luciano Cartaxo. 

O Democratas do senador Efraim Morais 
conseguiu eleger 23 prefeitos. Em sua primeira eleição 
na Paraíba o PSD do vice-governador Rômulo Gouveia 
abocanhou 18 prefeituras. Já o PTB e PR elegeram 12 
prefeitos cada um. 

O PT, além de se manter na disputa em João Pessoa, 
elegeu os prefeitos de cinco municípios paraibanos, 
entre eles Pombal, onde a prefeita Pollyana Dutra foi 
reeleita. 

O PP e o PTdoB elegeram quatro prefeitos cada 
um. PDT e PR elegeram três prefeitos cada um. PRB, 
PSL e PMN elegeram três prefeitos cada. Já o PHS e PRP 
conquistaram uma Prefeitura cada. O PRP elegeu uma 
Prefeitura grande, a de Santa Rita, um grande colégio 
eleitoral do Estado. 

Esse é o quadro e é com base nele que os partidos 
vão começar a traçar suas estratégias para a eleição de 
2014, quando o governador Ricardo Coutinho deverá 
querer se eleger e deverá enfrentar o candidato do PMDB, 
Veneziano Vital do Rego. 

O PSB, por ser o partido do governador – e isso é 
natural nos estados – foi o partido que mais cresceu na 
Paraíba. Tinha poucas prefeituras e agora forma uma base 
política sólida e ampla no Estado. 

como pode ?
A legislação eleitoral é uma graça: o Pastor Miguel Arcanjo 

obteve 4.756 votos, mas está fora da Câmara Municipal. Sua votação 
é superior a de 17 candidatos eleitos. Quando fez essa conta e viu 
que não estava eleito, o Pastor mandou a tal legislação para o quinto 
dos infernos. 

E com toda razão.

por que perdeu?

Política é uma atividade que não casa direito com briga. Vejam o 
exemplo da vereadora Sandra Marrocos: envolveu-se demais na briga 
do PSB com o vereador Bira e acabou perdendo o mandato. Uma pena, 
porque Sandra fez um bom mandato, era frequentadora assídua da 
Câmara e apresentou excelentes projetos. 

Sem contar que tinha um enorme exército na campanha.

Dois homens de sorte
Carlos Batinga e Ivaldo Morais não foram candidatos, mas 

ganharam a eleição. Explico melhor: Batinga e Ivaldo são os dois 
primeiros suplentes de deputado pelo PMDB. Com a eleição de Chica 
Mota, em Patos, e André Gadelha, em Sousa, os dois assumem vaga na 
Assembleia Legislativa do Estado. 

Entenderam?

perdeu geral
Quem não teve sorte nessa eleição foi o vereador Tavinho 

Santos: foi candidato a vice de Maranhão e perdeu. Para completar, não 
conseguiu eleger o irmão Carlos Santos como vereador. Tavinho foi na 
vantagem e sofreu do mesmo mal, em 2012, que sofreu Rodrigo Soares, 
em 2010. 

Sorte com Maranhão só quem teve foi Luciano Cartaxo, seu 
vice. 

Um caso muito raro
A cidade de Caiçara, no Agreste da Paraíba apresentou a disputa mais 

concorrida de todo o Estado. Cícero Francisco da Silva (PSB) foi eleito pela 
diferença mínima de um voto. O socialista conquistou 2.736 votos, enquanto 
o adversário Severino de Lima Bezerra (PMDB), conhecido como Bola, obteve 
2.735, o que em percentuais significa 50,01% contra 49,99%.

Imagina como ficou Severino, o perdedor?

Foto: Evandro Pereira

As eleições 2012 na Para-
íba foram marcadas pelo clima 
de tranquilidade, com redução 
de 50% do número de ocor-
rências em relação ao mesmo 
período das últimas eleições, 
segundo o secretário da Se-
gurança e da Defesa Social, 
Cláudio Lima. Os Centros de 
Comando e Controle recebe-
ram em João Pessoa, Campina 
Grande e Patos 76 denúncias 
de crimes eleitorais, mas a 
maioria não foi confirmada.

Cláudio Lima disse que, 
na visão do próprio presidente 
do Tribunal Regional Eleitoral, 
desembargador Marcos Caval-
canti, esse foi um dos pleitos 
mais tranquilos dos últimos 
anos. “Para o segundo turno o 
mesmo esquema será monta-
do, com melhoramentos, dan-
do todo o apoio ao TRE para 
que o pleito mais uma vez seja 
legítimo e tranquilo”.

O secretário disse, ainda, 
que o somatório da união das 
polícias, Civil, Militar e Fede-
ral fez com que o resultado 
fosse positivo. “Todo o Estado 
da Paraíba está de parabéns, 
principalmente porque não 
houve nenhum homicídio liga-
do diretamente ao pleito e isso 
só demonstra que o cidadão 
está cada vez mais consciente e 
tem exercido seus direitos com 
muito mais vigor num proces-

José Alves
zavieira2@gmail.com

Ademilson José
ademilson1956@gmail.com

Sessenta  e oito urnas ele-
trônicas apresentaram proble-
mas nas eleições municipais 
de domingo último na Paraíba 
e tiveram que ser substituídas, 
mas o presidente do Tribunal 
Regional Eleitoral, desembar-
gador Marcos Cavalcanti, afir-
mou que esses problemas não 
chegaram a prejudicar o anda-
mento do pleito que, também 
em termos de segurança, se 
deu de forma tranquila.

“Tanto é assim que pre-
vimos a totalização para as 
21h, mas, como todos vi-
ram, bem antes disso já es-
távamos com todos os votos 
completamente apurados e 
os resultados finais divulga-
dos”, afirmou o desembarga-
dor,  ao salientar que todas 
as 68 urnas foram trocadas 

de forma rápida por urnas 
eletrônicas de contingência.

Segundo o presidente, 
este número de aparelhos 
com possibilidade de defei-
tos estava dentro do espe-
rado, até mesmo porque as 
eleições envolviam um total 
de 10.975, quantidade muito 
grande para não trazer al-
gum problema. Ele disse que 
isso não foi caso específico 
da Paraíba, tendo em vista 
que, em Brasília, o Tribunal 
Superior Eleitoral também 
chegou a registrar 1.266 
equipamentos que também 
chegaram a ser trocados de-
vidos a problemas técnicos.

O percentual de dispo-
sitivos que apresentaram fa-
lhas representa apenas 0,3% 
das 407.551 urnas eletrôni-

cas instaladas nos locais de 
votação. A Justiça Eleitoral 
dispõe de 57.003 máquinas 
reservas para uso em casos 
de defeitos dos equipamen-
tos alocados nas seções de 
voto.

O desembargador lem-
brou que nas urnas biomé-
tricas, com identificação di-
gital, os trabalhos também 
transcorreram sem proble-
mas nos quatro municípios 
(Cabedelo, Pedras de Fogo, 
Piancó e Santana dos Gar-
rotes) onde elas já foram 
programadas e realizadas 
este ano. Cabedelo, de acor-
do com informações do TRE, 
com 36.623 eleitores, Pedras 
de Fogo, com 18.624, Piancó, 
com 11.076 e Santana dos 
Garrotes, com 5.329 

Equipe da Secretaria de Segurança confirmou que, para o 2o turno, será disponibilizado o mesmo efetivo

so pacífico”, disse o secretário 
enfatizando que todo o traba-
lho de segurança foi planejado 
três meses antes das eleições.

O comandante geral da 
Polícia Militar, coronel Eul-
ler de Assis Chaves, disse que 
agora que o primeiro turno 
terminou a sensação que toda 
a corporação tem é a sensação 
do dever cumprido. “A estraté-
gia será repetida nesse segun-
do turno tanto em João Pessoa 
como em Campina Grande”, 
lembrou o comandante da PM.

Ele disse ainda que no 
segundo turno, cuja votação 
acontecerá no dia 28, todas as 
polícias Civil, Militar, Corpo de 
Bombeiros e Federal deverão 
se juntar novamente para dar 
segurança total ao cidadão. Ele 
lembrou que no primeiro turno 
foram convocados 64 homens 
das tropas federais para Alhan-
dra, 90 para Patos e 300 para 
Campina Grande, e eles contri-
buíram muito com o pleito.

A coletiva sobre as elei-
ções aconteceu na manhã de 
ontem na Secretaria de Segu-
rança Pública do Estado, em 
João Pessoa, com a participa-
ção do secretário de Estado da 
Segurança e da Defesa Social, 
Cláudio Lima, do comandante 
geral da Polícia Militar, coronel 
Euller de Assis Chaves, da dele-
gada geral da Polícia Civil, Iva-
nisa Olímpio e do comandante 
geral do Corpo de Bombeiros, 
Jair Carneiro de Barros.

Durante o trabalho dos 
policiais foram coibidas irregu-
laridades como boca de urna, 
transporte não autorizado ou 
irregular de eleitores e donati-
vos; manifestação ou aglome-
ração em favor de candidato, 
venda de bebida alcoólica du-
rante o período da “Lei Seca” e 
perturbação da ordem pública 
(desordens).

Efetivo 
Em todo o Estado, mais de 

10 mil policiais civis, militares e 
bombeiros militares trabalha-
ram para garantir a segurança 
dos eleitores. Para dar agilida-
de ao trabalho, foi desenvolvi-
do pelo setor de Tecnologia de 
Informação da Polícia Militar 
da Paraíba o novo sistema de 
monitoramento de ocorrências 
em tempo real.

Segurança recebe 76 denúncias
crime eleitoral

68 urnas foram substituídas na PB
mal fUncionamento

Mais de 10 mil 
policiais civis,
militares e 
bombeiros
militares
trabalharam
para garantir
a segurança
dos eleitores 
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Estas pessoas residem 
em 17 capitais e 33 
municípios do país

31 milhões elegerão prefeitos
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B r a -
sília – No 
dia 28 de 
o u t u b ro , 
data do 

segundo turno das eleições 
municipais, 31,7 milhões 
de eleitores, residentes em 
50 cidades com mais de 
200 mil votantes, retorna-
rão às urnas. Estas pessoas 
residem em 17 capitais e 
33 municípios.

O Democratas perdeu 
espaço nessas eleições. Não 
fosse a disputa em Salvador 
(BA), terceiro colégio elei-
toral entre as capitais, com 
1.881.554 votantes, o DEM 
teria se igualado a peque-
nas legendas. Além de Sal-
vador, disputará o segundo 
turno em Vila Velha (ES) e 
Londrina (PR). O DEM ele-
geu, em primeiro turno, o 
prefeito de Aracaju (SE), 
João Alves Filho.

PT, PMDB e PSDB de-
monstraram a força de 
seus partidos tanto nas ca-
pitais quanto nos maiores 
municípios. O PT vai para o 
segundo turno em cinco ca-
pitais, entre elas Salvador 
(BA) e 17 outras cidades 
do interior. O partido dis-
putará em confronto dire-
to com o PSDB o comando 
de São Paulo, capital com o 
maior número de eleitores 
(8.619.170 votantes).

O PSDB, principal par-
tido de oposição, além de 
ter a oportunidade de ele-
ger o prefeito de São Paulo, 
disputará em segundo tur-
no o comando de outras 15 
prefeituras – seis capitais 
e nove municípios do inte-
rior com mais de 200 mil 
eleitores.

O PMDB, um dos maio-
res do país desce sua cria-
ção, reelegeu em primeiro 
turno o prefeito do Rio de 
Janeiro, Eduardo Paes, se-
gundo maior colégio eleito-
ral com 4.719.607 votantes. 

Foto: Divulgação

Os peemedebistas dispu-
tarão o segundo turno em 
Campo Grande (MS), Natal 
(RN) e Florianópolis (SC), 
além de outras 13 grandes 
cidades do interior.

O PSB, reelegeu Már-
cio Lacerda para mais qua-
tro anos de administração 
de Belo Horizonte (MG), 
quarta capital com maior 
número de eleitores, com 
1.860.172 votantes. Os so-
cialistas disputarão o se-
gundo turno em Fortaleza 
(CE), Cuiabá (MT) e Por-
to Velho (RO) e em outros 
três municípios de Minas 
Gerais, Rio de Janeiro e São 
Paulo.

O PSD, que participou 
de seu primeiro teste elei-
toral depois da sua criação, 
vai para o segundo turno 
em Florianópolis (SC) e 
outras quatro cidades do 
interior nas regiões Sul e 
Sudeste. O partido foi cria-
do em uma articulação que 
envolveu o prefeito de São 
Paulo, Gilberto Kassab, e 
lideranças políticas de dife-
rentes legendas, como o go-
vernador de Pernambuco, 
Eduardo Campos, principal 
expoente do PSB. Para o 
novo partido migraram po-
líticos com e sem mandatos 
de várias outras legendas, 
principalmente do DEM.

O PDT disputará o se-
gundo turno em Curitiba 
(PR), Natal (RN) e Macapá 
(AP), além de outros cinco 
municípios do interior. Des-
ses, três são do Rio de Janei-
ro, Estado onde a legenda 
tem um forte desempenho. 
O PP irá concorrer em qua-
tro cidades com mais de 200 
mil eleitores, entre elas, a 
capital Campo Grande (MS).

O PTB é outro partido 
de tradição eleitoral que 
saiu fraco das urnas. Para o 
segundo turno, concorrerá 
apenas em Teresina (PI) e 
Santo André (SP). O PCdoB 
terá candidatos em Manaus 
(AM) e outros três municí-

pios. O PPS e o PR também 
concorrerão com três can-
didatos no segundo turno. 
O PPS disputará a prefei-
tura de Vitória (ES) e dois 
municípios e o PR outros 
três municípios do interior.

O PSOL tem candidatos 
nas capitais Belém (PA) e Ma-
capá (AP), mas não concorre 
em cidades do interior. Ou-
tros partidos que disputarão 
o comando de capitais figu-
ram o PSC, em Curitiba (PR); 
o PTC, em São Luís (MA); o PV 
em Porto Velho (RO), além do 
município paulista de Diade-
ma. O PRB pode ganhar em 
Montes Claros (MG) e o PRTB 
em Belford Roxo (RJ).

TSE registra 
ausência de 
23 mi de eleito-
res no 1º turno

Dilma parabeniza 
candidatos da 
base governista 
por resultados

Brasília – O número de 
abstenções no primeiro tur-
no das eleições municipais de 
2012 ficou em 23 milhões, in-
formou ontem o Tribunal Su-
perior Eleitoral (TSE). E mais 
de 115 milhões de brasileiros 
compareceram às urnas.

Na votação para prefei-
tos, foram computados 102,8 
milhões de votos válidos e 3,8 
milhões de votos em branco. 
Os votos nulos somaram 9,1 
milhões entre os destinados 
a prefeitos. O TSE ainda não 
divulgou os números relacio-
nados às eleições para verea-
dores. As votações de ontem 
correram com tranquilidade, 
na opinião da presidenta do 
TSE, ministra Cármen Lúcia. 
Segundo ela, foram decreta-
das menos de 2 mil prisões 
em todo o país.

Brasília – A presiden-
ta Dilma Rousseff ligou para 
candidatos do PT e partidos 
aliados para parabenizá-los 
pelos resultados das eleições 
municipais. No segundo tur-
no, Dilma deve participar no-
vamente da campanha de Fer-
nando Haddad em São Paulo e 
estuda ir a outros estados. As 
informações são da ministra 
da Secretaria de Comunica-
ção Social da Presidência da 
República, Helena Chagas.

Dilma cumprimentou, por 
telefone, o candidato à prefei-
tura de São Paulo, Fernando 
Haddad (PT), pelo resultado 
positivo que o levou ao segun-
do turno, em disputa com José 
Serra (PSDB).

Brasília – A estreia 
da Lei da Ficha Limpa 
nas eleições municipais 
deste ano provocou um 
efeito colateral: a im-
possibilidade de apurar 
a quantidade de votos 
nulos, assim como as si-
tuações em que algum 
candidato não recebeu 
um voto sequer.  

Quando o candidato 
está com o registro nega-
do, mas ainda pendente 
de análise na Justiça, ele 
fica em uma espécie de 
limbo. Seus votos são 
registrados, mas não 
aparecem na totalização 
porque entram na conta 
dos nulos. Com isso, mui-
tos candidatos aparecem 
sem voto na consolida-
ção dos resultados.

É o caso da cidade de 
Alexânia, em Goiás, onde 
45 vereadores apare-

cem sem nenhum voto. 
Neste caso, só é possí-
vel saber a real situação 
com uma pesquisa sobre 
cada registro. Em Osas-
co (SP), 42% dos votos 
registrados para prefei-
to são nulos, mas neste 
caso muitos podem ter 
sido destinados a um 
dos líderes nas pesqui-
sas, Celso Giglio (PSDB), 
atualmente com o regis-
tro negado.

Outra dificuldade 
para medir os votos nu-
los e brancos é que eles 
não aparecem nas pes-
quisas de totalizações 
por estado ou nacional. 
Na eleição presidencial 
de 2010, os números 
estavam disponíveis, 
mas agora só é possível 
checar os brancos e nu-
los com a pesquisa por 
cidade.

Processo deixa nulos 
em aberto no país 

VOTOS NA FICHA LIMPA

Brasília – O PMDB é o 
partido que elegeu maior 
número de prefeitos tanto 
em municípios com baixo 
Índice de Desenvolvimen-
to Humano (IDH) quanto 
nos de melhor avalição da 
qualidade de vida dos mo-
radores.

Do total de 908 muni-
cípios com IDH até 0,601, 
índice considerado baixo, o 
partido terá o comando de 
150, o equivalente a 16,5%. 
Nos 562 municípios com os 
índices mais altos (acima 
de 0,601), o PMDB estará 
em 127 prefeituras, 22,6%.

Para chegar a estes 
números, a Agência Bra-
sil usou os resultados das 
eleições apurados até o 
momento pelo Tribunal Su-
perior Eleitoral (TSE). Sig-
nifica que foram excluídos 
os 50 municípios onde ha-
verá segundo turno.

O IDH varia de 0 a 1. 

Quanto mais próximo de 1, 
melhores são as condições 
de vida nos municípios. 
Até 0,5, o IDH é conside-
rado baixo; entre 0,5 e 0,6, 
médio-baixo. Acima de 0,6, 
o IDH pode ser médio (de 
0,6 a 0,7), médio-alto (en-
tre 0,7 e 0,8) ou alto (acima 
de 0,8).

O IDH é um índice usa-
do para avaliar a qualidade 
de vida de um local. O índi-
ce pode se referir a países, 
estados, regiões ou mu-
nicípios. O cálculo é feito 
por uma fórmula composta 
pela expectativa de vida, 
pelo Produto Interno Bruto 
(PIB) per capita e pelo ín-
dice de escolaridade da po-
pulação. O objetivo é levan-
tar as condições de saúde, 
renda e educação.

Nos municípios com 
índices mais baixos, o 
PMBD lidera em 150, segui-
do pelo PSB com 112 das 

908 prefeituras (12,39%). 
O PSD administrará 104 
(11,45%); PT, 82 (9%) e 
PSDB 70 (7,7%).

As prefeituras dos mu-
nicípios com IDH mais alto 
- excluídas as que terão se-
gundo turno, serão ocupa-
das na maioria pelo PMDB 
(127), seguido pelo PT, com 
81 (14,4%) das 562 prefei-

turas; pelo PP, 80 (14,2%); 
pelo PSDB 75 (13,3%) e 
pelo PSD 38, o que repre-
senta 6,7% do total.

O PMDB também en-
cabeça a liderança no co-
mando de prefeituras onde 
o PIB é inferior a R$ 50 
milhões. São 1.938 muni-
cípios nessa classificação, 
dos quais 350 terão um 
peemedebista no comando 
(18%). Seguem PSDB, com 
231 prefeituras (11,9%); o 
PSD, com 171 (8,8%); o PT, 
com 170 (8,7%) e o PSB, 
com 160 (8,2%).

O PIB é a soma de tudo 
que é produzido em uma 
economia – no caso, no âm-
bito municipal. De acordo 
com a última estimativa do 
Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística (IBGE) 
sobre os PIBs municipais, 
de 2009, os pequenos mu-
nicípios produzem cerca de 
R$ 3,2 bilhões anualmente.

PMDB terá maior número de prefeitos 
eleitos entre as cidades brasileiras

NOVA GEOGRAFIA POLíTICA

Do total de 
908 municípios 
com IDH até 
0,601, índice 
considerado 
baixo, o partido 
terá o comando 
de 150

No dia 28, 31,7 milhões de eleitores, residentes em 50 cidades com mais de 200 mil votantes, retornarão às urnas para eleger prefeitos
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Venezuela: Hugo Chávez é reeleito 
e chama a oposição para diálogo

MUNDO

O atual presidente teve 
54,42% dos votos contra 
44,97% de Capriles

Depois de ter confir-
mada mais uma reeleição, 
o presidente Hugo Chávez 
saiu na sacada do Palácio 
Miraflores, em Caracas, na 
noite do último domingo 
(horário local), para falar 
aos milhares de partidários 
que comemoravam sua vitó-
ria nas urnas. 

O venezuelano cum-
primento a oposição e seus 
eleitores e os convocou ao 
“diálogo, debate e trabalho 
conjunto pela Venezuela bo-
livariana”. Disse ainda que 
lhes estendia “os dois braços 
e o coração”. Ele também fe-
licitou a seus eleitores, que, 
diz, “votaram pelo socialis-
mo, pela independência, pela 
grandeza da Venezuela”.

Com 90% da apura-
ção concluída, ele recebeu  
54,42% dos votos contra 
44,97% do rival, Henrique 
Capriles, segundo o CNE 

Com essa vitória, Chá-
vez, 58, teve o mandato reno-
vado até 2019, quando com-
pletará 20 anos no poder.

Essa foi a terceira vez 

FOTO: Divulgação

Após o resultado das urnas, Hugo Chávez comemora a vitória e fala a simpatizantes da sacada do Palácio Miraflores, em Caracas

Países da zona do euro lançam 
fundo e negam ajuda à Espanha

Os ministros das Finan-
ças dos países da zona do 
euro lançaram, ontem, um 
novo fundo de resgate de 
500 bilhões de euros (R$ 1,3 
trilhão). Em Luxemburgo, 
onde se reuniram para discu-
tir a recapitalização dos ban-
cos europeus, eles disseram 
também que a Espanha não 
precisa de um resgate, por-
que sua economia dá sinais 
de reação.

O novo fundo se chama 
Mecanismo de Estabilidade 
Europeu e está disponível 
para os 17 países da zona do 
euro. Ele substituirá o Fundo 
Europeu de Estabilidade Fi-
nanceira, que era provisório, 
e começa a funcionar com 
200 bilhões de euros (R$ 526 
bilhões) nesta segunda-feira. 

Espera-se que atinja sua ca-
pacidade total gradualmente 
até 2014.

“A zona do euro agora 
está equipada com uma efi-
ciente e permanente barreira, 
que é um componente crucial 
em nossa estratégia para es-
tabilizá-la financeiramente”, 
disse o diretor-executivo do 
fundo, Klaus Regling.

Os ministros afirmaram 
que a Espanha não necessi-
tará do Mecanismo de Esta-
bilidade Europeu.

“A Espanha está fazendo 
tudo que é necessário, seja 
na política fiscal, seja nas re-
formas estruturais”, disse o 
ministro alemão, Wolfgang 
Schaeuble.

Nos mercados financei-
ros, há desconfiança de que 

a Espanha não conseguirá 
atingir suas metas sem o 
suporte do Banco Central 
Europeu e da zona do euro, 
especialmente com diversas 
regiões pedindo ajuda fede-
ral a Madri.

O secretário de Estado 
de Administrações Públicas 
da Espanha, Antonio Beteta, 
anunciou que as regiões que 
pedirem resgate ao governo 
federal terão 12 anos para 
quitar sua dívida, com juros 
a 0,3%.

Na sexta-feira, as Ilhas 
Canárias pediram uma aju-
da financeira de € 756,8 
milhões (cerca de R$ 2 bi-
lhões) ao governo espanhol, 
tornando-se assim a sexta 
região a manifestar necessi-
dade de resgate.

CRISE ECONÔMICA

em que ele foi eleito para 
um mandato com duração de 
seis anos, regra criada pela 
nova Constituição, aprova-
da em 1999, um ano depois 
de sua chegada ao poder. 
Em 2000, Chávez foi eleito 

sob esse novo marco jurídi-
co e, em dezembro de 2006, 
reeleito para um mandato 
de seis anos, com 62%. Em 
2009, o presidente promo-
veu um referendo sobre o 
fim da limitação ao núme-

ro de mandatos políticos, e 
chegou a falar sobre se man-
ter no governo até 2021, ou 
mesmo 2030.

A diferença de nove pon-
tos para o presidente é signi-
ficativamente menor que a 

de Chávez nas presidenciais 
de 2006, de 26 pontos. De 
lá para cá, o chavismo per-
deu votos, especialmente em 
bolsões urbanos das maiores 
metrópoles.

Na Venezuela, o voto 

não é obrigatório, e, des-
ta vez, chamou a atenção a 
quantidade de eleitores que 
compareceram às urnas. 
Dos mais de 18,8 milhões 
de eleitores cadastrados 
para votar neste domingo, 
80,94% compareceram, ul-
trapassando - em muito -  a 
marca histórica de 70%.

Fogos de artifício soaram 
na capital minutos depois 
da divulgação do resultado 
da eleição. Imediatamente, 
mensagens apareceram em 
redes sociais como o Twitter 
convocando para o “balcão do 
povo”, no Miraflores.

Sob Chávez, a Venezuela 
teve uma redução da pobre-
za de 49,4% para 27,8%. 

Chávez concorreu con-
tra Henrique Capriles, 40, o 
ex-governador do populoso 
Estado de Miranda que re-
presentava uma mudança 
geracional no antichavismo 
e comandava as maiores 
reuniões populares oposito-
ras desde 2004 com discur-
so centrista e de críticas à 
gestão do governo.

Ele chamou Bush de “ju-
mento”, “Mr. Danger” e “uma 
besta”, e, durante um memo-
rável discurso na ONU, o de-
finiu como “o diabo”. 

Uruguai abre conferência com 
apelo à paz e críticas aos EUA

O ministro da Defesa do 
Uruguai, Eleuterio Fernández 
Huidobro, abriu ontem a X 
Conferência de Ministros da 
Defesa da América na cidade 
uruguaia de Punta del Este 
com um apelo à paz mundial 
e críticas veladas aos Estados 
Unidos e ao sistema interame-
ricano de defesa.

No discurso de abertura 
do fórum, em que participa-
ram delegações de 29 dos 34 
países que aderiram à confe-
rência, Fernández Huidobro 
disse ser de “uma geração que 

nasceu e cresceu com a ame-
aça nuclear”, e advertiu que 
a tecnologia existente hoje 
“pode destruir todo vestígio 
de vida no planeta”. Além dis-
so, ironizou sobre a coinci-
dência do encontro com o 70o 
aniversário da criação da Jun-
ta Interamericana de Defesa, 
em 1942.

“Tem a mesma idade que 
eu, está velha, estou velho, e 
nasceu em um momento em 
que aconteciam coisas muito 
feias no mundo”, disse.

A reunião conta com a 

participação do secretário de 
Defesa dos EUA, Leon Panet-
ta, que ouviu com atenção as 
palavras de Fernández Huido-
bro, ex-guerrilheiro do Movi-
mento de Libertação Nacional 
- Tupamaros.

Em discurso de forte ca-
ráter reivindicativo, o minis-
tro uruguaio considerou que 
atualmente continuam exis-
tindo dois mundos, o dos ricos 
e o dos pobres, mas que essas 
duas esferas já superaram o 
antigo conceito do norte prós-
pero e o sul subdesenvolvido.

FÓRUM DE DEFESA
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Técnico do Bota prevê 
jogo decisivo contra o 
CSP, domingo, na Graça

no kitesurf

Nayara Licarião também 
da Paraíba ficou em 
quarto lugar na disputa

Paraibano é o melhor do mundo
Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

O paraibano Ícaro, que faz dupla com 
o carioca Bernat, conseguiu se classificar 
para o Circuito Banco do Brasil Open de 
Vôlei de Praia, que será disputado no final 
de semana na arena montada na Cidade 
Administrativa, em Serra Verde, Belo Hori-
zonte. A dupla foi campeã do Circuito Na-
cional, disputado no mesmo local, no últi-
mo final de semana, e que destinava duas 
vagas para o Open. Eles derrotaram, numa 
partida muito equilibrada, os jovens Mar-
cus e Gustavo, do Rio de Janeiro, por 2 sets 
a 1, com parciais de 21/14, 15/21 e 19/17.

No feminino, a atleta Bruna, que 
faz dupla com a cearense Naiana, tam-
bém conseguiu se classificar para o 
Open, porque foi vice-campeã. As cam-
peãs no último domingo foram Ângela 
e Neide, que venceram a final contra a 
dupla da paraibana, por 2 sets a 0, com 
parciais de 21/16 e 21/19.

A quarta etapa do Circuito Banco 

do Brasil Nacional 2012/2013 acontece-
rá em Campinas (SP), entre os dias 25 e 
28 de outubro. Assim como aconteceu 
em Cuiabá, Goiânia e Belo Horizonte, o 
torneio classificará seus campeões e vices 
para a etapa paulista do Circuito Banco 
do Brasil Open, que também será dispu-
tada em Campinas, na semana seguinte.

Bruna e Ícaro vão se juntar a outros 
paraibanos, que já tinham vagas assegu-
radas na competição do próximo final 
de semana, como Álvaro, que faz dupla 
com Thiago-SC; Vitor, parceiro de Evan-
dro- RJ, além do baiano Ricardo, cidadão 
pessoense que mora e treina na Paraíba, 
e faz dupla com o carioca Pedro Cunha.  
Apenas 16 duplas masculinas e 12 femi-
ninas vão entrar nas disputas da terceira 
etapa do Circuito Banco do Brasil Open 
de Vôlei de Praia 2013/2014, que foi 
aberto em Cuiabá, MT e teve a segunda 
etapa em Goiânia-GO.

Ícaro e Bruna garantem vaga no
Circuito open em Belo Horizonte

VÔLEI DE PRAIA

Bodete, no detalhe foi o grande campeão, e Nayara Licariaão ficou em quarto lugar no Mundial de Kitesurf disputado na Itália

A paraibana Bruna (E) com a cearense Naiana ficou em segundo lugar e garantiu vaga no Open

FOTO: CBV/Divulgação

Santa Cruz-PB estreia no Brasileiro de Beach Soccer diante do Geração Sport-ES
O Santa Cruz de Santa 

Rita estreia hoje no I Cam-
peonato Brasileiro de Beach 
Soccer, Feminino, que está 
sendo disputado até o pró-
ximo sábado, na Praia de Pa-
juçara, em Maceió. O adver-
sário do time paraibano será 
o Geração Sport, do Espírito 
Santo. 

A Cobra Coral está no 
grupo B, que tem ainda o 
Vasco da Gama e o Flamen-
go, ambos do Rio de Janeiro. 
No grupo A, estão as equi-
pes do CRB (AL), Iranduba 

(AM), AABB (RN) e Sport 
Recife-PE. 

Apesar do pouco tempo 
de treinamento da equipe, o 
técnico Marcílio Rodrigues 
está confiante numa boa es-
treia e numa boa campanha 
na competição.  “Pegamos o 
grupo mais difícil, com equi-
pes como Vasco da Gama e 
Flamengo, mas estamos con-
fiantes no trabalho realiza-
do, apesar do pouco tempo”, 
disse.

O presidente da Federa-
ção Paraibana de Beach Soc-

cer, Ailton Cavalcanti, disse 
ontem por telefone , de Ma-
ceió, que o time paraibano 
pode surpreender. 

“Não é a primeira vez 
que a Paraíba pega um gru-
po forte em uma competição 
de beach soccer. Não tivemos 
sorte no sorteio, mas temos 
time para encarar qualquer 
adversário”, disse ele, esban-
jando otimismo.

A diretoria tricolor re-
forçou o elenco contratando 
atletas que se destacaram 
em outros clubes neste ano, 

para fazer bonito na compe-
tição. Um dos destaques da 
equipe é a atacante Lucilene, 
que chega com fama de ar-
tilheira do I Open de Beach 
Soccer, disputado no último 
mês de agosto, em João Pes-
soa. A jovem tem apenas 18 
anos e marcou 17 gols na 
competição.

O técnico Marcílio tem 
à sua disposição as seguin-
tes atletas: as goleiras Ivana 
e Ana. As defensoras Nega, 
Gel, Betinha, Lilica e Marilia. 
E no ataque ele conta com 

Dani, Lucilene, Lila, Tatiane 
e Flavinha. A comissão está 
formada da seguinte ma-
neira: Marcílio Rodrigues 
(técnico), Raquel Alves (au-
xiliar) e Katiane Castro (su-
pervisora).

Nova Geração
Se o clima no Santa Cruz 

é de otimismo, no adversário 
a confiança numa vitória não é 
menor. Fernando Motta, técni-
co do time capixaba, tem boas 
lembranças de Alagoas, espe-
cialmente da cidade de Maceió.

“Foi lá, há seis anos, que 
a nossa equipe conquistou o 
título nacional na categoria 
Sub-15 masculino e o vice-
campeonato na categoria 
Sub-20, também masculino. 
Agora chegou a hora da equi-
pe feminina tentar manter a 
tradição e fazer bonito. As 
atletas estão treinando for-
te, todos os dias da semana, 
tudo para conquistar o títu-
lo”, completou.

A competição que come-
ça hoje vai até o próximo sá-
bado em Maceió.

FOTOS: Divulgação

A Paraíba fez bonito no 
Campeonato Mundial de Kite-
race, disputado em Cagliari, na 
Sardenha, Itália. A competição 
foi disputada entre os dias 4 
e 7 deste mês. Wilson Bodete 
conseguiu o título da categoria 
Master, até 35 anos. Depois de 
um começo ruim, o paraibano 
reagiu no final, conseguindo 
ser campeão no sábado, após 
ficar em décimo colocado geral 
na regata disputada. Ontem, ele 
também ficou em décimo lugar, 
na medal race, a regata mais 
importante do campeonato, 
disputada apenas entre os me-
lhores de todo campeonato.

No primeiro dia de dis-
puta, Wilson sentiu muito as 
condições do mar e do vento, 
que são totalmente diferentes 
das que ele treina aqui em João 
Pessoa. Como o nível da com-
petição estava muito forte, ele 
só conseguiu a 50ª colocação 
geral. No segundo dia de dispu-
tas, já mais acostumado com a 
competição, o paraibano con-
seguiu ficar entre os 13 melho-
res de todos os competidores. 
Era um sinal que, considerando 
que ele competia na categoria 
máster, era um dos favoritos a 
conquistar o título.

No sábado, Wilson Bode-
te entrou no mar da Sardenha 
com um único pensamento, o 
de ser campeão. Mostrando 
muita técnica e raça, o brasi-
leiro foi deixando para trás 

muitos adversários de outros 
países, chegando a superar 
também os atletas de outras 
categorias. No final da regata, 
ele chegou em 10º lugar geral. 
Esta colocação lhe garantiu o 
título da categoria máster e o 
direito de participar no domin-
go da Medal race, com a elite no 
kitesurf mundial. Na soma das 
duas regatas disputadas no do-
mingo, ele conseguiu a décima 
colocação.

Nayara Licarião
A Paraíba também teve 

representante no feminino. A 
campeã brasileira, Nayara Li-
carião, a exemplo de Wilson 
Bodete, começou muito mal o 
campeonato, sentindo a falta 
de ritmo, porque não estava 
participando de competições 
recentemente. Porém ao longo 
da competição, ela foi crescen-
do e até o último dia de dispu-
tas, brigou por uma vaga no 
pódio terminando na quarta 
colocação geral.

“Tivemos 2 regatas de Me-
dal Race, a primeira fiquei na 
terceira colocação, depois de 
ter liderado a regata inteira até 
a última perna de downwind. 
Na segunda regata, o vento mu-
dou na hora da largada e infe-
lizmente me atrapalhou, porém 
ainda consegui um 5º lugar, o 
que me fez avançar mais uma 
posição e terminar na 4ª co-
locação no geral. Estou muito 
feliz, foi um grande resultado, 
apesar de ter vindo para ven-
cer. Não deu desta vez, agora é 
corrigir os erros e ir com tudo 
para o sul-americano que será 
no Rio”, disse a paraibana.



Brasil conquista torneio ao
vencer a Argentina na final

A UNIÃO João Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 9 de outubro de 2012

AMADOR

Seleção de Futsal supera 
ainda Chile e Uruguai no 
Torneio Sul-Americano

Aldeone Abrantes vai 
seguir no comando do 
Sousa, principalmente de-
pois de confirmada a sua 
reeleição para mais um 
mandato na Câmara Muni-
cipal de Sousa. Depois de 
muito trabalho e coroada a 
vitória, o dirigente disse que 
vai descansar esta semana 
e na próxima começa a 
montar o planejamento para as disputas da Copa 
do Nordeste e do Campeonato Paraibano, já que 
nesta quinta-feira, dia 11, começa a discussão em 
torno da forma de disputa que, na primeira fase, 
não terá Campinense e Sousa.  A renovação com o 
técnico Suélio Lacerda é uma das metas.

Passou no teste

O Galo está entre o 
céu e o inferno

Olhando a tabela de classificação do grupo A do 
Campeonato Brasileiro da Série C dá para constatar 
duas situações interessantes em relação ao Treze, 
depois da terceira goleada de 5 a 1 sofrida agora para 
o Paysandu - já tinha ocorrido o mesmo com o Águia 
e o Cuiabá -, onde se pode dizer que o alvinegro está 
entre o céu e o inferno. A diferença entre o quarto co-
locado, no caso o Santa Cruz-PE e o Galo é de apenas 
três pontos com detalhe: o representante paraibano 
tem cinco vitórias contra 4 do pernambucano. O San-
ta, ao lado do Salgueiro, registra o maior número de 
empates, total de sete.

Como o Galo vai atuar na próxima segunda-feira 
diante do Guarany-CE, mais uma vez fora de casa, 
pode voltar ao G4 desde que vença e o Santa perca. 
Obviamente que Salgueiro, Icasa e Águia têm de perder 
na próxima rodada.  Só que Icasa e Salgueiro vão se 
enfrentar. Aí complicou. Dessa forma não será na 
próxima rodada, em caso de vitória, o retorno ao G4. 
Olhando à parte de baixo da tabela também assus-
ta, porque o Galo esta a apenas um ponto a mais do 
primeiro rebaixado, o Cuiabá que tem 15 pontos e este  
vai atuar em casa na próxima rodada.

Se não vencer pode terminar a rodada na zona de 
rebaixamento, caso o time cuiabense logre êxito dian-
te do Paysandu. Como o jogo do Treze será na segun-
da-feira, dia 15, portanto depois dos outros jogos do 
grupo, pode perfeitamente bem saber do que precisa 
para se manter longe da zona de rebaixamento. A der-
rota para o Paysandu, sábado passado, foi a sétima 
fora de casa, pois o alvinegro perdeu todos os jogos 
atuando fora de Campina Grande, num retrospecto 
desastroso para o nosso representante que a essa 
altura está mais preocupado em se manter na Série C.

varellajp@yahoo.com.br

Geraldo 
Varela

O brasileiro Antônio “Pe-
zão” Silva conquistou sua 
primeira vitória no Ultimate 
com um belo nocaute sobre 
o americano Travis Browne 
na luta principal do UFC, 
na última sexta-feira, em 
Minneapolis, EUA. 

Antônio Pezão

O atleta faixa preta de Jiu-Jitsu, Tarcísio Jardim, vai 
representar a Paraíba no Campeonato Mundial da modali-
dade, categoria 94kg em abril de 2013. A competição será 
realizada em Abu Dhabi, no Emirados Árabes.  Ele garantiu 
a vaga no mês passado em Natal-RN.

Agora falando de jogadores 
famosos, os ex-corinthians 
Marcelinho Carioca e Diney 
também fracassaram nas 
urnas. Marcelinho ficou em 
28o na coligação que elegeu 
15 vereadores e Diney ficou 
mais longe. 

Outros boleiros

Paraibano lutará em Abu Dhabi

Betinho, ex-Botafogo, Raminho, ex-Botafogo e Edmun-
do, ex-Botafogo, não tiveram sucesso nas urnas. Em 
Bayeux, Betinho teve apenas 53 votos, já Raminho teve 
o melhor desempenho dos três e chegou a 508 votos. 
Edmundo, em Itaporanga, conquistou 96 votos.

Fracasso de boleiros

 A Seleção Brasileira não 
teve grandes dificuldades 
para vencer Argentina, Chile 
e Uruguai e ficar com o título 
do Circuito Sul-Americano de 
Futsal, disputado no último 
final de semana, em Brasília. 
No jogo decisivo, domingo 
passado, venceu a Argentina 
por 3 a 1, em Ceilândia. No 
entanto, apesar da boa cam-
panha no torneio, com 16 gols 
marcados em três jogos, o ca-
pitão Vinícius acredita que a 
proximidade do Mundial da 
Tailândia, que acontece entre 

os dias 1º e 18 de novembro, 
acabou influenciando no de-
sempenho de todo o grupo.

“Acredito que a ansie-
dade prevaleceu um pouco 
nesta competição. A gente, 
às vezes, por conta da lista 
(convocação para o Mundial), 
quis fazer um pouco mais do 
que está acostumado, para 
tentar convencer a comissão 
técnica. Mas acredito que foi 
muito válido. Tivemos bons 
momentos nos três jogos e 
fomos campeões” avaliou o 
capitão da Seleção Brasileira.

Em setembro, o técnico 
Marcos Sorato divulgou uma 
pré-lista com 25 nomes pos-
síveis para o Mundial e, até o 

final da semana, deverá ser 
definida a relação dos 14 jo-
gadores que representarão o 
Brasil na Tailândia. Para Viní-
cius, que já disputou duas Co-
pas do Mundo e foi campeão 
em 2008, a sequência dos 
últimos anos terá um peso 
maior que o Sul-Americano 
na escolha da comissão téc-
nica.

“O ciclo de um Mundial é 
formado por quatro anos. Não 
acredito que um torneio como 
esse, que contou com apenas 
uma seleção classificada para 
o Mundial além do Brasil, a 
Argentina), vá servir de pa-
râmetro. Não tive esse tipo 
de conversa com ele (Marcos 

Sorato), mas acredito que os 
últimos anos foram suficien-
tes para ele saber os que são, 
em teoria, os mais aptos a es-
tarem na Tailândia” disse.

Nome de confiança do 
técnico Marcos Sorato, o ala 
espera poder disputar sua ter-
ceira Copa do Mundo e acredi-
ta que a Seleção Brasileira en-
contrará adversários bastante 
complicados na busca pelo 
heptacampeonato.

“Vai ser um torneio mui-
to equilibrado. Todas as sele-
ções melhoraram. Os times 
mais jovens estão com mais 
experiência e creio que vai ser 
o Mundial mais difícil para o 
Brasil”.

 O mineiro Giovani dos Santos 
conquistou a melhor colocação de 
um brasileiro no Mundial de Meia 
Maratona desde 2008, quando 
Marilson Gomes dos Santos foi 
70 na prova realizada no Rio de 
Janeiro. Disputada no último sá-
bado (6), na cidade de Kavarna, 
na Bulgária, Giovani completou o 
percurso em 1h02m32s, terminan-
do em 140 lugar.

A competição reuniu 148 
atletas (87 homens e 61 mulhe-
res) e teve como destaque Zerse-
nay Tadese, da Eritreia, que, com 
1hm19s, que venceu pela quinta 
vez o Campeonato Mundial.

A corrida feminina foi equi-
librada. Com domínio das etío-
pes, a campeã foi Meseret Hailu, 
com 1h8m55s, e Feyse Tadese, foi 
a vice-campeã, com 1h8m56s. A 
queniana Paskalia Chepkorir Ki-
pkoech chegou em terceiro, com 
1h9m4s. A brasileira mais bem co-
locada foi Sueli Pereira Silva, em 
360 lugar.

Chicago
O etíope Tsegaye Kebede fa-

turou o primeiro lugar na Mara-
tona de Chicago no último

 domingo, com tempo de 

Brasileiro termina em 14o em prova que
foi vencida pelo favorito Zersenay Tadese

MeiA MARATOnA

2h4m38s. Ele bateu o recorde an-
terior, conquistado pelo queniano 
Moses Mosop (2h5m39s) no ano 
passado. Os compatriotas Feyisa 
Lilesa e Tilahun Regassa ficaram 
com a segunda e terceira coloca-
ções, com tempos de 2h4m52s e 
2h5m27s, respectivamente.

No feminino, Atsede Baysa 

completou a dobradinha etíope 
em 2h22m3s, ficando à frente da 
queniana Rita Jeptoo, um segun-
do atrás. A terceira colocação fi-
cou com a também queniana Lucy 
Kabuu. As baixas temperaturas da 
cidade favoreceram os atletas de 
elite, que lideraram os 42 km en-
tre cerca de 40 mil corredores. 

Já na Maratona de Chicago que reuniu mais de 40 mil, a vitória foi do etíope Kebede

A Seleção Brasileira voltou a ganhar da Argentina e agora foca as disputas do Campeonato Mundial que vai acontecer na Tailândia

FOTO: Luciano Bergamaschi/CBFS
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Manta prevê decisão antecipada
BOTAFOGO

FUTEBOL 
PARAÍBA
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Treinador botafoguense
valoriza jogo diante do
CSP no próximo domingo

O treinador do Botafo-
go, Pedro Manta, considera o 
jogo contra o Centro Sportivo 
Paraibano (CSP), uma decisão 
antecipada da Copa Paraíba 
Sub-21, na partida de domin-
go (14), às 16h, no Estádio 
Leonardo Vinagre da Silveira, 
a Graça, em Cruz das Armas, 
pela terceira rodada da com-
petição. 

As duas equipes lideram 
a disputa, com seis pontos ga-
nhos, e quem vencer dará um 
passo importante na busca do 
título e a segunda vaga – a pri-
meira é do Campinense, atual 
campeão estadual – na Copa 
do Brasil/2013. De acordo 
com o comandante alvinegro 
as vitórias do Belo e CSP, con-
tra o Treze, por 1 a 0 e 2 a 1, 
respectivamente, credencia-
ram as duas equipes a fazerem 
um duelo de “gigantes”, mes-
mo sabendo que terão o Galo 
da Borborema em seus domí-
nios nas próximas rodadas. 

“Sabemos que a compe-
tição está apenas começando, 
mas as duas equipes iniciaram 
com vitórias e podem fazer um 
jogo que vale a ponta da tabe-
la. Apesar de pegar o Treze e 
em seus domínios, vamos bus-
car mais três pontos, contra 
um adversário difícil e de qua-
lidade.”, frisou. Manta obser-
vou o “inimigo” na vitória de 
2 a 1, diante do Treze, e deseja 
anular alguns pontos fortes do 
Tigrão, como as bolas pelo alto 
na grande área e as jogadas 
pelas laterais para as entradas 
dos meias para surpreender. 

     Segundo ele, outro ad-
versário é o espaço do campo 
da Graça, que não dá con-
dições para que o Botafogo 
possa desenvolver um fute-
bol mais determinado, com 
os jogadores tendo que tocar 
com mais rapidez a bola. “Se o 
atleta der três toques pode até 
perder e ocasionar uma jogada 
perigosa para o adversário pe-
las pequenas dimensões que 
tem a Graça. 

Temos que desenvolver 
um futebol mais rápido e evi-

tar as principais jogadas do 
CSP, que utiliza muito as late-
rais e as bolas jogadas na área”, 
frisou. Para o início dos trei-
namentos da semana decisiva 
para o jogo a principal novida-
de foi à  liberação do lateral es-
querdo Ítalo, que está integra-
do ao grupo e a disposição da 
comissão técnica. 

    A equipe pretende trei-
nar nos dois expedientes até 
a próxima sexta-feira, com o 
primeiro coletivo acontecendo 
amanhã à tarde, no Estádio Al-
meidão, quando o técnico alvi-
negro começa a montar o time 
para encarar o CSP. “Espero 
contar com a força máxima a 
disposição para que possamos 
buscar outra vitória a assumir 
a liderança isolada da disputa. 
Com o retorno de Ítalo tenho 
mais uma opção para o difícil 
confronto contra o CSP”, ava-
liou Manta. 

Conselho
Fora de campo o Conse-

lho Deliberativo do Botafogo 
realiza hoje, às 18h30, em pri-
meira convocação, e às 19h30, 
na segunda, uma reunião ex-
traordinária na Maravilha do 
Contorno, na Rua Petrarca 
Grissi, s/n, no Cristo Redentor. 

O encontro, de acordo 
com o que determina o Esta-
tuto Social vigente, em confor-
midade com o seu artigo 62, 
parágrafo único, discutirá as 
normas para a eleição do Con-
selho Deliberativo, que ocor-
rerá no domingo (14), na sede 
do clube. Podem participar do 
pleito 50 conselheiros, no má-
ximo, com 30, no mínimo. 

Após a definição do novo 
presidente do CD a expecta-
tiva gira em torno da escolha 
do novo presidente da dire-
toria executiva, que ocorrerá 
no dia 28 deste mês, a partir 
das 8h, na sede do alvinegro 
da capital. Existem atual-
mente cerca de 200 sócios, 
mas só terá direito a votar 
aqueles que estiverem com o 
pagamento em dia. 

O único candidato ins-
crito é o atual presidente do 
clube, Nálson Lira Filho, já que 
o prazo para concorrer termi-
nou na última quinta-feira sem 
que ninguém aparecesse para 
disputar o pleito. 

Série C - Grupo A 
Times PG J V E D GP GC SG
1º Luverdense-MT 33  15  10  3  2  29  20  9 
2º Fortaleza-CE  32  15  9  5  1  24  9  15 
3º Paysandu-PA  20  15  4  8  3  21  17  4 
4º Santa Cruz-PE  19  15  4  7  4  23  18  5 
5º Salgueiro-PE  19  15  4  7  4  23  21  2 
6º Icasa-CE  18  15  5  3  7  15  18  -3 
7º Águia-PA  18  15  4  6  5  19  26  -7 
8º Treze-PB  16  15  5  1  9  18  31  -13 
9º Cuiabá-MT  15  15  3  6  6  15  17  -2 
10º Guarany-CE  10  15  2  4  9  17  27  -10

Próximos jogos
13/10 16h  Águia-PA  x  Luverdense-MT 
14/10 16h  Icasa-CE  x  Salgueiro-PE 
  Santa Cruz-PE  x  Fortaleza-CE 
  Cuiabá-MT  x  Paysandu-PA 
15/10 16h30  Guarany-CE  x  Treze-PB 

Classificação

Wellington Sérgio
wsergionobre@yahoo.com.br

Jogadores do Botafogo durante aquecimento antes da estreia vitoriosa sobre o Treze na última terça-feira no Estádio da Graça

Suelington está de volta ao CSP e
projeta ser titular contra o Tricolor

Jogador formado na base 
e conhecido pelas qualidades 
o zagueiro Suelington volta 
ao Centro Sportivo Paraibano 
(CSP) disposto a ser titular na 
equipe para a Copa Paraíba 
Sub-21. O atleta que estava 
defendendo as cores do Mogi 
Mirim-SP e pode ser a princi-
pal novidade da equipe para 
o duelo contra o Botafogo, às 
16h, no próximo domingo, na 
Graça, pela terceira rodada da 
competição. 

Um reforço de peso que 
chega ao grupo com velhos 
conhecidos e a confiança da 
comissão técnica, que pode 
contar com um “xerifão” 
para comandar a defesa do 
azulão na disputa que vale 

uma vaga para a Copa do 
Brasil/2013. 

  Ele pode entra no lugar 
de Pelado, mas espera os 
treinamentos da semana 
para ter o aval do treinador 
Ramiro Sousa, na partida 
contra o rival da capital. 
Segundo ele, voltar a jogar 
pelo CSP é uma satisfação 
e alegria em ajudar os com-
panheiros e receber nova-
mente o “calor humano” dos 
conterrâneos neste difícil 
desafio em levar o time à 
competição nacional. 

“Fico sensibilizado pela 
receptividade dos compan-
heiros, comissão técnica e 
presidente na minha volta ao 
clube. Poder ajudar o time a 

conseguir a vaga será mais out-
ro desafio na minha carreira. 
Estou pronto e na expectativa 
de jogar,  principalmente con-
tra o Botafogo, um velho rival 
que promete ser uma partida 
acirrada”, avaliou. 

  Outro que pode estrear 
é o meia Samer, que veio do 
Centro Sportivo Alagoano 
(CSA-AL). Ele chega para 
brigar por uma vaga e ajudar 
o time a conquistar o direito 
de representar a Paraíba 
na disputa nacional. Re-
forço indicado por Ramiro 
o ex-jogador do CSA-AL 
promete muito esforço e 
dedicação em campo, mes-
mo reconhecendo que terá 
adversários tradicionais 

pela frente. “Não gosto de 
perder e vou a luta até o 
final para vencer. Estamos 
no páreo e vamos correr 
atrás dos nossos objetivos, 
mesmo sabendo que do out-
ro lado teremos clubes de 
ponta do futebol paraibano”, 
comentou.  

Com os reforços a dis-
posição o treinador Ramiro 
Sousa prefere enaltecer o po-
tencial dos novos contratados, 
mas esconde o jogo para não 
dar brecha ao Botafogo. “Po-
dem até estrear, afinal, tem 
qualidades para jogar, mas 
pretendo manter o silêncio e 
trabalhar. Na semana de clássi-
co o mais viável é treinar muito 
e falar pouco”, disse Ramiro. 

Treze fica em situação difícil na Série C do Brasileiro
Faltando apenas três jo-

gos para o término da fase 
classificatória do grupo A da 
Série C do Campeonato Brasi-
leiro o Treze está entre o “céu 
e o inferno” para manutenção 
da equipe na Terceirona ou o 
rebaixamento para a Série D. 
Apesar do time ocupar a 8ª 
posição, com 16 pontos ga-
nhos, o quatro colocado, San-
ta Cruz-PE, tem 19, três pon-
tos de diferença que separa o 
alvinegro serrano do G4. 

Em compensação, existe 
a possibilidade do represen-
tante paraibano ser rebaixado, 
já que está na frente do Cuia-
bá-MT, que está na 9ª posição, 
com 15 e o Guarany-CE, na 
lanterna, com 10. Por sinal, a 
equipe cearense é o próximo 
adversário do Galo da Borbo-
rema na segunda-feira (15), 
às 20h30, no Estádio de Junco, 
em Sobral-CE, no interior cea-
rense, pela 16ª rodada. 

O jogo estava progra-
mado para o domingo (14), 
mas o time da casa solicitou 
uma mudança a Confede-
ração Brasileira de Futebol 
(CBF), devido às festividades 
religiosas que vai acontecer 
na cidade de Sobral. Além 
de pegar o Guarany-CE, o al-

vinegro de Campina Grande 
receberá o Águia Marabá-PA, 
no próximo dia 21, às 16h, no 
Estádio Amigão, pela 17ª ro-
dada, além de fazer o último 
jogo fora de Campina Grande, 
diante do Luverdense-MT,-
no dia 28 deste mês, às 17h, 
no Estádio Passos da Ema, 
em Mato Grosso. Serão nove 
pontos para disputar e deci-
dir se o time permanecerá ou 
será rebaixado para a Série D. 
Um tormento que ronda as 
hostes do Treze, que sofreu 
sua terceira derrota conse-
cutiva – as outras duas foram 

contra o Cuiabá-MT (5 a 1) e 
Fortaleza-CE (2 a 0) – contra 
o Paysandu-PA (5 a 1), no úl-
timo sábado, no Estádio Man-
gueirão, em Belém-PA. 

Para o gerente de futebol 
do clube, Josimar Barbosa, 
o Joba, a situação é difícil e 
delicada, mas nem tudo está 
perdido para que o Treze 
possa se manter na Série C. 
Segundo ele, não é admissível 
a equipe cair tanto de produ-
ção nos últimos jogos, mesmo 
atuando em seus domínios e 
perdendo pontos importan-
tes para sair desta situação. 

“Temos que procurar o que 
está errado e tentar corri-
gir para livrar o time de um 
possível rebaixamento. Não 
podemos é ficar lamentando, 
mas encontrar soluções para 
que possamos voltar a somar 
pontos e fugir das últimas po-
sições”, disse. 

Sobre as últimas golea-
das que a equipe sofreu, con-
tra o Icasa-CE (3 a 0), Águia 
de Marabá-PA, Cuiabá-MT e 
Paysandu-PA, todos por 5 a 1, 
o dirigente frisou que foram 
“erros infantis”, prejudican-
do o planejamento e até uma 

possível reação da equipe no 
decorrer do jogo. “O exemplo 
maior foi no último sábado, 
quando o Treze estava per-
dendo por 2 a 1 com possi-
bilidade até de empatar, mas 
novamente levamos mais 
três gols. Vamos trabalhar 
durante a semana para corri-
gir os erros e voltar a vencer 

na competição”, observou. A 
equipe pode contar com os 
retornos de Bonfim, Alexan-
dre Carvalho e Márcio Garcia 
(zagueiros), que devem ser 
liberados pelo Departamento 
Médico, além de Tiago Gas-
pareto (zagueiro) e Brasão 
(atacante), que cumpriram 
suspensão automática. 

No último sábado, o Galo voltou a ser goleado no Brasileiro por 5 a 1 para o Paysandu em Belém

FOTO: Divulgação
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NACIONAL
& Mundo

Fluminense tem 82% 
de chances de vencer a 
Série A do Brasileirão

Campeão mira 81 pontos
GUIA DO TÍTULO BRASILEIRO

O Campeonato Brasileiro 
se encaminha para a reta final. 
A dez rodadas do encerramen-
to, a edição 2012 da compe-
tição reserva uma situação 
nova. Nunca desde que o atual 
formato foi adotado, em 2006, 
os integrantes do G-4 fizeram 
tantos pontos. Em 2007, após 
a 28ª rodada, o São Paulo li-
derava com os mesmos 62 
pontos do Fluminense. O vice
-líder Cruzeiro, porém, tinha 
51 pontos, cinco a menos que 
atual segundo colocado, Atlé-
tico-MG. O terceiro e o quarto 
de 2012, Grêmio e Vasco, tam-
bém têm pontuação acima das 
registradas nas edições ante-
riores para quem estava nes-
tas posições (53 e 50 pontos, 
respectivamente). 

Tudo isso evidencia que, 
para ser campeão este ano, 
deve ser preciso mais pontos 
do que de costume. Segundo 
cálculos do matemático Tris-
tão Garcia, para levar o título 
sem dar qualquer chance ao 
azar é necessário chegar a 81 
pontos. A conta padrão, feita 
antes do início do campeo-
nato, indica que o normal é o 
campeão não precisar de mais 
de 77 pontos. Este, por sinal, 
é o recorde desde o primeiro 
Brasileiro com 20 equipes por 
pontos corridos. Foi atingido 
apenas uma vez, pelo São Pau-
lo, em 2007. Já houve ano em 
que o campeão saiu com 67 
(Flamengo, em 2009), mas a 
tendência está muito longe de 
ser esta em 2012.

“Costumo dizer que um 

time é campeão se ganhar 
dois de cada três pontos. 
Hoje, como esse é o desem-
penho do Atlético-MG, periga 
o vice atingir esta meta e der-
rubar minha tese. A chance 
de o campeão ter no máximo 
77 pontos ainda é grande, de 
91%, mas no momento, do 
jeito que as coisas vão, só dá 
para assegurar o campeão 
com 81 pontos. Acho que isso 
ocorre porque, no início do 
campeonato, os paulistas (Co-
rinthians, Santos e Palmeiras) 
deixaram o Brasileiro de lado 
por causa de Libertadores e 
Copa do Brasil. Aí, a pontu-
ação de quem está em cima 
na tabela subiu acima do nor-
mal”, opina o matemático.

Somente o grupo do G-4 
ainda briga pelo título. O Flu-
minense tem 82% de chan-
ce, seguido por Atlético-MG 
(12%), Grêmio (5%) e Vasco 
(1%). Mas a situação é passível 
de mudança, principalmente 
levando-se em conta o que já 
aconteceu em anos anteriores. 
Em 2008, ao final da 28ª ro-
dada, o São Paulo aparecia em 
quinto lugar, com 49 pontos, 
quatro atrás do líder Palmei-
ras. O Tricolor venceu oito dos 
dez últimos jogos e empatou 
dois, chegando a 75 pontos. 
Foi a arrancada para o tri.

Libertadores
Em princípio, os quatro 

primeiros colocados do Cam-
peonato Brasileiro garantem 
vagas na Taça Libertadores. 
Esta situação pode mudar. 
Caso uma equipe do país ven-
ça a Copa Sul-Americana, só os 
três primeiros se classificam 
para a competição continental. 

Classificação

 A secretaria do 
1º Tribunal do Júri de 
Contagem, na região 
metropolitana de Belo 
Horizonte, informou 
que o júri popular do 
caso Eliza Samudio, 
ex-amante do goleiro 
Bruno Souza, começa 
em 19 de novembro.

A decisão da juíza 
Marixa Fabiane Lopes 
Rodrigues foi anuncia-
da na última sexta-feira. 
Bruno e mais seis pesso-
as vão enfrentar o júri 
popular, a ser realizado 
na sala de julgamento 
do fórum da cidade.

Para a Polícia Civil e 
o Ministério Público de 
Minas Gerais, a modelo 

foi morta em junho de 
2010, na casa do ex-po-
licial Marcos Apareci-
do dos Santos, o Bola, 
em Vespasiano (região 
metropolitana de Belo 
Horizonte). Apesar de 
apenas quatro dos oito 
réus terem sido pronun-
ciados pelo homicídio, 
a juíza Marixa Fabiane 
afirmou que os demais 
praticaram crimes cone-
xos ao homicídio, justi-
ficando a decisão de to-
dos irem a júri popular.

De acordo com as 
investigações, o goleiro 
seria o mandante, que 
ainda contou com a par-
ticipação de mais sete 
pessoas. 

Goleiro Bruno vai a júri 
no dia 19 de novembro

O lateral direito Daniel 
Alves e o lateral esquerdo 
Alex Sandro foram descon-
vocados da Seleção Brasilei-
ra para os amistosos contra 
Japão, na próxima quinta-
feira, e Iraque, dia 16, em 
função de lesões. A contusão 
dos dois jogadores é a mes-
ma, uma lesão no músculo 
posterior da coxa esquerda, 
indentificada pelo médico da 
seleção, Rodrigo Lasmar.

Apesar de não ter os dois 
atletas, o técnico Mano Mane-
zes não chamará outros atle-
tas. Assim, Mano terá à dispo-
sição nas laterais apenas dois 
jogadores: Marcelo, do Real 
Madrid, e Adriano, do Barcelo-
na. O primeiro joga na esquer-
da, e o segundo, nas duas.

Kaká
Não houve festa para 

a volta de Kaká. Sem a pre-
sença de torcedores ou mes-

mo curiosos e diante de um 
número de jornalistas de-
masiadamente tímido para 
o ‘’circo’’ da Seleção Brasi-
leira, o meia do Real Madrid 
reiniciou sua história com a 
camisa amarela ao adentrar 
no início da tarde de ontem o 
saguão do hotel Radison Blu 
de Wroclaw.

E reforçou o tom da che-
gada ao desconversar diante 
de perguntas sobre a exten-
são de seu retorno à seleção 
para os jogos contra o Iraque 
e o Japão, os primeiros des-
de a partida contra a Holan-
da, pelas quartas-de-final 
da Copa do Mundo de 2010. 
Para o jogador o momento é 
de uma cautela alegre.

‘’É preciso ter calma. Não 
dá para pensar em Copa do 
Mundo agora num momento 
em que estou voltando de-
pois de dois anos e meio lon-
ge da seleção”,a disse. 

Daniel Alves e Alex são 
cortados de amistosos

SELEÇÃO BRASILEIRA

Daniel Alves foi cortado devido a lesão no músculo da coxa esquerda

FOTO: Photocamera

Série A 
Times PG J V E D GP GC SG
1 Fluminense  62  28  18  8  2  45  18  27

2 Atlético-MG  56  28  16  8  4  47  20  27

3 Grêmio  53  28  16  5  7  40  23  17

4 Vasco  50  28  14  8  6  36  27  9

5 São Paulo  46  28  14  4  10  42  29  13

6 Internacional  42  28  10  12  6  34  24  10

7 Botafogo  40  28  11  7  10  41  36  5

8 Corinthians  39  28  10  9  9  34  28  6

9 Náutico   37  28  11  4  13  35  43  -8

10 Cruzeiro   36  28  10  6  12  33  38  -5

11 Portuguesa   36  28  9  9  10  34  32  2

12 Flamengo   35  28  9  8  11  28  37  -9

13 Bahia   35  28  8  11  9  29  30  -1

14 Santos   35  28  8  11  9  33  37  -4

15 Ponte Preta   34  28  8  10  10  30  36  -6

16 Coritiba  32  28  9  5  14  40  47  -7

17 Sport  27  28  6  9  13  24  43  -19

18 Palmeiras  26  28  7  5  16  28  39  -11

19 Figueirense  22  28  5  7  16  30  54  -24

20 Atlético-GO  20  28  4  8  16  27  49  -22  

Jogo de quarta
10/10 - 19h30 Botafogo x Santos

 Cruzeiro x Portuguesa 

 Ponte Preta x Náutico 

 Figueirense x Atlético-GO 

  Bahia x Fluminense 

22h Vasco x São Paulo 

 Corinthians x Flamengo 

 Internacional x Atlético-MG 

11/10 - 21h Palmeiras x Coritiba 

 Sport x Grêmio 

Resultados da rodada do último final de semana:  
Flamengo 0 x 0 Bahia, Portuguesa 5 x 1 Sport, 

Coritiba 1 x 0 Ponte Preta, São Paulo 3 x 0 Palmeiras, 
Santos 1 x 1 Internacional, Náutico 2 x 1 Corinthians, 
Atlético-GO 0 x 1 Vasco, Fluminense 1 x 0 Botafogo, 

Grêmio 2 x 1 Cruzeiro e Atlético-MG 6 x 0 Figueirense-SC 

O Fluminense a cada rodada se consolida como o time mais favorito para se sagrar campeão brasileiro da temporada de 2012

Bruno está preso em Minas Gerais acusado de matar Eliza

FOTO: Divulgação
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Matrícula de novatos começa hoje
CURSOS TÉCNICOS NO IFPB

O edital para os interessados 
está disponível no site do 
IFPB: www.ifpb.edu.br

Os novatos que vão in-
gressar nos cursos técnicos 
subsequentes do Instituto 
Federal de Educação Ciên-
cia e Tecnologia da Paraíba 
(IFPB) nesse período 2012.2 
devem ficar atentos ao pe-
ríodo de matrícula. Hoje, 
inicia a matrícula nos campi 
João Pessoa, Campina Gran-
de, Monteiro, Patos, Picuí, 
Princesa Isabel e Guarabira. 
O edital de matrícula está 
disponível no site do IFPB: 
www.ifpb.edu.br  

Nessas cidades, a ma-
trícula vai até o dia 11 de 
outubro. Apenas no Campus 
Cajazeiras, a matrícula terá 
início no dia 15 de outubro, 
indo até o dia 19 de outubro, 
e tendo o dia 24 ainda para 
os retardatários. Cada Cam-
pus tem seu horário de aten-
dimento.

Os documentos necessá-
rios para efetuar a matrícula 
são: Cópia autenticada legível 
(ou original mais cópia legí-
vel) da Certidão de Nascimen-
to ou de Casamento; Carteira 
de Identidade (RG), constan-
do data de expedição; CPF; 
Certificado de conclusão do 
Ensino Médio; duas fotos 3X4 
e Certificado de reservista ou 
de dispensa de incorporação 
militar (só para homens com 
18 anos ou mais).

O IFPB destaca que os 
candidatos que prestaram 
as provas do último Pro-
cesso Seletivo dos Cursos 
Técnicos (PSCT 2012) e não 
ficaram dentro do número 
de vagas ofertadas, devem 
ficar atentos ao final dessas 
datas iniciais de matrícu-
la. Afinal, a instituição pode 
lançar novas chamadas de 
convocação para preencher 
vagas remanescentes de can-
didatos classificados que não 
tenham comparecido para se 
matricularem. O IFPB pode lançar nova convocação para preencher vagas remanescentes de candidatos que não se matricularam

FOTO: Ortilo Antônio

O secretário de Estado da Cul-
tura, Chico César, se encontra em 
Brasília, onde participa de uma 
segunda rodada de reuniões. No 
começo de setembro, ele esteve 
na capital federal e se reuniu com 
gestores de diversos ministérios e 
instituições, na intenção de articu-
lar projetos, captar recursos e de-
finir parcerias para a construção 
de políticas transversais envolven-
do a cultura e outras áreas.

Com o sucesso dos primeiros en-
contros, o secretário retorna a Bra-
sília com o objetivo de dar continui-
dade as parcerias já estabelecidas 
e firmar novas parcerias, que já se 

apresentam como desdobramento 
de sua primeira viagem. Os projetos 
e programas levados a Brasília têm 
caráter estruturante para a cultura 
paraibana. São projetos voltados 
para a educação artística de jovens, 
para a valorização das culturas tra-
dicionais, projetos que reconhecem 
o papel transversal da cultura e que 
propõem políticas integradas.

Na segunda-feira (8), Chico Cé-
sar participou de duas  reuniões. À 
tarde, se encontrou com a secretária 
da Cidadania e Diversidade Cultural, 
Márcia Rollemberg, e em seguida, 
com o diretor de Programas Inte-
grados da Secretaria de Articulação 

Institucional (SAI) do Ministério da 
Cultura (MinC), Bernardo Machado.

Hoje, às 10h, Chico César se 
reunirá com o secretário substituto 
da Secretaria de Articulação com o 
Sistema de Ensino, Antônio Lam-
bertucci, quando discutirá projetos 
voltados para as áreas da educação 
e da cultura. À tarde, se encontrará 
com a ministra da Secretaria Espe-
cial de Políticas para as Mulheres, 
Eleonora Menicucci, a quem apre-
sentará projeto de fomento e apoio 
às mestras da cultura popular do Es-
tado. E finalizará sua agenda  com a 
audiência com o ministro da Justiça, 
José Eduardo Cardozo.

Chico César retorna a Brasília
PARA REUNIÕES

O prazo de inscrições 
de projetos no Fundo de In-
centivo à Cultura Augusto 
dos Anjos (FIC) 2012 termi-
na no próximo sábado, dia 
13. Segundo a Secretaria de 
Estado da Cultura (Secult), 
até esta segunda-feira (8) 
foram recebidos, via Cor-
reios e Telégrafos, 106 pro-
jetos, sendo 40 de autores 
residentes em João Pessoa, 
14 de Campina Grande, cin-
co projetos de Patos, e qua-
tro inscrições de projetos 
de agentes culturais de Sou-
sa e Cajazeiras. 

O Governo do Estado 

disponibiliza R$3 milhões 
para financiar a produção  de 
169 projetos que serão sele-
cionados e que deverão ser 
executados no ano de 2013.

O FIC Augusto dos Anjos 
2012 contempla projetos nas 
áreas de música, dança, cul-
tura popular, artes visuais, 
audiovisual, teatro, circo, li-
teratura, patrimônio e artes 
integradas. 

Informações
Mais informações po-

dem ser obtidas pelo telefo-
ne 3218-4168, da Secretaria 
Executiva do FIC.

Inscrições encerram 
no próximo sábado 

FIC AUgUSTO dOS ANjOS

Rio de Janeiro - A reali-
zação da Copa das Confede-
rações, em 2013, e da Copa 
do Mundo, em 2014, no 
Brasil, abriu oportunidade 
para voluntários brasileiros 
e estrangeiros participarem 
dos dois eventos por meio de 
programa criado pelo Comi-
tê Organizador Local (COL) 
da Copa do Mundo. Com as 
inscrições já encerradas, a 
iniciativa atraiu 130.919 in-
teressados.

Os candidatos esco-
lhidos serão convocados a 
partir de dezembro para 
continuidade da seleção e 
processo de treinamento. O 
COL está disponibilizando 
sete mil vagas para a atua-
ção de voluntários na Copa 
das Confederações e 15 mil 
vagas para o Mundial.  Entre 
os brasileiros, somente o Rio 
de Janeiro tem 18.763 candi-
datos esperando conquistar 
uma das vagas.

De acordo com o COL, 
esse total representa um re-
corde significativo de inscri-
ções, se comparado aos dois 
últimos mundiais. Na Copa 
da Alemanha, em 2006, fo-
ram 48 mil voluntariados 

inscritos. Na África do Sul, 
em 2010, foi registrado o 
número de 70 mil inscritos. 
Do total de interessados, 
97% querem trabalhar na 
Copa do Mundo e 76% na 
Copa das Confederações. O 
trabalho voluntário não é 
remunerado.

O gerente de Volunta-
riados do COL, Rodrigo Her-
mida, explicou que, além dos 
candidatos dos 26 estados e 
do Distrito Federal, há ain-
da 7.450 inscritos de outros 
países. O ranking dos dez 
países com mais interessa-
dos é liderado por de língua 
espanhola: Colômbia (908), 
Argentina (509), Espanha 
(504) e México (500).  Os 
Estados Unidos ocupam a 5ª 
posição, com 482 inscritos, e 
a Polônia a 6ª, com 458.

“Além do intercâmbio 
cultural que caracteriza o 
voluntariado em grandes 
eventos esportivos, a parti-
cipação de estrangeiros ga-
rante a oferta de voluntários 
para áreas que necessitam 
de pessoas que falem outros 
idiomas, como as de compe-
tições e atendimento à im-
prensa”, afirmou.  

Já o diretor executivo de 
Operações e Competições do 
COL, Ricardo Trade, se disse 
surpreso com a alta procura 
de voluntariados. Segundo 
ele, a demanda se deve a uma 
característica do povo brasi-
leiro: a paixão por futebol. 
“Entendemos essa mobiliza-
ção como mais uma prova de 
que, de tão grande, não pode-
mos medir a expectativa e a 
empolgação das pessoas em 
relação à Copa do Mundo da 
FIFA no Brasil”, disse.

O Brasil obteve um de-
sempenho significativo no 
número de voluntários. O Es-
tado de São Paulo, por exem-
plo, ficou em primeiro lugar, 
registrando 33.208 inscritos, 
seguido do Rio, com 18.763. 
A terceira posição é ocupa-
da por Minas Gerais, com 
13.247, vindo depois o Dis-
trito Federal, com 8.496.

Para trabalhar duran-
te 10 horas em cada dia de 
competição, os candidatos  
passarão por um processo 
seletivo especial, com dinâ-
micas de grupo e entrevistas. 
Os voluntariados serão capa-
citados para atender aos tor-
cedores e à imprensa.

Começa em dezembro seleção 
dos inscritos para voluntário

COPAS NO BRASIl

O Complexo Hospitalar de Doen-
ças Infectocontagiosas Clementino 
Fraga comemora na próxima terça-
-feira (16), às 14h, o Dia das Crianças. 
Para isso, a unidade de saúde, que é 
referência no tratamento de doenças 
infectocontagiosas, contará com uma 
programação especial que terá o uni-
verso infantil como principal foco. 

As atividades incluem apresenta-
ções teatrais e brincadeiras diversifi-
cadas, além de palhaços e guloseimas. 
A festa será oferecida especialmente 
para crianças que fazem tratamento 
na unidade hospitalar e para os filhos 
dos usuários. Os “Doutores da Ale-
gria” e muitas outras atrações levarão 
alegria ao hospital.

De acordo com a diretora do hos-
pital, Adriana Teixeira, oferecer entre-
tenimento aos usuários dos serviços 
da unidade faz parte de uma política 
de humanização aplicada por todos os 
profissionais que ali trabalham, ofere-
cendo qualidade de vida aos usuários 
que fazem o tratamento no Complexo 
Hospitalar, promovendo assim a sua 
interação.

Levantamentos apresentados por 
Adriana Teixeira revelam que as do-
enças infectocontagiosas predomi-

nam em aproximadamente 15% das 
crianças em todo o Estado. Elas foram 
infectadas por meio da transmissão 
vertical (de mãe para filho), quando 
ainda estavam na barriga da mãe. 
“Boa parte desses casos teria sido evi-
tada se algumas medidas preventi-
vas durante o pré-natal tivessem sido 
adotadas. O tratamento antirretrovi-
ral, à base do coquetel anti-aids, re-
duz a probabilidade de contaminação 
do feto a menos de 1%”, destacou a 
diretora.

Atendimentos
O Complexo Hospitalar Clemen-

tino Fraga atende, diariamente, pa-
cientes portadores de Aids, hanse-
níase, imunodeficiência primária, 
dengue hemorrágica, H1N1, leptos-
pirose, toxoplasmose, tuberculose e 
hepatites virais,  entre outras enfer-
midades. Apesar de ser referência no 
tratamento dessas doenças, o com-
plexo também presta assistência em 
várias outras especialidades: gine-
cologia, infectologia, pneumologia, 
odontologia e fisioterapia, além de 
realizar uma série de exames. São re-
gistrados cerca de 500 atendimentos 
diários.

Hospital Clementino Fraga 
prepara sua programação

dIA dAS CRIANçAS
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JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 050396
Responsavel.: INALDA CHAVES CARNEIRO
CPF/CNPJ....: 015372856/0001-65
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            490,06
Cedente.....: R M - ATACADISTA E DISTRIBUIDORA DE
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 050737
Responsavel.: JEAN CARLO LIRA SIQUEIRA VAS-
CONCELO
CPF/CNPJ....: 784683104-68
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             85,00
Cedente.....: TUBO ELETRO LOCADORA LTDA ME
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
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CPF/CNPJ....: 015683548/0001-50
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Responsavel.: MARIA DO SOCORRO MAIA FLO-
RENTINO MA
CPF/CNPJ....: 004614840/0001-03
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            200,00
Cedente.....: DARUMA TELECOMUNICACOES E 
INFORMATI
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 050328
Responsavel.: ME CONSTRUTORA E IMOBILIARIA 
LTDA
CPF/CNPJ....: 004956541/0001-49
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$          1.500,00
Cedente.....: TELEVISAO CABO BRANCO
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 050395
Responsavel.: MINI MERCADO BEZERRA LTDA ME
CPF/CNPJ....: 013987591/0001-84
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            530,05
Cedente.....: R M - ATACADISTA E DISTRIBUIDORA DE
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 050764
Responsavel.: MINI MERCADO BEZERRA LTDA ME
CPF/CNPJ....: 013987591/0001-84
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            755,27
Cedente.....: R M - ATACADISTA E DISTRIBUIDORA DE
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 050877
Responsavel.: M J CONSTRUTORA LTDA
CPF/CNPJ....: 041148214/0001-97
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            340,66
Cedente.....: OCA REVESTIMENTOS LTDA
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 050625
Responsavel.: MOTO ROOM PECAS E SERVICOS LTDA
CPF/CNPJ....: 007297119/0001-17
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            366,11
Cedente.....: PELLEGRINO DISTRIBUIDORA DE 
AUTOPEC
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 050650
Responsavel.: NOVA CONSTRUTORA LTDA
CPF/CNPJ....: 011155134/0001-06
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$         17.500,00
Cedente.....: FORMATO - FORMAS PARA CONCRE-
TO LTDA
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 051253
Responsavel.: NOVA CONSTRUTORA LTDA
CPF/CNPJ....: 011155134/0001-06
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$         17.500,00
Cedente.....: FORMATO - FORMAS PARA CONCRE-
TO LTDA
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 051254
Responsavel.: SINVAL LAUREANO DA SILVA
CPF/CNPJ....: 170414309-87
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.460,00
Cedente.....: PETROLEO SUAPE LTDA
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 051055
Responsavel.: SINVAL LAUREANO DA SILVA
CPF/CNPJ....: 170414309-87
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            675,00
Cedente.....: PETROLEO SUAPE LTDA
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 050844
Em razao de que os supracitados devedores nao  fo-
-ram encontrados ou se recusaram a aceitar a devida 
intimacao, em obediencia ao Art.15 da Lei No.9.492 de 
10.09.1997, intimo as pessoas fisicas e juridicas  acima 
citadas a virem pagar, ou darem por escrito  as  razoes  
que  tem,  neste  1o. Oficio de Protesto a rua Candido 
Pessoa No.31, nesta Cidade, no prazo de 03 (tres) dias 
uteis, a  partir  desta data,  sob  pena  de  serem  os  
referidos titulos PROTESTADOS, na Forma da LEI.

Joao Pessoa,  09/10/2012
----------------------------------------

Bel. GERMANO CARVALHO TOSCANO DE BRITO
- Titular -

BENTONIT UNIÃO NORDESTE INDUSTRIA E COMÉRCIO LTDA - CNPJ/CPF Nº 08.811.119/0001-
56 Torna público que a SUDEMA - Superitendência de  Administração do Meio Ambiente, emitiu 
a Licença de Instalação nº 3842/2012  em João Pessoa, 28 de setembro de 2012 - Prazo: 365 dias. 
Para atividade de: LAVRA DE ARGILA BENTONÍTICA, REFERENTE AO PROCESSO DNPM Nº
846.112/2004. Na(o) - FAZENDA CAMPOS NOVOS - ZONA RURAL Municipio: CUBATI - UF: PB. 
Processo: 2011-005340/TEC/LI-1032.

Protocolo...: 2012 - 050359
Responsavel.: RIVANILDA CANDIDO DE LIMA 
776843703
CPF/CNPJ....: 013058075/0001-75
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            783,98
Cedente.....: FAMA TEXTIL LTDA - EPP
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 050888
Responsavel.: SCHOX BIJOUTERIA LTDA
CPF/CNPJ....: 009401070/0001-26
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            721,96
Cedente.....: DESTAQUE GRAFICA E EDITORA LTDA
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 050868
Responsavel.: TECFORM VEICULOS ESPECIAIS LTDA
CPF/CNPJ....: 007551978/0001-90
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          7.711,44
Cedente.....: VETRORESINA DO BRASIL IND COM LTDA
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 050268
Responsavel.: TECFORM VEICULOS ESPECIAIS LTDA
CPF/CNPJ....: 007551978/0001-90
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          7.711,44
Cedente.....: VETRORESINA DO BRASIL IND COM LTDA
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 050267
Responsavel.: TIAGO TEIXEIRA ALVES COLACO
CPF/CNPJ....: 014671249/0001-33
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            350,00
Cedente.....: SPERAFICO TEXTIL LTDA
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 050635
Responsavel.: TOCA CONST. E INC. LTDA
CPF/CNPJ....: 011431245/0001-90
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.000,00
Cedente.....: DISMACON - DIST DE MATERIAL DE
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 049581
Responsavel.: WELLINGTON LINO DE FREITAS
CPF/CNPJ....: 015527314/0001-14
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$         12.690,00
Cedente.....: MOINHOS DE TRIGO INDIGENA S/A - MOT
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 051246
Responsavel.: WELLINGTON LINO DE FREITAS
CPF/CNPJ....: 015527314/0001-14
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.384,80
Cedente.....: NEGOCIAL FACTORING FOMENTO 
COMERCIA
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 051135
Em obediencia ao Art. 15 da Lei No. 9.492,
de 10 de Setembro de 1997, ficam intimadas as 
Pessoas Fisicas e Juridicas acima citadas a virem 
pagar os titulos supra, no prazo de tres dias uteis, ou 
darem, por escrito, as razoes por que nao o fazem, 
dirigindo-se, para tanto,ao 2o Tabelionato de Protesto, 
a Praca 1817, 40 - Centro - Joao Pessoa-PB, sob 
pena de serem os referidos titulos PROTESTADOS, 
na forma da LEI.

Joao Pessoa,  09/10/2012
----------------------------------------

Bela. MARIA ANGELA SOUTO CANTALICE
- Titular -

     Souto
Serviço notarial e registral

2º OFÍCIO DE PROTESTO - 5º OFÍCIO DE NOTAS
BELA.  MARIA ÂNGELA SOUTO CANTALICE

Praca 1817, 40 -  Centro - J. Pessoa - Fone: 3241.3040
E D I T A L

Responsavel.: ALFREDO JOSE DE ATAIDE
CPF/CNPJ....: 788768344-00
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            325,07
Cedente.....: CONDOMINIO DO EDIFICIO RESI-
DENCIAL
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 050628
Responsavel.: AGROLEITE COM DE ALIMENTOS LTDA
CPF/CNPJ....: 009612676/0001-00
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          4.170,00
Cedente.....: CLARINES JANETE WERNER - EPP
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 051185
Responsavel.: EDIFICIO LE PARK RESIDENCE
CPF/CNPJ....: 015251988/0001-39
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.342,80
Cedente.....: ROBERTO HONORATO TORRES
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 051131
Responsavel.: EDNALVA DE PONTES SILVA
CPF/CNPJ....: 015261422/0001-98
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.106,85
Cedente.....: TINTAS LUX LTDA
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 051115
Responsavel.: EXTREMA EXTRACAO DE MINERIOS 
LTDA M
CPF/CNPJ....: 010739407/0001-99
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            280,00
Cedente.....: CR COMERCIO DE MOLAS LTDA ME
Apresentante: HSBC BANK BRASIL-0017012010001.89
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 048924
Responsavel.: FRANCISCO SOARES DE ARRUDA
CPF/CNPJ....: 013984319/0001-40
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            312,50
Cedente.....: IDEAL DISTRIBUIDORA DE PECAS 
PARA V
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 050600
Responsavel.: GILVAN BRAZ DE MACEDO
CPF/CNPJ....: 026763014-03
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            120,00
Cedente.....: PEDRO JORGE DE OLIVEIRA MONTEIRO
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 050438
Responsavel.: LUIZ GUEDES DE OLIVEIRA
CPF/CNPJ....: 012940421/0001-81
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            373,89
Cedente.....: BLACK & DECKER DO BRASIL LTDA
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 050655
Responsavel.: MARIA DE FATIMA DA SILVA
CPF/CNPJ....: 181358974-72
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             74,90
Cedente.....: OTICA VISUAL LTDA
Apresentante: CEF/AG.TRINC. 00.360.305/0037-15.
JOAO PESSOA           PB

Responsavel.: ALBIRAN DO CARMO MENDONCA
CPF/CNPJ....: 501992344-34
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            208,43
Cedente.....: PB ATACADO E COM. DE MATERIAL 
DE CO
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 050501
Responsavel.: ALBIRAN DO CARMO MENDONCA
CPF/CNPJ....: 501992344-34
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            214,00
Cedente.....: PB ATACADO E COM. DE MATERIAL 
DE CO
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 050509
Responsavel.: ALBIRAN DO CARMO MENDONCA
CPF/CNPJ....: 501992344-34
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            301,80
Cedente.....: PB ATACADO E COM. DE MATERIAL 
DE CO
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 050585
Responsavel.: ANTONIO F. DOS SANTOS
CPF/CNPJ....: 375665634-91
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            194,17
Cedente.....: LC COMERCIO ATACADISTA DE PRO-
DUTOS
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 050491
Responsavel.: ANTONIO PEREIRA DE LIMA
CPF/CNPJ....: 013079529/0001-94
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            500,00
Cedente.....: PRENER COMERCIO DE MATERIAIS 
ELETRI
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 050747
Responsavel.: GLEIDSON DA SILVA FALCAO
CPF/CNPJ....: 091851804-08
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            529,87
Cedente.....: SIDNEY C. DORE INDUSTRIA DE 
REFRIGE
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 050763
Responsavel.: COML GABRIEL DE MAT DE PAP. E LIVR.
CPF/CNPJ....: 041122979/0001-58
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            170,00
Cedente.....: DARUMA TELECOMUNICACOES E 
INFORMATI
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 051347
Responsavel.: EHREMBERG PEREIRA DE MELO 
FILHO
CPF/CNPJ....: 009147744-17
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            900,00
Cedente.....: BR COMERCIO DE PECAS PNEUS E 
SERVIC
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 051962
Responsavel.: ERIVAN  RAFAEL DE SOUZA
CPF/CNPJ....: 014681427/0001-07
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            164,00
Cedente.....: FRIGORIFICO ALMEIDA LTDA
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 050467
Responsavel.: ERIVAN  RAFAEL DE SOUZA
CPF/CNPJ....: 014681427/0001-07
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            498,04
Cedente.....: FRIGORIFICO ALMEIDA LTDA
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 050740
Responsavel.: ERIVAN  RAFAEL DE SOUZA
CPF/CNPJ....: 014681427/0001-07
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            703,92
Cedente.....: FRIGORIFICO ALMEIDA LTDA
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 050861
Responsavel.: EVANIA G DA COSTA
CPF/CNPJ....: 027548394-02
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.402,00
Cedente.....: G. DIAS - DISTRIBUIDORA DE ALIMENTO
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 051047
Responsavel.: EXCLUSIVE NEGOCIOS IMOBILIARIO
CPF/CNPJ....: 013314354/0001-52
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            375,00
Cedente.....: GRAFICA JB LTDA
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2012 - 050656
Responsavel.: ILSON DINIZ CAVALCANTE ME
CPF/CNPJ....: 004841233/0001-78
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.671,09
Cedente.....: OLIVO S A PRODUTOS ELETRICOS
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037

MINISTÉRIO DA DEFESA
EXÉRCITO BRASILEIRO

COMANDO MILITAR DO NORDESTE
1o GRUPAMENTO DE ENGENHARIA

(1 o Grupamento de Engenharia / 1955)
GRUPAMENTO GENERAL LYRA TAVARES

AVISO DE REABERTURA DE PRAZO
PREGÃO ELETRÔNICO Nr 09/2012
OBJETO: Seleção de empresas, mediante pregão eletrônico, para registro de preços para 

aquisição de veículos e equipamentos de engenharia, destinada ao 1º Grupamento de Engenharia 
e as Organizações Militares de Engenharia, conforme especificações contidas no Anexo A do Edital.

FORNECIMENTO (GRATUITO) DE EDITAL E INFORMAÇÕES: a partir das 09:00 horas do dia 
08/10/2012, no sitio www.comprasnet.gov.br ou no 1º Grupamento de Engenharia, situado à Av. 
Pres. Epitácio Pessoa, 2.205 – Tambauzinho – João Pessoa/PB. ABERTURA DA SESSÃO: às 08:00 
horas (horário de Brasília) do dia 19/10/2012,  no sítio www.comprasnet.gov.br. 

João Pessoa, PB, 08 de outubro de 2012.

JOSÉ EDUARDO FERREIRA CHERFÊN – Cel 
Ordenador de Despesas

FIBRATEX – FIBRA TEXTIL S/A, CNPJ/CPF 03.025.891/0001-29, torna público que requereu à 
SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, Renovação da Licença 
de Instalação n° 2176/2011 para a atividade de: FABRICAÇÃO DE TOALHAS DE ALGODÃO, 
situado à BR 101, KM 100, Distrito Industrial, Conde/PB. Processo nº2012-007236/TEC/LI-1687.

HM EMPREENDIMENTOS IMOBILIÁRIOS LTDA -CNPJ Nº 04.984.742/0001-50  Torna público 
que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de 
Instalação  nº 3988/2012  em João Pessoa, 05 de outubro de 2012 - Prazo: 365 dias. Para a atividade 
de: Loteamento urbano com 104 lotes. Na (o)-Rua da Várzea - Centro, Município: Mamanguape – 
UF: PB - PROCESSO: 2012-007055/TEC/LI-1674.

PREFEITURA MUNICIPAL DE UIRAÚNA
FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE 

AVISO DE RESULTADO DE JULGAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL N  013/2012
O Pregoeiro Oficial e sua equipe de apoio, constituída pela portaria nº. 003/2012 de 16 de maio 

de 2012, do FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE DE UIRAUNA, vem através deste AVISO tornar 
público para os interessados, o resultado de julgamento do PREGÃO PRESENCIAL N° 013/2012, 
cujo objeto é AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS EM GERAL e MATERIAL MEDICO HISPITALAR, 
destinados ao assistencialismo ao povo carente deste município 

VENCEDORVALOR:
CARIRI MEDICAMENTOS LTDA.
R$ 122.049,97 (Cento e vinte e dois mil, quarenta e nove reais e noventa e sete centavos).

Uiraúna PB 08 de outubro de 2012.
GLAUBER BATISTA FERREIRA

Pregoeiro Oficial

POLIMASSA ARGAMASSAS LTDA – CNPJ/CPF Nº 00.850.507/0001-34, torna público que a 
SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação 
para Pesquisa nº 3727/2012 em João Pessoa, 25 de setembro de 2012 – Prazo: 365 dias. Para a 
atividade de: Lavra experimental e comercialização de areia na Fazenda Salamargo, referente ao 
Processo DPM Nº 846.025/2009, na Fazenda Salamargo Município: PEDRAS DE FOGO – UF: PB. 
Processo: 2012-002250/TEC/LOP-2752.

PEDRO ABRANTES NETO & CIA LTDA – CNPJ/CPF Nº 13.307.441/0001-82, torna público que a 
SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação 
nº 3742/2012 em João Pessoa, 25 de setembro de 2012 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: 
Comércio Varejista de Combustíveis (gasolina, álcool e diesel) e lubrificantes, na Av. Pedro Moreno 
Gondim – Nº 1040 – Município: CAJAZEIRAS – UF: PB. Processo: 2012-003347/TEC/LO-3122.

POSTO NOSSA SENHORA DE SANTANA LTDA – CNPJ/CPF Nº 04.650.706/0001-50, torna pú-
blico que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de 
Operação nº 1085/2012 em João Pessoa, 4 de maio de 2012 – Prazo: 730 dias. Para a atividade 
de: Comércio de combustíveis (gasolina, álcool, óleo diesel) e lubrificantes, no Sítio Velho Inácio 
– Zona Rural Município: CAMPO DE SANTANA – UF: PB. Processo: 2010-005085/TEC/LO-1807.

GRID COMERCIO DE COMBUSTIVEIS LTDA – CNPJ/CPF Nº 10.589.308/0001-78, torna público 
que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Ope-
ração nº 1129/2012 em João Pessoa, 9 de maio de 2012 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: 
Comércio varejista de combustíveis (gasolina, álcool e diesel) lubrificantes, na Rua Produção – S/N 
– Bairro das Indústrias Município: JOÃO PESSOA – UF: PB. Processo: 2011-004059/TEC/LO-1346.

INVESTIGÁS LOCAÇÃO INVESTIMENTOS LTDA – CNPJ/CPF Nº 07.617.461/0002-38, torna pú-
blico que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Autorização 
Ambiental nº 801/2012 em João Pessoa, 2 de abril de 2012 – Prazo: 365 dias. Para a atividade de: 
Transporte de Cargas Perigosas (gasolina, óleo e biodiesel), Veículo Placa OFH-2850/PB – Em 
Todo Estado Município: - UF: PB. Processo: 2012-000439/TEC/AA-0178.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BANANEIRAS – CPF Nº 423.902.814-00, torna público que requereu 
à SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença Prévia – Posto de 
Saúde – Serviços de Assistência a Saúde – AC: 148,86m²        - Município do Jaracatiá – BANA-
NEIRAS – João Pessoa – PB. Processo: 2012-007326/TEC/LP-1202.

C. A. B. GARCIA – ME – CNPJ Nº 11.585.695/0001-37, torna público que requereu à SUDEMA 
– Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Renovação da LO Nº 2480/10/PROC. 
Nº 10-002126 – Comércio Varejista de Madeiras e Artefatos, Ferragens, Ferramentas e Mat. de 
Construções em Geral – AC: 200,0m² - São Bento – PB. Processo: 2012-007331/TEC/LO-3905.

JLK CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES LTDA – CNPJ/CPF Nº 11.389.736/0001-10, torna 
público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença 
de Operação nº 3972/2012 em João Pessoa, 5 de outubro de 2012 – Prazo: Para a atividade de: 
Edificação residencial multifamiliar com 10 unidades dotada de fossa/sumidouro, na Rua Aristides 
Madureira de Barros – Bancários Município: JOÃO PESSOA – UF: PB. Processo: 2012-006351/
TEC/LO-1634.

ATLANTIS VARANDAS CABO BRANCO INCORPORAÇÕES E CONSTRUÇÕES SPE LTDA – CNPJ/
CPF Nº 14.491.598/0001-73, torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, emitiu a Licença Prévia nº 3414/2012 em João Pessoa, 12 de setembro de 2012 
– Prazo: 180 dias. Para a atividade de: Edificação vertical residencial multifamiliar com sistema 
de esgotamento sanitário interligado a rede pública da Cagega, na Av. Cabo Branco, 2672 – Cabo 
Branco Município: JOÃO PESSOA – UF: PB. Processo: 2012-006376/TEC/LP-1101.

PALAZZO ESSENZIALE EMPREENDIMENTOS IMOBILIÁRIOS SPE LTDA – CNPJ/CPF Nº 
14.719.148/0001-95, torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente, emitiu a Licença de Instalação nº 4003/2012 em João Pessoa, 5 de outubro de 2012 – 
Prazo: 365 dias. Para a atividade de: Edificação residencial vertical multifamiliar com sistema de 
esgotamento sanitário interligado a rede pública da Cagepa, na Av. Argemiro de Figueiredo, S/N 
– Jardim Oceania – JP Município: JOÃO PESSOA – UF: PB. Processo: 2012-006095/TEC/LI-1628.

CENTRAL DISTRIBUIDORA DE MEDICAMENTOS LTDA, com CNPJ Nº 09.122.605/0001-20, IE: 
16.155.415-6, pela qual registra o Extravio do Livro Inventário Nº 002/2009 da citada Empresa. 
Conforme Certidão datado de 02 de outubro de 2012.

POSTO DE COMBUSTÍVEIS SOBRADO LTDA – CNPJ/CPF Nº 14.849.611/0001-13, torna público 
que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Insta-
lação nº 3552/2012 em João Pessoa, 18 de setembro de 2012 – Prazo: 365 dias. Para a atividade 
de: Implantação de um comércio varejista de combustíveis: gasolina, álcool, diesel, lubrificante; 
deposito administração, sala de espera, tesouraria, conveniência, banheiros – dotado do sistema 
esgoto sanitário, na Rodovia PB 073 km 2,2 S/N Município: SOBRADO – UF: PB. Processo: 2012-
001509/TEC/LI-1344.

POSTO SANTANA LTDA – CNPJ/CPF Nº 08.904.492/0001-51, torna público que a SUDEMA – Su-
perintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 3822/2012 
em João Pessoa, 27 de setembro de 2012 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Revenda de 
Combustíveis (Gasolina, Óleo Diesel e Etanol) e loja de conveniências, na Avenida Flávio Ribeiro 
Coutinho – Nº 02 Município: SANTA RITA – UF: PB. Processo: 2011-002227/TEC/LO-0694.

FRIOINOX INDÚSTRIA E COMERCIO DE REFRIGERAÇÃO LTDA – CNPJ/CPF Nº 01.034.989/0001-
17, torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração de Meio Ambiente, emitiu 
a Licença de Operação nº 3997/2012 em João Pessoa, 5 de outubro de 2012 – Prazo: 730 dias. 
Para a atividade de: Fabricação de Máquinas e Aparelhos de Refrigeração, Industrial e Comércio, 
na Rua: Francisco Marques da Fonseca – Nº 456 – IMACULADA Município: BAYEUX – UF: PB. 
Processo: 2012-005803/TEC/LO-3578.

FRIGORÍFICO JAHU LTDA – CNPJ Nº 61.286.613/0010-12, torna público que requereu à SUDEMA 
– Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Renovação da Licença de Operação Nº 
3318/2010 com M.R. S – Industrialização de Camarão AC-1.902m², Mandacaru – João Pessoa – PB. 
Processo: 2012-007194/TEC/LO-3866.

RICARDO ALECSANDRO FRANCO DE ARAÚJO – CPF Nº 840.955.714-20, torna público que 
requereu à SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença de Ope-
ração – Edificação Multifamiliar com 04 Unidades Habitacionais – AC: 189,0m² - GRAMAME – João 
Pessoa – PB. Processo: 2012-007294/TEC/LO-3893.

ADEMAR DO NASCIMENTO OLIVEIRA – CNPJ/CPF Nº 726.876.224-00, torna público que a 
SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação 
nº 3315/2012 em João Pessoa, 10 de setembro de 2012 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: 
Publicidade Volante Veículo KOMBI DE PLACA MNO 2360/PB COR BRANCA – Em Todo Estado 
da Paraíba Município: GUARABIRA – UF: PB. Processo: 2011-005074/TEC/LO-1660.

MINERAÇÃO COTO COMÉRCIO IMPORTAÇÃO E EXPORTAÇÃO LTDA – CNPJ/CPF Nº 
00.841.691/0001-56, torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente, emitiu a Licença de Operação para Pesquisa nº 3793/2012 em João Pessoa, 26 de se-
tembro de 2012 – Prazo: 365 dias. Para a atividade de: Extração de granito para revestimento, com 
o auxílio de fio diamantado, confecção de bancadas e blocos esquadrejados e padronizados, numa 
área de 9,0 hectares referente ao processo DNPM nº 846.293/2002, onde a área total é de 400 hec-
tares, na Fazenda Liberdade Município: PIANCÓ – UF: PB. Processo: 2012-002158/TEC/LOP-0050.

FERNANDES & CARVALHOS LTDA – CNPJ/CPF Nº 03.503.564/0001-35, torna público que a 
SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 
3777/2012 em João Pessoa, 26 de setembro de 2012 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Casa 
de Recepções e Eventos, na Rua Capitão João Freire – Nº 1080 Município: JOÃO PESSOA – UF: 
PB. Processo: 2010-004809/TEC/LO-1729.

DROGARIA DROGAVISTA LTDA – CNPJ/CPF Nº 00.958.548/0006-53, torna público que a SUDEMA 
– Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 3419/2012 
em João Pessoa, 12 de setembro de 2012 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Comércio Varejista 
de Produtos Farmacêutico, na Avenida Governador Flavio Ribeiro Coutinho – Nº 445 Município: 
JOÃO PESSOA – UF: PB. Processo: 2012-005642/TEC/LO-3555.

DORY’S BAR – CNPJ/CPF Nº 09.121.536/0001-30 Torna público que a SUDEMA – Superintendência 
de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 3932/2012 em João Pessoa, 
02 de outubro de 2012 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: BAR E RESTAURANTE COM MÚSICA 
AO VIVO. Na - RUA TAMBAÚ – Nº 12 QD 694 LT 0243. – Município: JOÃO PESSOA – UF: PB. 
Processo: 2010-006693/TEC/LO – 2370

BB reduz tarifas de pacotes e 
de seus serviços individuais
As novas regras já começam 
a valer a partir da próxima 
segunda-feira (15)

A partir da próxima 
segunda-feira (15), opera-
ções como saques, depósitos, 
e transferências ficarão mais 
baratas no Banco do Bra-
sil, conforme anúncio feito 
pela instituição financeira 
ontem. 

O depósito, que antes 

A cidade de Pilar (lo-
calizada na região da Mata 
Paraibana, a 52 km de João 
Pessoa), elegeu a primeira 
vereadora travesti da histó-
ria da Paraíba. Shirley Costa, 
51 anos, foi eleita com 273 
votos pelo Partido Progres-
sista (PP). Seu nome no re-
gistro de nascimento é Geral-
do Costa da Silva. 

Adepta do candomblé 
há 38 anos, a vereadora é 

também conhecida na ci-
dade de pouco mais de 11 
mil habitantes como ‘Mãe 
Shirley´. 

Ela disse que sua fórmu-
la da vitória foi “o trabalho 
de humanização” que desen-
volve no hospital da cidade, 
onde é lotada no setor admi-
nistrativo. Para Shirley, sua 
espiritualidade contribuiu 
em seu equilíbrio nos dois 
meses de campanha.

Shirley é a primeira 
travesti eleita vereadora

NA PARAÍBA

O advogado da famí-
lia do humorista Shaolin, 
Rodrigo Celino, disse que 
os parentes do come-
diante e a defesa estão 
confiantes de que o mo-
torista Jobson Clemente 
Benício será condenado 
pela Justiça. O Ministério 
Público da Paraíba en-
caminhou as alegações 
finais do processo na se-
mana passada.

Celino informou 
que tem o prazo de 10 
dias úteis para entregar 
as alegações finais. Em 
seguida, o juiz Vandem-
berg Rocha Freitas, da 4ª 
Vara Criminal de Campi-
na Grande, deve pronun-
ciar a sentença do caso. 
A data para a sentença 
ainda não foi definida.

— Não temos dú-
vidas quanto a conde-
nação porque as inves-
tigações comprovaram 
que a causa do acidente 
foi o fato do motoris-
ta ter invadido a pista 
em que Shaolin estava. 
Não queremos vingan-
ça, não é esse o senti-
mento, apenas justiça, 

ainda mais que ele não 
prestou nenhum tipo de 
socorro.

O promotor Sócra-
tes da Costa Agra, da 4ª 
Vara Criminal de Campi-
na Grande, afirmou que 
o motorista poderia ter 
prestado socorro a Sha-
olin sem colocar em ris-
co sua própria vida, mas 
preferiu fugir do local do 
acidente. Ele disse ainda 
que, por este motivo, 
além de ter invadido a 
pista, ele deveria ter a 
pena agravada para que 
o caso sirva de exemplo 
para a sociedade em re-
lação aos crimes cometi-
dos no trânsito. 

Antes das alegações 
finais, o MP pediu para a 
Polícia Rodoviária Fede-
ral as fotos tiradas no dia 
do acidente, em 18 de ja-
neiro de 2011. Benício te-
ria invadido a faixa con-
trária da rodovia BR-230 
e atingido o carro em 
que o humorista estava. 
Em depoimento, o moto-
rista diz que não causou 
o acidente que deixou 
Shaolin ferido.

Família confia na 
condenação de Benício 

CASO SHAOLIN

custava R$ 3,10, passa a ter 
valor de R$ 2,70. O saque nos 
caixas eletrônicos e em cor-
respondentes bancários como 
lotéricas caiu de R$ 1,70 para 
R$ 1,20. 

A transferência entre 
contas do Banco do Brasil 
passa a custar R$ 0,90 caso 
seja feita no caixa eletrônico 
— a tarifa anterior era de R$ 
1,10. 

Já a transferência para 
um banco distinto do BB terá 

custo de R$ 7,40 se efetuada 
no caixa eletrônico ou pela 
internet, ante tarifa de R$ 8 
praticada até então. 

Também foram redu-
zidas as tarifas de cheque, 
ordens de crédito e cartões 
de crédito. Além de cortar o 
custo de 24 tarifas individu-
ais, o BB reduziu os preços 
de sete pacotes de serviços. 
Com isso, as reduções chegam 
a 34%.

O pacote padronizado, 

que inclui confecção de ca-
dastro para início de relacio-
namento, oito saques, quatro 
extratos do mês corrente, 
dois extratos do mês ante-
rior e quatro transferências 
mês entre contas do mesmo 
banco, caiu de R$ 13,50 para 
R$ 9,90. 

É a primeira vez que o 
banco corta tarifas desde que 
iniciou a política de redução 
de linhas de crédito, em abril 
deste ano.

Rio de Janeiro- Para 
prevenir panes no sistema 
elétrico que deixaram milha-
res de pessoas no escuro em 
várias regiões do país nas úl-
timas semanas, o secretário 
executivo do Ministério de 
Minas e Energia, Márcio Zim-
mermann, disse ontem que o 
governo quer promover um 
“pente fino” no sistema de 
transmissão de energia, ain-
da este ano, com técnicos das 
próprias empresas.

A ideia é criar uma es-
tratégia de vistoria com in-
tercâmbio de técnicos do 
setor para revisar procedi-
mentos, com apoio de espe-
cialistas de universidades, 
explicou o secretário. Se-
gundo Zimmermann, entre 
as usinas nucleares de todo 
mundo, esse procedimento 
é conhecido, com técnicos 
viajando de um país para 
outro com o objetivo de fa-
zer as inspeções.“

Governo quer fazer 
“pente fino” no sistema

TRANSMISSÃO DE ENERGIA
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